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AMLO: fideicomisos
del PJF, a Acapulco; 
la Corte da su aval     

Ceder los 15 mil mdp evitará litigios, afirma el Presidente          

l El mandatario 
plantea que comité 
judicial vigile el 
destino de fondos    

l La ministra Piña 
acepta dialogar 
sobre la propuesta 
del Ejecutivo    

l ‘‘Alternativa  
real que permitirá, 
como Estado, ayudar  
a los afectados’’          

l Conceden a una 
magistrada acción 
legal para frenar la 
reforma legislativa       

alonso urrutia, emir olivares, eDuarDo murillo y césar arellano / P 7 y 8

‘‘¡Paren la guerra! ¡Salven a los niños!’’, gritan a Blinken     
● Ataca Israel campo de 
refugiados y mata a más de 
50 en la franja de Gaza 

● Tropas terrestres van 
sobre la red de túneles 
construida por Hamas  

● Bolivia anuncia la ruptura 
de relaciones diplomáticas 
con el gobierno de Netanyahu

Bel trew y Kim sengupta, the 
indePendent, y agencias / P 26 a 28    

Ordena López 
Obrador que la 
entrega de apoyos
sea inmediata   
● ‘‘Recursos suficientes para 
la emergencia; no habrá 
amarga Navidad en el puerto’’ 

● Sobrevoló las zonas 
afectadas; hoy detalla el 
gobierno el programa 
integral de reconstrucción 

e. olivares y a. urrutia / P 2 a 5     

▲ ‘‘¡dejen de financiar el genocidio en Gaza! ¡Alto el fuego ya! ¡los 
palestinos no son animales! ¡vergüenza debería darles!’’, gritaron 
manifestantes en el congreso de estados Unidos cuando el secretario 
de estado, Antony blinken (en primer plano), y el secretario de 

defensa, lloyd Austin, argumentaron que el país debe enviar 
inmediatamente ayuda a israel y Ucrania. los activistas levantaron las 
manos manchadas de rojo para simbolizar la sangre derramada en la 
asediada franja. Foto Afp 

Av. ejército nacional 1032,  
Polanco / alcaldía miguel Hidalgo,  

cP 11510, ciudad de méxico

Pone a disposición de la sociedad  
la cuenta 0404040406 de bbvA  
para recibir donativos económicos

centro de acopio  
en el estacionamiento  
del estadio olímpico de  
ciudad Universitaria,  
UnAm

integrantes de la cruz roja 
entregan despensas a 
damnificados en Acapulco. Foto 
Alfredo domínguez 



EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador ordenó la entrega in-
mediata de recursos para los dam-
nificados por el huracán Otis, por lo 
que garantizó que no habrá amarga 
Navidad para la gente de Acapulco 
y otras zonas afectadas.

“Lo vamos a lograr pronto, muy 
pronto porque se está avanzando 
bastante, no va a llevar mucho tiem-
po. Tengo el sueño, el ideal, que va-
mos a convertir en realidad entre 
todos, como se está haciendo, de 
que ya en la Navidad las familias van 
a estar muy contentas en Acapulco, 
van a estar como lo merecen, muy 
felices. Ese es el compromiso, no va 
a haber amarga Navidad”, señaló.

Durante la conferencia matutina 
de ayer destacó que se cuenta con 
recursos suficientes para atender 
la emergencia.

“¿Saben cuánto tenemos en caja 
hoy? ¡Seiscientos mil millones de 
pesos! No tenemos problema por-
que tenemos finanzas sanas”.

Además se han recibido, expuso, 
entre 900 mil y un millón de dólares 
de donativos de gobiernos extranje-
ros. Asimismo, el gobierno de Cuba 
ha enviado 35 médicos especialistas 
para la atención de los pobladores 
de las zonas afectadas, que se su-
marán a los mil 48 profesionales 
de la salud de diversas instituciones 
federales, que ya se encuentran en 
la zona.

Más tarde, mediante una llamada 
telefónica, el presidente de Chile, 
Gabriel Boric, ofreció a su homólo-
go mexicano apoyo para atender la 
emergencia. 

En la red social X, Boric dio cuen-

ta de la conversación: “acabo de ha-
blar por teléfono con el presidente 
de México, Andrés Manuel López 
Obrador, para ofrecerle apoyo en 
lo que seamos útiles para enfren-
tar el desastre que dejó el huracán 
que arrasó la zona de Acapulco. La 
solidaridad Latinoamericana está 
presente cuando nuestros pueblos 
lo necesitan”, escribió.

Por la mañana, el mandatario ins-
truyó a la Secretaría de Bienestar no 
esperar más y desplegar de inme-
diato entrega de apoyos directos a 
las 32 mil 664 viviendas, pequeños 
y medianos comercios que se habían 
censado hasta la mañana de ayer.

“Debemos tener un corte hoy 
(ayer) para mañana (hoy) comenzar 
a entregar los apoyos de manera di-
recta a la gente, lo que tiene que ver 
con vivienda y el apoyo para peque-
ños negocios, la gente que se busca 
la vida en la calle como puede y que 

perdió sus palapas y sus fondas, y 
todas sus actividades económicas, 
sus pequeños negocios. Desde ma-
ñana podemos comenzar a entre-
gar los apoyos de manera directa 
y seguir con el censo; lo mismo el 
adelantar los apoyos de Bienestar.”

La tarde de ayer, en Acapulco, el 
Ejecutivo federal sobrevoló en un 
helicóptero de la fuerza aérea para 
verificar la situación y encabezó 
una reunión para definir la segunda 
etapa de la estrategia de auxilio a la 
población perjudicada por el paso 
del meteoro.

El anuncio se realizará esta 
mañana en Palacio Nacional y en 
estas acciones se incluirá el resta-
blecimiento de servicios básicos, la 
entrega de recursos económicos a 
los afectados y las medidas inmedia-
tas para iniciar la reconstrucción y 
poner de pie a Acapulco. 

También se darán a conocer los 

montos y la forma en que se apoyará 
a las familias. “No hay límite”, reiteró.

–¿El monto se dará dependiendo 
de los daños? –se le preguntó.

–Sí, por eso el censo. Ya llevamos 
30 mil viviendas, hoy tendremos 
un poco más, 40 mil. Pero no po-
demos esperar a terminar el censo. 
El apoyo será directo, es de todo, 
fundamentalmente son recursos 
directos, no queremos intermedia-
rios –respondió.

El jefe del Ejecutivo indicó que 
aun cuando se inicie la entrega 
de apoyos, los 2 mil servidores de 
la nación que se encuentran en 
la zona siniestrada continuarán 
levantando el censo de afectados 
en los alrededor de 700 mil casas 
y negocios.

Interrogado sobre las quejas de 
cientos de pobladores que han de-
nunciado que la ayuda ha resultado 
insuficiente, el tabasqueño subra-

yó: “Entendemos su desesperación 
porque es mucho lo que se padece, 
pero estamos trabajando”.

Indicó que anteriormente el Fon-
do de Desastres Naturales –que en 
sexenios pasados contaba con un 
fideicomiso para la atención de este 
tipo de eventos y que de acuerdo a 
los últimos datos contaba con 18 mil 
millones de pesos– “no llegaba, se 
lo robaban”.
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DE LA REDACCIÓN

La gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado, informó que hasta 
ayer la cifra de fallecidos y desapa-
recidos por Otis se mantenía en 46 
y 58, respectivamente. En conferen-
cia en Palacio Nacional, el secretario 
de Marina, almirante Rafael Ojeda,  
reportó que 5 mil 700 elementos 

trabajaban en auxilio de la pobla-
ción en la zona devastada, de los 
cuales mil 700 están enfocados en 
tareas de seguridad.

La dependencia, declaró, ha 
recibido 16 mil 327 paquetes de 
despensa, de los cuales se han en-
tregado 13 mil 758, así como 78 mil 
148 aguas embotelladas. Se reali-
zó la remoción de 80 toneladas de 
escombros, con lo que se liberaron 

17 kilómetros de vías. La Secretaría 
de la Defensa Nacional destacó que 
se han distribuido 53 mil 488 des-
pensas y 133 mil 252 litros de agua. 
Además, se vigilan 78 estaciones de 
gasolina y 20 centros comerciales 
para evitar la rapiña. 

El Instituto Mexicano del Segu-
ro Social aseguró que atiende en 
16 hospitales de cuatro entidades a 
277 pacientes que fueron traslada-

dos desde Acapulco, Guerrero. El 
IMSS Bienestar manifestó que ya 
se encuentran en el puerto mil 48 
profesionales de la salud del Seguro 
Social, el Instituto de Seguridad y 
Servicios  Sociales de los Trabajado-
res del Estado, la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios y de la Secretaría de Sa-
lud. Y en Institutos Nacionales de 
Salud y Hospitales de Alta Especia-

lidad reciben atención médica 29 
personas: 14 hombres y 15 mujeres.

La Secretaría de Relaciones Ex-
teriores confirmó que hasta ayer se 
habían localizado a 305 extranjeros 
de 13 países, mientras la Universi-
dad Nacional Autónoma de México 
anunció que ampliará dos semanas 
más la permanencia de su centro de 
acopio, el cual estará abierto todos 
los días de las 10 a las 18 horas.

Estos recursos 
benefi ciarán 
de inmediato 
a unas 40 mil 
viviendas y 
comercios

Ordena AMLO la entrega urgente  
de apoyos directos a damnifi cados

Trabajan en seguridad y auxilio 5 mil 700 marinos

▲ El presidente Andrés Manuel 
López Obrador se comprometió 
a que en diciembre Acapulco y 
las zonas afectadas de Guerrero 
ya estarán de pie. “Lo vamos a 
lograr pronto, porque se está 
avanzando bastante, no va a 
llevar mucho tiempo”, señaló. 
En la imagen, voluntarios de la 
Cruz Roja entregan ayuda. Foto 
Alfredo Domínguez



GUSTAVO CASTILLO GARCÍA
ENVIADO 
ACAPULCO, GRO.

“Vea nada más, ahí se ve cómo subió 
el nivel de agua y la tierra, cómo iba 
rebotando en los muros, así tiró va-
rias bardas, se metía por las venta-
nas y llenaba las casas”, narra doña 
Rosa. En el largo camino que abar-
ca lo que hasta hace unos días fue 
una barranca, en la comunidad Ki-
lómetro 30, sobre la carretera libre 
Acapulco-Zihuatanejo, un deslave 
de tierra dejó su rastro de manchas 
de lodo y muchas salpicaduras.

La madrugada del 25 de octubre 
la fuerza de Otis desgajó una parte 
del Cerro del Niño Perdido. Cientos 
de toneladas de tierra se deslizaron 
por la barranca Arroyo Seco y “todo 
mundo sabe que cuando llueve, el 
agua arrastra hasta coches”. Esa 
noche, los colonos que habitan en 
lo más alto del cerro trataron de 
resguardarse. Una madre y su hija 
de dos años quedaron atrapadas en 
la corriente de agua y tierra. La mu-

jer se salvó, mientras los equipos de 
búsqueda y rescate llevan dos días 
tratando de localizar a la menor. 

Este fue uno de los más de 50 ca-
sos, reportados por los habitantes 
de Acapulco, de personas desapare-
cidas a consecuencia del huracán y 
que atienden los grupos de rescatis-
tas, en coordinación con equipos de 
diversas entidades. 

En los días recientes, los casos de 
personas desaparecidas han puesto 
en marcha acciones especiales con 
más de 30 grupos de búsqueda, lo-
calización y rescate.

La familia Sánchez

Un caso es el de una integrante de 
la familia Sánchez, habitantes de la 
colonia Plan de Ayutla, en la comu-
nidad Kilómetro 30.

“Ellos viven en la última casa, la 
que está más cerca de la punta del 
cerro. La madrugada que pegó el 
huracán el área comenzó a desga-
jarse y la tierra bajó por la barranca 
Arroyo Seco. El lodo fluyó rapidísi-
mo, a nuestras casas se metió por 

las ventanas”, narró doña Rosa, 
vecina del lugar.

Afirmó que la entrada de su casa 
estaba un metro arriba del piso del 
arroyo y ahora lo que parece una 
calle está al ras de la estructura 
metálica de acceso a su domicilio.

Metros adelante una pared pre-
senta, como si se hubiera trazado 
intencionalmente, una línea entre 
negra y cobriza. La raya está a poco 
más de dos metros de altura sobre 
lo que ahora es el nivel del piso.

En lo que fue la barranca ya en-
tró maquinaria pesada que ha ido 
compactando y recorriendo gran 
parte de la tierra que bajó del cerro. 
Quedan como muestra dos monto-
nes alargados de tierra pegados a 
los muros de las casas, falta que los 
compacten.

Un camino cercano coincide 
con dos cortes del vado que dejó 
el agua y el lodo al bajar y que se 
unieron al cauce del río Papagayo, 
que también se desbordó y destru-
yó dos tramos de la carretera libre 
Acapulco-Chilpancingo.

Ayer fue el segundo día de traba-

jos coordinados para tratar de loca-
lizar a la niña de dos años que vestía 
suéter rojo y pantalón negro y mide 
unos 60 centímetros de estatura.

Vecinos de la parte más alta de 
la colonia Plan de Ayutla narraron 
que entre las 12 de la noche y la una 
de la mañana hubo quienes intenta-
ron buscar refugio en casas de sus 
familiares que viven más cerca de 
la carretera, entre ellos la familia 
Sánchez.

La señora bajaba del cerro cuan-
do la arrasó la avalancha de lodo, 
piedras, tabiques, árboles y alam-
bres de púas que servían de cerca 
en los terrenos. Llevaba a su niña en 
los brazos. La fuerza del temporal 
se la arrebató. La madre sobrevi-
vió, fue localizada en los primeros 
200 metros de la barranca. El padre 
acompaña a los especialistas en la 
búsqueda de la menor.

Buscan a parientes y amigos

Personal de búsqueda y rescate, 
coordinado por la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Guerrero 

(FGJEG), se movilizaron desde el 
26 de octubre para atender, como 
en este caso, los llamados de auxilio 
que llegan a los centros de atención. 
El punto de partida de las brigadas 
se estableció junto a la Base Naval 
de Icacos.

Los equipos de rescate han lo-
grado localizar, así, a más de 150 
personas inicialmente reportadas 
como desaparecidas y que han te-
nido contacto o se han reunido con 
sus familias, incluso extranjeros 
que vacacionaban en este puerto.

Sin embargo, todavía hay familias 
que desconocen el paradero de sus 
seres queridos. Ante la posibilidad 
de que hubieran perdido la vida, 
las autoridades elaboran un regis-
tro genético, que comparan con los 
datos obtenidos de los cadáveres no 
identificados.

En esta entidad los grupos de 
búsqueda están altamente capa-
citados. Antes de enviar los restos 
de una víctima a un centro de res-
guardo, las autoridades recogen los 
perfiles genéticos del cuerpo y los 
envían a una base de datos.

ALEJANDRO ALEGRÍA

La reconstrucción de Acapulco, 
puerto devastado por el huracán 
Otis, tardará hasta dos años, pero 
lo primero es abastecer de agua y 
alimentos a la población afectada, 
acordó la iniciativa privada en una 
reunión encabezada por Carlos Slim 
Helú, el empresario más acaudalado 
del país, y el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE).

“Se calcula que la reconstruc-
ción tarde al menos dos años, 
porque las afectaciones fueron 
mayores, pero se debe trabajar lo 
más rápido posible, porque se debe 
reactivar el turismo, que es lo que 
deja mayor derrama económica a 
Acapulco”, expuso José Abugaber 
Andonie, presidente de la Confe-
deración de Cámaras Industriales 
(Concamin).

En un encuentro realizado en el 
Museo Soumaya, Slim Helú abrió la 
sesión donde resaltó la importancia 

de trabajar juntos, gobierno y sector 
privado, para reactivar la economía 
a través de acciones coordinadas.

Subrayó que es necesario acele-
rar la reconstrucción para reacti-
var el turismo y abastecer de agua 
y alimentos al puerto guerrerense.

“Fue un encuentro en el que hubo 
muchas propuestas para reactivar 
la economía, porque el huracán gol-
peó a todo el comercio, por ejemplo, 
50 por ciento de los restaurantes 
fueron destruidos y otros tantos 
sufrieron afectaciones”, informó 
Abugaber.

El empresario comentó que se 
realizarán mesas de trabajo para 
ejecutar de la mejor manera la re-
construcción económica y turística. 
Abundó que estarán coordinadas 
por las secretarías de Hacienda 
(SHCP) y Economía (SE).

“Hay urgencia de llevar alimen-
tos enlatados y agua, porque son las 
principales necesidades que tiene la 
gente”, resaltó.

Anotó que es importante traba-

jar junto con el gobierno para estar 
coordinados.

“Total compromiso de la comu-
nidad de negocios binacional”, co-
mentó sobre la reunión Pedro Casas 
Alatriste, vicepresidente y director 
general de la American Chamber 
México (AMCHAM).

Al encuentro acudió Luis Abel 

Romero, subsecretario de Industria 
y Comercio de la SE; Julio Carranza, 
presidente de la Asociación de Ban-
cos de México (ABM); entre otros.

En los días recientes, el sector pri-
vado ha tenido diversos encuentros 
con representantes del gobierno pa-
ra crear un plan de reactivación y 
reconstrucción.
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Dramática carrera contra el tiempo para hallar a desaparecidos

▲ Mientras avanza la reposición 
del tendido eléctrico en las zonas 
afectadas, representantes de la 
iniciativa privada se reunieron 
para elaborar propuestas que 
aceleren la completa 
reconstrucción de Acapulco y 
sectores dañados por Otis. Foto 
Alfredo Domínguez

Reconstrucción 
de Acapulco 
tardará hasta 2 
años: Concamin
Lo principal por el momento es 
llevar alimentos y agua, asegura el 
dirigente industrial José Abugaber

CLAVE, LA COORDINACIÓN: SLIM
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SERGIO OCAMPO ARISTA
CORRESPONSAL 
CHILPANCINGO, GRO.

En varias comunidades del muni-
cipio de Malinaltepec, en la Mon-
taña Alta del estado, el huracán 
Otis arrasó con 60 por ciento de las 
cosechas de maíz, frijol, plátano y 

café; la mayoría de las viviendas se 
quedaron sin techo y muchas están 
afectadas por derrumbes.

En entrevista, el comisario del 
poblado de Colombia de Guadalu-
pe, Jesús Mendoza Ramírez, lamen-
tó que hasta el momento ninguna 
autoridad haya acudido a la zona 
para brindarles apoyo; “no han 
venido a verificar si estamos bien; 

sabemos que hay subsidios para 
estos desastres, pero nadie nos ha 
dicho como podemos obtenerlos”.

Refirió que además de dicha loca-
lidad, resultaron perjudicadas Ma-
zón de Ixtláhuac, Loma Toro, Cerro 
Timbre, Ahuejuyo Viejo, Rayo Alto, 
Espino Blanco, Cerro Sacarón, El Pa-
raíso, Santo Domingo, y el Tepeyac.

Mendoza Ramírez reclamó que 

la ayuda sólo sea para Acapulco, 
“porque como es centro turístico 
están puestos los ojos allá, pero 
aquí no nos ha llegado nada. Tene-
mos varias necesidades porque nos 
arrastró (el meteoro) a todos; aquí 
también sufrimos daños”.

Por su parte, Marco Antonio 
Suástegui Muñoz, vocero del Con-
sejo de Ejidos y Comunidades Opo-

sitoras a la presa La Parota, señaló 
que también se requiere asistencia 
en los poblados de la zona rural 
de Acapulco, como Pochotlaxco, 
Rancho las Marías, Cacahuatepec, 
Parotilla, El Carrizo, La Concep-
ción, Agua Caliente, Salsipuedes, 
Tasajeras, Bella Vista Papagayo, 
Huamuchitos, Apanhuac, El Can-
tón, entre otros.

JULIO GUTIÉRREZ, ALEJANDRO 
ALEGRÍA Y DORA VILLANUEVA

La Secretaría de Turismo (Sec-
tur) informó que está en busca de 
una sede para realizar el Tianguis 
Turístico del próximo año, que se 
tenía previsto realizar en Acapulco 
en marzo.

Miguel Torruco, titular de la 
Sectur, y Evelyn Salgado, gober-
nadora de Guerrero, acordaron 
que ante la situación que vive el 
puerto de Acapulco, luego del pa-
so del huracán Otis, se debe buscar 
una nueva sede para el Tianguis 
Turístico de México 2024, informó 
la dependencia. 

PIB de Guerrero caerá 16% 
en el cuarto trimestre: 
Citibanamex

La actividad económica en Gue-
rrero tendrá una caída de 16 por 
ciento en el cuarto trimestre del 
año debido al impacto que tuvo 
el paso de Otis, lo que dará como 
resultado un retroceso de 2.2 por 
ciento para todo el año, previó Ci-
tibanamex. Será hasta la segunda 
mitad de 2024 cuando la entidad 
recupere el ritmo de crecimiento 
que tenía previo al desastre natu-
ral, indicó.

Bancos prevén planes de 
apoyo por 20 mil mdp 

Alrededor de 248 mil clientes de 
la banca se integrarán a los planes 
de diferimiento de pagos tras el 
paso de Otis en Guerrero. El saldo 
de la cartera que podría entrar en 
los programas de saneamiento es 
de 20 mil millones de pesos, pre-
vió la Asociación de Bancos de 
México. 

En los planes de saneamiento 
entrarán las tarjetas de crédito, 
préstamos de nómina, persona-
les, hipotecarios, pequeñas y me-
dianas empresas, comerciales y 
agropecuarios. 

Bancos como Citibanamex, 
Scotiabank, Banorte y Santander 
anunciaron planes de seis meses 
de diferimiento para los clientes 
afectados, mientras el de Coppel 
será de tres meses. 

CFE restablece energía al 
75% de usuarios afectados 

La Comisión Federal de Electrici-
dad informó que ha restablecido la 
energía a 75 por ciento de un total 
de 513 mil 524 usuarios afectados 
en Guerrero.

Indicó que debido a las labores 
ininterrumpidas de los trabaja-
dores electricistas, 385 mil 951 

clientes en la entidad ya han recu-
perado su servicio eléctrico. 

Suman 17 gasolinerías 
en servicio

Petróleos Mexicanos informó que 
ya son 17 las gasolineras en funcio-
namiento en Acapulco, además de 
la llegada de un buque tanque al 
puerto devastado por el huracán 
Otis. Señaló que conforme se re-
gularice el suministro de energía 
eléctrica se incrementará el núme-
ro de gasolineras en servicio. 

Aeropuerto ya 
opera con radar

El Aeropuerto Internacional de 
Acapulco opera ya con servicios 
de vigilancia radar, que refuerza 
la seguridad de las operaciones 
aéreas del puente humanitario 
con la Ciudad de México, que al 
cabo de cinco días ya ha superado 
60 viajes, indicó la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes.  

En carreteras, informó que 
las vías libres Chilpancingo-Aca-
pulco, Chilpancingo-Tlapa y las 
autopistas de cuota Cuernavaca-
Acapulco Federal y Libramiento 
Poniente Acapulco Federal se 
pueden transitar.

Ayer se restableció la circulación 
en su totalidad en el Libramiento 
Norte de Acapulco y quedó rehabi-
litado el tramo Pie de la Cuesta a 
Coyuca, de la carretera Acapulco-
Zihuatanejo, donde se había regis-
trado un deslave.

Finabien reactiva 
servicios financieros

Financiera para el Bienestar in-
formó que a partir de este martes 
se reactivaron paulatinamente los 
servicios en sus sucursales, ubica-
das en Acapulco, Guerrero, para 
que las personas realicen retiros 
de efectivo de 10 bancos diferen-
tes en un horario de 09:00 a 18:00 
horas.

En las tres sucursales (Palacio 
Federal, Terminal de Autobuses y 
Ciudad Renacimiento) también se 
podrán recibir y enviar giros nacio-
nales e internacionales (remesas), 
“así como recargas de tiempo aire 
de diferentes compañías y comu-
nicación a través de telegramas”, 
informó.

HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO.

Elizabeth Marroquín, trabajadora 
del hotel Copacabana, en la zona Do-
rada, está feliz porque después de 
más de seis días pudo encontrar a su 
hijo y su esposo, pero triste porque 
“nos corrieron a todos los emplea-
dos eventuales, éramos casi 200”. 

Cuando el huracán Otis impactó 
Acapulco, sus familiares se encon-
traban en la colonia Vacacional, en 
la periferia del puerto; desde ese mo-
mento ya no supo más de ellos y fue 
hasta ayer que los localizó. 

“Estoy contenta porque apare-
cieron, pero muy triste porque yo y 
mucha gente hemos perdido nuestra 
fuente de empleo”, expresó. “Las co-
sas están más feas de lo que se dice”, 
agrega en entrevista afuera de lo que 
fue su lugar de trabajo. 

En ambos costados de la emble-
mática avenida Costera Miguel Ale-
mán se acumulan no sólo escombro 
y ramas de los casi 400 árboles que 
fueron derribados por los vientos 
de Otis, ahora se suman numerosas 
bolsas de basura.

Los ciudadanos caminan entre 
polvo, ramas y desechos en busca de 
algún puesto del Ejército o la Ma-
rina para llenar sus garrafones con 
agua, recibir comida o una despensa, 
como ocurre frente al hotel Elcano. 
Otros acapulqueños buscan sitios 
para recargar sus celulares. 

En el mercado de artesanías de la 
Diana los comerciantes colocaron 
una especie de barricadas para pro-
teger sus mercancías que por ahora 
no sirven de mucho, pues el turismo 
“está muerto”.

Prácticamente no hay prestación 
de ningún servicio, salvo un Oxxo 
ubicado frente al Centro Internacio-
nal Acapulco, que ofrece cerveza y  
cigarros, entre otros productos.

Arrasados, 60% de los plantíos en la zona de la Montaña Alta

Sectur busca nueva sede para 
el tianguis Turístico de 2024

Encontró a su 
familia pero 
perdió el 
empleo

▲ Sin descanso, cuadrillas 
de rescate recorren zonas 
de Guerrero en búsqueda de 
desaparecidos. Foto Alfredo 
Domínguez

La basura 
se comienza 
a acumular 
en las calles



JARED LAURELES

Entre viernes y sábado la tormen-
ta tropical Pilar se colocará frente 
al estado de Guerrero, a 800 kiló-
metros de sus costas, por lo que el 
Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN) mantiene permanente vi-
gilancia, ya que no se descarta que 
se convierta en huracán.

“Existen condiciones para que 
(Pilar) pueda alcanzar la categoría 
de huracán”, ya que la temperatu-
ra del agua del mar en esa zona del 
Pacífico se mantiene en 30 grados, 
señaló Alejandra Méndez Girón, 
coordinadora del SMN.

No obstante, habrá que esperar 
72 horas “para dar un pronóstico 
más certero”, ya que el movimien-
to del fenómeno es “errático”.

Durante la sesión del Comité 
Técnico de Operación de Obras 
Hidráulicas, la funcionaria explicó 
que se espera que hoy la tormenta 
tropical cambie de dirección hacia 
el oeste, y el viernes o sábado se 
localice frente a las costas de Gue-
rrero, entidad que fue devastada 
por el huracán Otis de categoría 
cinco la semana anterior.

“Generalmente los sistemas ci-
clónicos en época de interacción 
de sistemas de verano e invierno 
tienen trayectorias erráticas y 
pueden cambiar. Esto se da gene-
ralmente en octubre y noviembre, 
por lo cual se tiene vigilancia las 24 
horas sobre estos sistemas.”

La coordinadora del SMN men-
cionó que el promedio de impactos 
de ciclones de los últimos 50 años 
es de 5.4. En la presente tempora-
da van siete sistemas que han afec-
tado al país, y de acuerdo con las 
estadísticas, en 2022 impactaron 
10, y en 2021, ocho.

En tanto, las lluvias en la cuenca 
del sistema Cutzamala siguen es-
casas pese al huracán Otis. 

El nivel almacenado en el siste-
ma que abastece una tercera parte 
del valle de México se encuentra a 
39.9 por ciento de su capacidad, 
esto es, 312.5 millones de metros 
cúbicos, al 30 de octubre. Sin em-
bargo, existe un déficit histórico 
de 44.5 por ciento.

“Se esperaba que los fenómenos 
meteorológicos que están en otros 
estados dieran alguna aportación, 
alguna mejoría. Sin embargo, po-
demos constatar que esto no fue 
así”, expuso la directora del Orga-
nismo de Cuenca Aguas del Valle 
de México, Citlalli Peraza.

Actualmente la presa El Bos-
que se encuentra a 55 por ciento 
de llenado, al tener 111.24 millo-

nes de metros cúbicos; la semana 
pasada tenía 106.76 millones de 
metros cúbicos. En Villa Victoria 
los niveles se ubican en 27.8 por 
ciento, con 51.64 millones de me-
tros cúbicos.

En la presa Valle de Bravo, la 
más grande del Cutzamala, con 
capacidad de almacenar 394 mi-
llones de metros cúbicos, dismi-
nuyeron los niveles, ya que actual-
mente se ubica a 37.9 por ciento 
de llenado, con 149.62 millones de 
metros cúbicos; la semana ante-
rior tenía 152.14.

Prevén que la tormenta Pilar llegue 
viernes o sábado frente a Guerrero

El Consejo Técnico (CT) del Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) aprobó ayer diversas me-
didas de apoyo a los empleadores 
de Acapulco, Guerrero, que tengan 
trabajadores dados de alta en el or-
ganismo, así como otras en benefi-
cio de éstos, como el pago directo 
por el servicio de guardería, que 
está suspendido. 

En los municipios afectados por 
el huracán Otis hay 82 mil 485 tra-
bajadores registrados en el Seguro 
Social y 6 mil 517 registros patro-
nales. El organismo señaló que se  
han identificado diversos daños en 

nueve guarderías, donde están ins-
critos mil 519 niños.

Con esa información, los conse-
jeros aprobaron la suspensión de 
plazos a los empleadores por tres 
meses, con lo que no se harán re-
querimientos de pago de cuotas 
obrero-patronales.

Se otorgará un beneficio de pa-
go a plazos o de manera diferida 
de dichas cuotas hasta por seis pe-
riodos posteriores a la fecha de su 
solicitud.

El CT determinó que quienes 
con anterioridad a octubre de 2023 
cuenten con convenios del pago en 
parcialidades, los podrán reanudar 
en los mismos términos y condicio-
nes a partir de enero de 2024, sin 
recargos por prórroga o mora.

También se acordó la realización 
de nuevos actos de fiscalización y 
cobranza hasta enero próximo, sin 
que se impongan multas.

Los trabajadores seguirán reci-
biendo asistencia médica y de ma-
ternidad, quirúrgica, farmacéutica 
y hospitalaria incluso si son dados 
de baja de su empleo durante las 
ocho semanas posteriores.

De la Redacción

Anuncia el IMSS apoyo a 
empresas y trabajadores

 En los municipios afectados 
por Otis hay 82 mil trabajadores 
registrados en el IMSS; en la 
imagen, un agente de la Guardia 
Nacional recorre Punta Diamante. 
Foto Alfredo Domínguez

No se descarta 
que evolucione a 
huracán: SMN
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Poder Judicial: rectifi cación saludable

E
n su conferencia matutina de 
ayer, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador propuso al Poder 
Judicial que los 15 mil millones de 
pesos de los fideicomisos con los 

que contaba y que el Congreso determinó 
extinguir se asignen a un fondo de apoyo para 
los damnificados de Guerrero. 

El mandatario destacó que si el Poder Ju-
dicial acepta este proceso se agilizaría la en-
trega de recursos a quienes lo perdieron todo 
cuando el huracán Otis golpeó al puerto de 
Acapulco, ya que, de lo contrario, habría que 
esperar a la aprobación del presupuesto para 
el año entrante. A fin de despejar cualquier 
duda sobre la intención altruista y la transpa-
rencia de esta propuesta, el Presidente abrió 
la puerta a que el Poder Judicial se integre al 
consejo que vigilará la distribución del dinero. 
La presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, 
respaldó la idea e hizo votos para que “quepa 
en el ánimo y en el corazón de quienes hoy 
reclaman recursos para privilegios donarlos a 
la gente que tanto los necesita”.

Horas después, la presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Norma Lucía 
Piña Hernández, envió al titular del Ejecutivo 
un oficio en el cual señala su disposición a dia-
logar en torno a sus sugerencias, calificadas 

de “una alternativa real que nos permitirá 
actuar como Estado, en defensa 
de su población”. La dirigente del máximo 
tribunal dijo quedar “a la espera de la defini-
ción del canal institucional para dialogar los 
términos con la finalidad de concretar 
la propuesta”.

El intercambio se produjo un día después 
de que el despacho Trusan & Roma presentó 
la primera demanda colectiva contra la extin-
ción de los 13 fideicomisos a los que, durante 
años, el Poder Judicial fue desviando rema-
nentes presupuestarios para darles un uso 
discrecional y opaco. La firma, con antece-
dentes de litigar a favor de privilegios de altos 
funcionarios, tenía la expectativa de que 
a más tardar esta semana un juzgado de dis-
trito dejara sin efecto la reforma a la Ley Or-
gánica del Poder Judicial de la Federación que 
entró en vigor el viernes pasado. Tras la pos-
tura fijada ayer por la ministra presidenta, la 
concesión de cualquier amparo sería no sólo 
una afrenta contra los miles de personas que 
requieren con urgencia el auxilio del Estado 
y contra el conjunto de la sociedad mexicana, 
sino también un acto de desacato y un abierto 
desafío a la propia instancia a la que pertene-
cen jueces y magistrados.

El repentino cambio de parecer de la diri-

gencia del Poder Judicial supone una confe-
sión de que los fideicomisos en disputa nunca 
estuvieron relacionados con los derechos 
laborales de los trabajadores de esa rama del 
gobierno, pues, si así fuera, Piña no podría 
darlos por perdidos con semejante facilidad. 
De esta manera, finalmente se admite que 
esos fondos eran destinados a prebendas 
escandalosas e injustificables, como 36 mil 
882 pesos mensuales otorgados a un joven de 
18 años por el fideicomiso Pensiones comple-
mentarias para servidores públicos de mando 
superior de la Suprema Corte, por citar un 
botón de muestra.

Resulta evidente que esta saludable 
rectificación en la postura del Poder Judicial 
se produjo gracias a que el Ejecutivo realizó 
una propuesta tan inobjetable que rechazarla 
habría desvanecido los últimos restos de 
credibilidad de una institución de la que ya 
desconfía una amplia mayoría de los ciudada-
nos. Cabe esperar ahora que la aceptación al 
diálogo por parte de la ministra Piña no sea 
una mera maniobra distractora con el propó-
sito de ganar tiempo para la impresentable 
defensa de privilegios indebidos y que resulte, 
en cambio, un primer paso hacia una renun-
cia a los muchos que aún mantienen jueces, 
ministros y magistrados.

EL CORREO ILUSTRADO

Repudio a Hamas 
y a Netanyahu
Como judía repudio, con profundo 
dolor, el ataque terrorista, san-
griento, de Hamas al pueblo israe-
lí, pero con igual o mayor dolor 
repudio la respuesta desmedida 
y brutal del gobierno israelí contra 
el pueblo palestino y la franja de 
Gaza, que exceden a Hamas.

No sólo me indigna, sino tam-
bién me avergüenza, que Netanya-
hu, judío y primer ministro del Es-
tado de Israel –que simbólicamen-
te representa a toda la comunidad 
judía–, convoque a una “guerra 
santa de aniquilación en Gaza”, o 
sea, a una limpieza étnica seme-
jante a la cometida por los nazis 
en la Segunda Guerra Mundial 
contra nuestro pueblo. Es decir, 
que promueva, nada menos, que 
otro genocidio, otro Holocausto.
Bertha Blum Grynberg

Alto el fuego en Gaza
Querida directora: En su artículo 
“El círculo de tiza de Jerusalén”, 
Pedro Salmerón Sanginés expresa 
sobre Medio Oriente un pesimis-
mo que comparto. Sin embargo, 
cita algunas ideas de Slavoj Zizek 
que no se ajustan a los hechos. Por 
ejemplo, el escritor esloveno dice 
que Israel es “un territorio prohi-
bido donde impera la violencia ile-
gítima” y un Estado “que todavía 
no ha borrado la violencia de sus 
orígenes ilegítimos”. ¿Territorio 
prohibido, ilegítimo? El Estado de 
Israel es consecuencia del acuerdo 
de partición resuelto mayoritaria-
mente en la ONU, en 1947, con 
el voto de Estados Unidos y la 
Unión Soviética. Israel se constitu-
yó en Estado, pero los gobier-
nos de la región impidieron du-
rante décadas que los árabe-pales-

tinos hicieran lo mismo, pues les 
ordenaron salir de la zona, lo que 
en efecto ocurrió, porque Egipto 
y otras naciones anunciaron que 
echarían a los judíos al mar, según 
dijeron entonces los reyezuelos, 
jeques, emires y otros liderzuelos 
árabes. Como consecuencia, la 
mayoría de la población jordana es 
palestina. Aquella invasión, al igual 
que otras tres, fracasó estrepitosa-
mente ante la determinación del 
pueblo israelí, único que en esa zo-
na ha sido capaz de construir una 
democracia digna de ese nombre, 
como lo reconoce uno de los au-
tores citados por Salmerón, quien 
señala que la única solución viable 
es “la retirada de los israelíes de 
Cisjordania y Gaza, el estableci-
miento de un Estado palestino, así 
como algún tipo de compromiso 
respecto a Jerusalén”, en lo que 
debemos estar de acuerdo. México 
puede jugar un papel de primera 
importancia para lograr un cese 
al fuego y sentar a los líderes a 
negociar bajo supervisión de un 
comité integrado por las grandes 
potencias. Hasta ahora, el prin-
cipal beneficiario del conflicto es 
el archiderechista Benjamin Ne-
tanyahu, a costa de la sangre y el 
dolor del pueblo palestino y de las 
comunidades judías de otros paí-
ses, que padecen la hostilidad de 
los sectores antisemitas. Ese es el 
tristísimo resultado de los hechos.
Humberto Musacchio

Contra retiro de módulo 
en FES Cuautitlán
Médicos veterinarios egresados de 
la Facultad de Estudios Superiores 
Cuautitlán, preocupados por el 
conflicto generado por la clausura 
del módulo de equinos en el Centro 
de Enseñanza Agropecuaria, soli-
citamos a las autoridades de la es-
cuela que reconsideren su decisión, 
porque esto afecta las actividades 

académicas y el bienestar de los 
animales que han sido colocados 
en un sitio carente de instalaciones 
adecuadas para esta especie.

En medio de los preparativos 
por el 50 aniversario de la FES, 
donde se espera que impere un 
ambiente festivo, de unidad y con-
cordia, se viene polariza a la co-
munidad a partir de una decisión 
administrativa sin sustento.

Hacemos un llamado para que 
los funcionarios que tomaron esa 
desafortunada decisión la revier-
tan en bien de los animales, de la 
comunidad universitaria que rea-
liza actividades prácticas y cese el 
acoso a Ana María Ríos, quien se 
ha destacado como responsable 
del módulo hace varias décadas.
Jesús Martínez, José Felipe Casas, 
Ignacio Bernal, José Román Sánchez, 
Laura Gómez, Jesús Chávez, Elvia Gar-
cía, Jorge Contreras y 80 firmas más

Infodemia tras Otis
“Periodismo que no educa, no es 
periodismo”, es una frase entre-
sacada del artículo de opinión 
Luis Hernández Navarro de ayer, 
“José Santos Valdés, maestro 
rural”, que llamó mi atención por 
lo oportuno de la misma, a propó-
sito de la infodemia, las mentiras 
escandalosamente difundidas por 
los medios de manipulación, im-
presos, visuales y demás, porque 
seudoperiodistas y seudomedios 
de difusión compiten por atacar 
la razón, la esperanza, la credi-
bilidad y a la verdad. Hacen lo 
mismo ante la crueldad de Israel 
con el pueblo palestino que con el 
huracán Otis, o para mofarse por-
que el presidente López Obrador 
caminó en el lodo. Somos testigos 
de la memoria del profesor rural 
José Santos Valdés, insigne y 
ampliamente reconocido en las 
escuelas normales: también nos 
consta la bajeza y miseria de los 

que dicen que hacen periodismo 
de mentiras. La Normal Superior 
de Aguascalientes lleva el nombre 
del distinguido maestro Santos 
Valdés. En San Marcos, Loreto, 
Zacatecas, lo recordamos frente a 
las nuevas generaciones. 
José Acevedo Acosta

Precisión
Por error, en la nota titulada “En 
situación de riesgo y vulnerabili-
dad, casi 300 menores: Unicef”, 
publicada ayer, puse que más 
de 296 niños se encuentran en 
esta condición. La cifra correcta 
señalada por la agencia de Nacio-
nes Unidas es de más de 296 mil. 
Ofrezco una disculpa a Unicef y 
los lectores.
Ángeles Cruz, reportera 
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ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

Ante los estragos que dejó el hura-
cán Otis en la costa de Guerrero, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador propuso un acuerdo al Po-
der Judicial de la Federación (PJF) 
para que los 15 mil millones de pe-
sos que tenían en fideicomisos, con 
los que financiaban sus compensa-
ciones, se destinen a ayudar a los 
damnificados de Acapulco.

Consideró que la ruta de esta 
cesión de recursos permitiría evi-
tar los plazos de trámites adminis-
trativos, como la aprobación del 
presupuesto del próximo año o el 
tiempo que implicaría un litigio 
constitucional.

Aseguró que la extinción de di-
chos instrumentos no afectará el 
presupuesto del PJF en 2024, que 
ascendería a 84 mil millones de 
pesos. Sin embargo, también plan-
teó que se debería promover un 
recorte a los salarios de ministros 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) y altos funciona-
rios que perciben más salario que 
el Presidente (en una violación 
constitucional), con lo que podría 
integrarse una bolsa de entre 2 mil 
y 3 mil millones de pesos para becas 
de estudiantes pobres.

En la propuesta para alcanzar un 
acuerdo que permita reasignar los 
15 mil millones de pesos referidos, 
el mandatario planteó que inte-
grantes del PJF formen parte del 
comité que va a vigilar la aplicación 

de los fondos para que lleguen a la 
gente de Acapulco.

Durante su conferencia mañane-
ra, volvió al tema de los privilegios 
y el gasto en el PJF, con énfasis en 
la resolución del Congreso de desa-
parecer la mayoría de los fideicomi-
sos con que contaba. Subrayó que la 
SCJN no puede corregir la plana a 
los diputados y senadores, porque 
es una decisión relacionada con el 
presupuesto, y esto es una atribu-
ción del Legislativo.

Estos fideicomisos, dijo, son un 

abuso porque se trata de “un fon-
do para privilegiados, y ese dinero 
puede utilizarse en beneficio del 
pueblo. ¿Cómo es que ahora van a 
alegar que actuó mal el Poder Le-
gislativo. Esos recursos deben re-
gresarse a la Federación para que 
el Ejecutivo los aplique en beneficio 
del pueblo”.

Estimó que en breve, los legis-
ladores podrían tener un cálculo 
sobre el impacto de la reducción 
salarial para apoyar a estudiantes 
pobres. Sin embargo, enfatizó, en 

el PJF “tienen la obligación de cui-
dar el prestigio de la institución de 
la que dependen o de la institución 
que representan; no pueden dete-
riorar tanto la imagen del Poder 
Judicial, de la Corte”.

Piña acepta 
dialogar y 
pide defi nir 
lineamientos
EDUARDO MURILLO

La presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Piña Hernández, 
aceptó dialogar sobre la pro-
puesta del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para 
que los 15 mil millones de pesos 
de los fideicomisos del Poder 
Judicial de la Federación  (PJF) 
se destinen a ayudar a los dam-
nificados por el huracán Otis en 
Acapulco, Guerrero.

Al mismo tiempo, el máximo 
tribunal dio a conocer que los 
seis fideicomisos que maneja 
acumulaban hasta el tercer tri-
mestre de este año 6 mil 420 
millones 827 mil 250.74 pesos.

Piña Hernández envió al 
mandatario el oficio SCJN/
PRESIDENCIA/64/2023, don-
de le manifiesta que espera que 
se establezcan las bases para 
asegurar que el destino de es-
tos fondos vaya efectivamente 
a dicho propósito.

“Defensa de la población”

“La propuesta que se hace des-
de el Poder Ejecutivo represen-
ta una alternativa real que nos 
permitirá actuar como Estado 
en defensa de su población. 
Trabajaremos en conjunto por 
la recuperación de las personas 
más afectadas, para devolverles 
el derecho al futuro que les fue 
suspendido y buscar asegurar-
les, en el menor tiempo posible, 
condiciones de igualdad para 
continuar con su proyecto de 
vida”, señala el documento.

Apenas el pasado 23 de oc-
tubre, en una carta dirigida a 
la opinión pública, la ministra 
sostenía que la existencia de es-
tos fideicomisos era clave para la 
independencia judicial. “Lo que 
está en juego con este proceso 
legislativo sobre temas patrimo-
niales del PJF y con la discusión 
del proyecto de su presupuesto 
es ni más ni menos la división de 
poderes”, señaló entonces.

Ahora, en su oficio, sostiene 
que desde el inicio de su adminis-
tración, el PJF inició un proyecto 
de reingeniería, tanto de los fidei-
comisos como del presupuesto 
que se le asigna, para dar mejor 
uso a los recursos públicos que 
reciben. “A partir de lo anterior, 
quedo a la espera de la definición 
del canal institucional para dialo-
gar los términos con la finalidad 
de concretar la propuesta en 
cuestión”, destaca Piña, quien se 
despide enviando a López Obra-
dor “un saludo cordial”.

Horas antes, la SCJN publicó 
el informe trimestral sobre los 
saldos de los fideicomisos que 
maneja, un reporte al que está 
obligada según la Ley Federal de 
Presupuesto y Responsabilidad 
Hacendaria.

Propone AMLO al PJF destinar a 
Acapulco dinero de fi deicomisos
Cesión de los 15 mil mdp evitaría trámites administrativos, señala

PLANTEA BAJAR ALTOS SUELDOS EN LA CORTE Y USAR FONDOS PARA BECAS
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Oposición en el Senado rechaza que apoyen a damnifi cados
ANDREA  BECERRIL

La presidenta del Senado, Ana Lilia 
Rivera, y los demás legisladores de 
Morena y aliados respaldaron  la 
propuesta del Ejecutivo federal de 
utilizar los 15 mil millones de pesos 
contenidos en los 13 fideicomisos 
del Poder Judicial de la Federación 
que se extinguieron para apoyar a 
los damnificados en Guerrero por 
el huracán Otis.

“Me hago eco” de ese plantea-
miento del Presidente; “ojalá que-
pa en el ánimo y en el corazón de 
quienes hoy reclaman recursos 
para privilegios y sean donados pa-
ra la gente que tanto lo necesita”, 
comentó Rivera, luego de enviar 
a Guerrero el primer cargamento 
de víveres y  artículos de limpieza 
del centro de acopio que se instaló 
afuera de la sede senatorial.

Sobre el tema, en entrevista por 
separado, el presidente de la Junta 

de Coordinación Política, Eduardo 
Ramírez (Morena), comentó: “por 
supuesto que respaldamos que los 
recursos de los fideicomisos del Po-
der Judicial se canalicen a  quienes 
fueron afectados por el huracán 
Otis, pero ya hay amparos inter-
puestos contra la  reforma que ex-
tinguió esos instrumentos y se ha-
bla de que vendrán otras acciones 
ante la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación para frenar la ley, por 
lo que no se  podrá disponerse de 
inmediato de esos recursos. Nos 
espera todavía un largo proceso 
judicial”.

Destacó que lo que se requiere es 
que en el Presupuesto de Egresos 
de la Federación 2024 los diputa-
dos  destinen  un apartado para la 
reconstrucción de Guerrero, parti-
cularmente de Acapulco.

“Hago un llamado respetuoso a la 
Cámara de Diputados, compuesta 
por todas sus fracciones parlamen-
tarias, para que se asignen recursos 

tanto a la reconstrucción de vivienda 
en las colonias, como a las que están 
prácticamente frente a la costa”. Asi-
mismo, agregó, “que se  mantengan 
incentivos fiscales y se promuevan 
los créditos tasa cero a  las pequeñas 
y medianas empresas”.

Mientras, el coordinador del PRD 
en el Senado, Miguel Ángel Mance-
ra, informó que el frente opositor, 
en el que participan también PAN, 
PRI y Grupo Plural, prepara la ac-
ción de inconstitucionalidad contra 
la reforma a la Ley Orgánica del Po-
der Judicial de la Federación, que 
eliminó los 13 fideicomisos, con 
argumentos de fondo y de forma, 
dijo,  para echar abajo esa ley que 
se promulgó el pasado viernes en el 
Diario Oficial de la Federación.

Sobre el tema, el senador Da-
mián Zepeda (PAN) destacó que 
independientemente de ese recur-
so, rechaza la propuesta del Eje-
cutivo federal, ya que tiene “tintes 
electorales”. No se puede dispo-

ner de esos recursos, dijo, porque 
en varios de los fideicomisos hay 
aportaciones de los trabajadores 
del Poder Judicial, “que no se les 
pueden arrebatar”.

▲ El presidente Andrés Manuel 
López Obrador y la titular de la 
Corte, Norma Piña Hernández. 
Fotos Presidencia y Cristina 
Rodríguez

Por supuesto que 
respaldamos
el proyecto del 
Ejecutivo, pero 
hay amparos 
contra la 
reforma: Morena



Juez de Chihuahua
frena la eliminación de
13 fi deicomisos del PJF

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

En un juicio de amparo, un juez fe-
deral con sede en Chihuahua conce-
dió una suspensión provisional que 
frena la reforma por la cual queda-
ban eliminados 13 fideicomisos del 
Poder Judicial de la Federación 
(PJF), con fondos por más de 15 
mil millones de pesos.

Juan Fernando Luévano Ovalle, 
juez décimo segundo de distrito en 
Chihuahua, falló en este caso en fa-

vor de la quejosa, María del Carmen 
Cordero Martínez, magistrada del 
primer tribunal colegiado en ma-
terias civil y de trabajo de la misma 
entidad.

El impartidor de justicia fijó el 
próximo 9 de noviembre para lle-
var a cabo la audiencia en la que de-
terminará si concede la suspensión 
definitiva a la promovente contra 
los actos reclamados.

El gobierno federal puede impug-
nar el fallo para que el caso se turne 
a un tribunal colegiado que resuelva 
si confirma, modifica o revoca la re-
solución de primera instancia.

La decisión de Luévano Ovalle  
prohíbe temporalmente al Conse-
jo de la Judicatura Federal (CJF) 
transferir los recursos de los fidei-
comisos a la Secretaría de Hacien-
da y Crédito Público (SHCP) y a la 
Tesorería de la Federación.

La medida cautelar es para que 
las autoridades con capacidad de 
decisión sobre los fideicomisos “se 
abstengan de aplicar las consecuen-

cias y efectos de la disposición recla-
mada, contenida en el decreto por el 
que se adiciona un segundo párrafo 
del artículo 224 de la Ley Orgánica 
del PJF”, según el acuerdo del juez.

También dispone que las autorida-
des correspondientes “se abstengan 
de cancelar o extinguir los fideicomi-
sos y se garantice su continuación, 
operación y administración del ob-
jeto por el cual fueron creados”, de 
acuerdo con las reglas de operación 
de dichos instrumentos.

El juez ordena suspender “de 
forma inmediata la entrega y/o 
transferencia de los recursos de 
todos aquellos fideicomisos cele-
brados por el CJF, así como sus re-
manentes, productos y aprovecha-
mientos derivados de los mismos, 
a cualquier autoridad dependiente 
del Ejecutivo federal o de las pro-
pias entidades fiduciarias, salvo 
de aquellas facultades para la ad-
ministración y disposición de los 
recursos de cada uno de ellos para 
su operación”.

El fallo prohíbe de forma temporal a la 
Judicatura transferir los recursos a Hacienda

En 2022, la Corte pagó con 
su presupuesto 85% de 
pensiones y ayuda de retiro
ENRIQUE MÉNDEZ, ALMA E. 
MUÑOZ Y ARTURO SÁNCHEZ

En 2022, sólo 15 por ciento del cos-
to de las pensiones y prestaciones 
de retiro en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) se pa-
garon con los recursos disponibles 
en los dos fideicomisos respectivos 
–en los que hay ya casi 4 mil millo-
nes de pesos–, y 85 por ciento se 
cubrió con su presupuesto.

En el segundo informe de la 
cuenta pública de 2022, la Audi-
toría Superior de la Federación 
(ASF) detalló también que el año 
pasado, la Corte ejerció 5 mil 342 
millones 350 mil 900 pesos, de los 
cuales 4 mil 333 millones corres-
pondieron a servicios personales, 
es decir, sueldos y prestaciones.

La ASF confirmó que mil 3 
millones se destinaron al pago 
de compensaciones de ministros, 
funcionarios y personal, monto 
que fue superior al pago de suel-
do base, que ascendió a 770.8 
millones. Otros 571.3 millones se 
pagaron por asignaciones adicio-
nales al salario y 347 millones por 
aguinaldos. 

Días después de que el Congre-
so aprobó la desaparición de 13 
de los 14 fideicomisos que opera 

el Poder Judicial de la Federación, 
la Auditoría reportó que el año pa-
sado la Corte pagó 183 millones 
141 mil 800 de pesos.

“Se constató que éstos corres-
ponden al pago de 85 por ciento 
de las pensiones, haberes de re-
tiro, aguinaldo y gastos médicos 
cubiertos con recursos del Pre-
supuesto de Egresos de la Fede-
ración 2022 al personal en retiro, 
en tanto que el 15 por ciento res-
tante se cubrió con recursos de 
los fideicomisos 80690 pensiones 
complementarias mandos medios 
y personal operativo de la SCJN, y 
80691 pensiones complementa-
rias para servidores públicos de 
mando superior de la SCJN.

En ambos fideicomisos, el acu-
mulado de enero al 30 de sep-
tiembre pasado ascendió a 3 mil 
914 millones 74 mil 857.14 pesos, 
esto es, 11 por ciento más que en 
el mismo periodo de 2022.

El informe de la ASF destaca 
que en la partida 15401 prestacio-
nes establecidas por condiciones 
generales de trabajo se ejercieron 
235 millones 371 mil 100 pesos, 
que incluyen el pago de prestacio-
nes contractuales, como ayuda de 
despensa, estímulo por los días de 
la Madre y del Padre, antigüedad y 
apoyo para anteojos, entre otros.

LA QUEJOSA ES MAGISTRADA ESTATAL
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Diputados de todos los partidos aceptan 
integrar fondo para afectados por Otis
ALMA E. MUÑOZ Y
ENRIQUE MÉNDEZ

La Junta de Coordinación Política 
de la Cámara de Diputados informó 
al presidente Andrés Manuel López 
Obrador que se adhieren a su con-
vocatoria de formar parte de un co-
mité integrado por representantes 
de los tres poderes de la Unión, con 
el propósito de constituir un fondo 
de ayuda para atender los estragos 
provocados por el huracán Otis.

“Con ello, este órgano se com-
promete a colaborar para que los 
recursos acumulados de los fideico-
misos (del Poder Judicial de la Fede-
ración), que deberán reintegrarse 
a la Tesorería de la Federación se 
destinen a la garantía de las perso-
nas damnificadas en el estado de 
Guerrero”.

Mediante un oficio, los coordina-
dores de las bancadas de los siete 
partidos representados en la Cáma-
ra aseguraron que estarán pendien-
tes “de los lineamientos referentes 
a la convocatoria y a las acciones a 
realizar con el fin de apoyar a nues-
tros hermanos damnificados”.

El acuerdo se dio tras la respuesta 
positiva de la ministra presidenta de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Norma Piña Hernán-
dez, al planteamiento presidencial.

Antes, Ignacio Mier, coordinador 
de los diputados de Morena, había 
anticipado que era viable la pro-
puesta del mandatario de destinar 
a los afectados por Otis en Acapulco 
los 15 mil millones de pesos de di-
chos fideicomisos, con un acuerdo 
de los tres poderes de la Unión para 
lograr su cierre en dos semanas.

En tanto, en el pleno, las dos fac-
ciones en que se divide la Cámara 
se acusaban de politizar la tragedia 
y cruzaban acusaciones por la forma 
en que los distintos gobiernos han 
actuado frente a tragedias similares.

Xóchitl Gálvez, responsable de 
construir el Frente Amplio por 
México, propuso ante la prensa una 
ley de emergencia y destinar 50 mil 
millones de pesos a la reconstruc-
ción y reactivación económica de 
Acapulco. 

Arropada por los coordinadores 
de PRI, Rubén Moreira; PAN, Jorge 
Romero, y PRD, Luis Espinoza, Gál-
vez reconoció las medidas fiscales 

anunciadas por el gobierno federal 
para enfrentar la emergencia, pero 
las consideró insuficientes, por lo 
cual propuso aplicar más acciones, 
como un seguro de desempleo.

Más tarde, el grupo de diputados 
identificado con Marcelo Ebrard 
planteó realizar una serie de ajustes 
al presupuesto del siguiente año por 
100 mil millones de pesos. Entre 
ellos, destinar a Guerrero un por-
centaje de los ingresos petroleros 
excedentes, además de reasignar 9 
mil 923.60 millones de pesos sube-
jercidos del Fopabroa.

15 MIL MILLONES A GUERRERO ● EL FISGÓN

Según el llamado 
de AMLO, estarán 
representantes de 
los tres poderes 
de la Unión

El día 9 decidirá 
si da suspensión 
defi nitiva
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Detecta la ASF fallas
por $7, 175 millones en 
la cuenta pública 2022

ARTURO SÁNCHEZ, ENRIQUE 
MÉNDEZ Y ALMA MUÑOZ

Entre llamados de diputados de 
oposición a que “no haya compla-
cencias” y se sancione a quienes 
incurran en actos de corrupción, 
el titular de la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF), David Col-
menares Páramo, presentó ayer a 
la Cámara de Diputados el segundo 
informe de la fiscalización a la cuen-
ta pública 2022.

Dicho informe corresponde al 
cuarto año de gobierno del presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor, en el que se detectaron posibles 
irregularidades por 7 mil 175 millo-
nes de pesos.

En referencia a los reclamos de 
los diputados, Colmenares dijo que 
la ASF tiene reuniones de trabajo 
permanentes con los entes audita-
dos, y destaçó que “las solicitudes 
de aclaración han disminuido gra-
cias a la interacción con sus equipos 
de trabajo, lo que permite que du-
rante el desarrollo de las auditorías 
se vayan aclarando las observacio-

nes generadas, lo que se traduce en 
la reducción de acciones emitidas”.

Esta entrega incluye 708 informes 
individuales de revisiones realizadas 
a entes públicos federales, estatales 
y municipales, que ejercieron recur-
sos del presupuesto federal, y que 
son parte de las 2 mil 125 auditorías 
que la ASF tiene programado reali-
zar para fiscalizar la cuenta pública 
del año pasado, cuya conclusión se 
presentará en febrero de 2024.

Del total de posibles anomalías, 
a la fecha se han recuperado mil 
386 millones de pesos y quedan 
pendientes de aclaración 5 mil 788 
millones.

De los informes presentados, 
la mayoría –541– corresponden a 
revisiones hechas al gasto federa-
lizado, que son recursos federales 
ejercidos por gobiernos estatales 
y municipales. En este ámbito se 
detectó el grueso de las posibles 
anomalías, equivalente a 5 mil 865 
millones de pesos.

El diputado Pablo Angulo Brice-
ño (PRI), presidente de la Comisión 
de Vigilancia, dijo que “no puede ni 
debe politizar un asunto tan impor-

tante, como es la fiscalización de los 
recursos”.

Guillermo Octavio Huerta Ling 
(PAN), advirtió que “se necesitan 
“resultados; deseamos tiros de pre-
cisión porque México requiere de 
una revisión que coadyuve con la 
transparencia del ejercicio de los 
recursos”.

Cristina Ruiz Sandoval (PRI), 
demandó a Colmenares que “haya 
consecuencias, que no haya compla-
cencias, que se sancione a quienes 
se roban el dinero del pueblo”.

Martín Sandoval Soto, de More-
na, dijo que “los recursos públicos 
deben tener un único destinatario: 
el pueblo”, y Victoriano Wences Re-
al (PT) expresó que la revisión de 
los últimos ejercicios fiscales arro-
jan resultados congruentes con el 
proyecto de combatir el derroche.

Roberto Rubio Montejo (PVEM) 
consideró necesario continuar las 
acciones contra la simulación, y 
Mario Rodríguez Carrillo (MC) 
destacó la importancia de estable-
cer una fórmula diferente para las 
auditorías, así como en la muestra 
que se realiza año con año.

Durante las revisiones se aclaran dudas, responde el 
auditor a exigencia de que no haya “complacencias”

Hallan pagos indebidos 
de la STPS por 5.1 mdp 
en programa de jóvenes
ARTURO SÁNCHEZ, ENRIQUE 
MÉNDEZ Y ALMA MUÑOZ

En 2022, la Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social (STPS) hizo pa-
gos indebidos por 5 millones 110 
mil pesos a 242 beneficiarios de Jó-
venes Construyendo el Futuro que 
se encontraban dados de alta co-
mo trabajadores públicos, lo cual 
va contra las reglas del programa.

De acuerdo con un informe de 
la Auditoría Superior de la Fede-
ración (ASF) incluido en la segun-
da entrega de la fiscalización de la 
cuenta pública 2022, entregada 
ayer a la Cámara de Diputados, la 
STPS no contó con controles su-
ficientes para validar, antes de la 
vinculación de los beneficiarios al 
programa, que éstos no se encon-
traban laborando.

Beneficiarios laboraban
en dependencias públicas

El reporte subraya que tras una 
revisión, se comprobó que los 242 
beneficiarios que recibieron pagos 
indebidos “estaban dados de alta 
como empleados en dependen-
cias públicas durante el mismo 
periodo en que se encontraban 
en capacitación en los centros 
de trabajo que les correspondió, 
situación contraria al objetivo del 
programa, que consiste en incluir 

en actividades productivas a per-
sonas de entre 18 y 29 años que no 
estudian ni trabajan”.

Con ello, la STPS incumplió 
la Ley Federal de Presupuesto y 
Responsabilidad Hacendaria y las 
reglas de operación del programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro, 
entre otras normas.

La ASF indicó que la causa pro-
bable de la irregularidad fue la fal-
ta de supervisión en la aplicación 
de las reglas de operación respec-
to de los resultados obtenidos en 
la confronta de la CURP (Clave 
Única de Registro de la Población) 
de los beneficiarios contra las ba-
ses de datos de los trabajadores 
registrados en el Issste

El organismo fiscalizador tam-
bién detectó que los responsables 
del programa no realizaron el re-
porte al Banco del Bienestar por el 
extravío de 355 tarjetas bancarias 
para que se cancelaran y, en su ca-
so, rexpidieran.

Tampoco gestionaron la des-
vinculación de los beneficiarios 
del programa de las cuentas 
bancarias de 5 mil 491 plásticos 
no entregados, no supervisaron 
que los acuerdos del comité téc-
nico del programa se publicaran 
en la página de Internet y que los 
expedientes de los beneficiarios 
se integraran con los requisitos y 
documentación de acuerdo con la 
norma del programa.

COLMENARES PRESENTA SEGUNDO INFORME A DIPUTADOS
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Invisibiliza AMLO nuestro trabajo, 
responde consejera Claudia Zavala
FABIOLA MARTÍNEZ

En respuesta a un señalamiento del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en cuanto a que Claudia 
Zavala, presidenta de la Comisión 
de Quejas y Denuncias del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE), fue 
quien le cambió una declaración 
–y por ello lo acusaron de cometer 
violencia política–, la consejera dijo 
que el mandatario invisibiliza así el 
trabajo de sus colegas.

 “Sugerir que cualquier consejero 
puede determinar forzar el sentido 
del voto de cualquiera de sus pares... 
invisibiliza a cada uno” de ellos, seña-
ló en su posicionamiento durante la 
sesión de la comisión que encabeza.

El asunto tiene origen en una 
denuncia de Xóchitl Gálvez, virtual 
candidata presidencial del frente 
opositor, contra el jefe del Ejecutivo 
por presunta violencia política con-
tra las mujeres en razón de género.

Al momento en que la Unidad 
Técnica de lo Contencioso (UTC) 
del INE elaboró el proyecto res-

pectivo para su análisis preliminar 
de la Comisión de Quejas, Zavala 
leyó un fragmento de los dichos del 
Presidente, tal como aparecía en el 
documento elaborado en la UTC.

Morena se percató de que las ex-
presiones del mandatario habían 
sido alteradas, específicamente 
porque nunca dijo que Gálvez 
era manipulada por “hombres”, 
sino que aludió a una serie de 
personajes en el mismo tono que 
ha lanzado otras críticas hacia el 
bloque opositor, señaló el partido. 
Por tanto, presentó ante el Organo 
Interno de Control una denuncia 
contra quien resultara responsable 
y, la instancia de vigilancia ordenó 
suspender al titular de dicha Uni-
dad, Alberto Cruz.

En ese contexto, y a pregunta ex-
presa, López Obrador reiteró ayer 
en la conferencia mañanera que sus 
declaraciones habían sido manipu-
ladas de manera burda, “pero no es 
esa persona, son sus jefes”, respon-
dió en referencia implícita a Zavala, 
y lamentó que quien pagara los pla-
tos rotos haya sido el responsable 

de la UTC. “El no hubiera hecho 
eso si no se lo ordenan de arriba. 
Yo creo que fue la consejera”.

Zavala añadió en el posiciona-
miento oficial, dentro de los asun-
tos generales de la sesión de ayer, 
que “los consejeros no ordenan a 
los funcionarios del INE, a diferen-
cia de lo que pasa en el gobierno, 
donde sí se toman decisiones uni-
personales. En el INE trabajamos 
con estándares éticos”, sostuvo.

LUCRAR CON LA TRAGEDIA ● ROCHA

Por pifi a de la 
funcionaria lo 
acusaron de 
violencia política, 
dice el Presidente
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NÉSTOR JIMÉNEZ

El dirigente nacional de Morena, 
Mario Delgado, sostuvo que la de-
finición sobre cuáles serán las en-
tidades donde el partido postulará 
a mujeres a las gubernaturas o a la 
jefatura de Gobierno capitalina, la 
tomarán con base en reglas que ya 
establecieron, por lo que no será 
una decisión discrecional, pues eso 
generaría división.

A la vez, luego de que el lunes el 
presidente López Obrador solicitó 
al partido informar sobre las devo-
luciones de prerrogativas a las que 
se había comprometido, Delgado 
refirió que no se hicieron en 2022 
y 2023 por las multas que impulsa-
ron los ex consejeros del Instituto 
Nacional Electoral Lorenzo Córdo-
va y Ciro Murayama, mismas que 
calificó de ilegales en su mayoría. 

“Nos dejaron el montón de cuen-
tas por cobrar (…) de 2022, por lo 
menos nos han quitado 375 millo-
nes, más los que siguen en litigio”. 
Agregó que entre 2020 y 2021, el 
instituto político hizo la devolución 
de mil 626 millones de pesos de sus 
prerrogativas. 

Procesos internos

Mientras, sobre los procesos in-
ternos, apuntó en conferencia 
que “estamos seguros de que va 
a haber más hombres que ganen 
sus encuestas que las mujeres. Y 
necesitamos, queremos postular 
cinco mujeres. Entonces, va a haber 
hombres que ganando su encuesta 
no van a ser los coordinadores. No 
queremos que esa decisión vaya a 
provocar alguna ruptura, no que-
remos que se repita lo que pasó con 
(Ricardo) Mejía Berdeja”.

Aunque aseveró que el criterio 
que usarán es “muy difícil de expli-
car”, ya que tendría que exponerlo 
con hipótesis, garantizó que el 10 
de noviembre, cuando se presenten 
los resultados, serán “muy claros” 
los motivos por los que tomarán el 
acuerdo final.

Tras insistir en que darán priori-
dad a las mujeres más competitivas, 
dijo que debido a ello habrá quie-
nes queden en segundo o incluso en 
tercer lugar en sus encuestas, y se 
conviertan en coordinadoras esta-
tales de defensa de la Cuarta Trans-
formación, y eventuales candidatas.

También reconoció que hasta 
ayer continuaba el levantamiento 
de cuestionarios en la mayoría de 
las nueve entidades.

Consultado sobre el amago del 
líder del PVEM en la Ciudad de Mé-
xico, Jesús Sesma, quien señaló que 
si no se elige a Omar García Harfuch 
como candidato, podrían no acompa-
ñar a Morena, Delgado subrayó que 
la dirigencia nacional del Verde “ha 
dicho otra cosa”. Descartó algún con-
flicto con ese partido e incluso anun-
ció que el viernes firmarán con sus 
aliados el convenio de coalición para 
cuatro entidades, incluida esta urbe.

DE LA REDACCIÓN

Los llamados a no donar víveres 
para los damnificados en Acapul-
co son “de lo más vil e inhumano”, 
sostuvo ayer Claudia Sheinbaum, 
coordinadora nacional de los comi-
tés de defensa de la Cuarta Trans-
formación, quien exhortó a no de-
jarse llevar por las noticias falsas 
que se han difundido acerca de las 
afectaciones por el huracán Otis
en la región costera de Guerrero.

Asimismo, instó a “no dejarnos 

llevar nunca por estas noticias 
falsas, terribles, que han estado 
saliendo, que lo único que quie-
ren es dañar, afectar y utilizar 
políticamente una tragedia, que 
es, creo yo, lo peor que puede ha-
ber, utilizarlo en beneficio de una 
campaña o un partido político. 
Aquí hay que estar unidos apo-
yando a los guerrerenses”.

Durante una transmisión en re-
des sociales, la ex jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México lamentó 
que se hayan convertido en tenden-
cia las voces que piden no enviar 
ayuda a este puerto.

Al subrayar que lo más impor-
tante en este momento es la soli-
daridad, agregó que “es terrible 
este hashtag que se hizo en un 
momento para que no se donara 
a Acapulco, es vil, inhumano. En 

contraposición con ello, la mayoría 
está ayudando”.

También, recalcó que quienes 
busquen utilizar la tragedia con fi-
nes políticos “están equivocados, 
porque la gente no les va a hacer 
caso y hay mucha información que 
se está revelando, de que la mayo-
ría de todas estas noticias que quie-
ren afectar son falsas”.

La morenista destacó las accio-
nes emprendidas por el gobierno 
federal para ayudar a la población 
damnificada, y convocó a sus sim-
patizantes y a la población en ge-
neral a informarse sobre lo que ha 
dado a conocer en ese sentido. Les 
pidió aclarar igualmente en redes 
sociales lo que es la verdad y lo que 
es mentira, en relación con las la-
bores de reconstrucción y apoyo.

Además, agradeció a los diputa-

dos federales y senadores de More-
na y sus aliados por responder a la 
propuesta que lanzó para donar un 
mes de salario para víveres. En una 
conferencia de prensa, por separa-
do, el dirigente nacional del parti-
do guinda, Mario Delgado, detalló 
que “se van a juntar alrededor de 
15 millones de pesos” por las dona-
ciones de los legisladores.

Tras hacer una pausa en los re-
corridos con militantes de Morena 
debido a las afectaciones que gene-
ró el huracán Otis, Sheinbaum per-
fila retomar los encuentros a partir 
de este viernes, cuando visitará Río 
Verde y Soledad de Graciano, en 
San Luis Potosí.

En tanto, el sábado acudirá al 
municipio de El Marqués, Queré-
taro, y el domingo estará en Tulte-
pec, en el estado de México. 

Defi nición de 
aspirantes no 
será de forma 
discrecional, 
afi rma Delgado

Deplora Sheinbaum noticias falsas 
sobre Otis; “es momento de apoyar”

LLAMADOS A NO APORTAR VÍVERES, “DE LO MÁS VIL E INHUMANO”

Agradece a 
legisladores de 
Morena donativo de 
un mes de salario
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ENRIQUE GALVÁN OCHOA

C
OMO TODOS LOS 
años, el profesor 
Benjamín Cortés 
Valadez escribe las 
calaveras del Día 

de Muertos.

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
No obstante tocar madera
se contagió de covid
arma la flaca un ardid
de que es su hora postrera
y engaña a zopilotera
pero en vez de que se vaya
acuerdan que ponga a raya
a bandas de corrupción,
siga la transformación
y que inaugure el Tren Maya.

GUADALUPE TADDEI
Primero aseó cochinero
que dejó su antecesor
y le bajó al espesor
de lana que usaba fiero;
la calaca con esmero
le ayuda con defunciones
pues dejó a sus cuatachones
y a ella viva la mantiene
para que el año que viene
haya limpias elecciones.

CLAUDIA 
SHEINBAUM

La calaca muy contenta
de maraca una canilla
agita porque en la silla
estará una presidenta;
siendo fémina la alienta
a que tome la estafeta
para llegar a la meta
y siga transformación
mientras que la oposición
tendrá derrota completa.

VICENTE FOX
Un gran acontecimiento
hoy la flaca publicó:
“Fox sus palabras tragó
vino el envenenamiento
y al fin su fallecimiento
tras terrible escalofrío”.
Yo sin lástima me río
pues ella, burla sangrienta,
en el hoyo al que lo avienta
lo empaca al alto vacío.

MARCELO  EBRARD
Tras de su deseo insano
La flaca en disfraz de Dante:
“Tu ambición saldrá boyante
en Movimiento Ciudadano.”
Ya que lo tuvo en su mano
tras haber perdido encuesta
un gran entierro le orquesta
y ella sí, con gran decencia,
le concede presidencia
del infierno en que se tuesta.

XÓCHITL GÁLVEZ
Primero, oficio cuajable,
luego, su indígena cuna
que no cuadra con fortuna,
después, la hacen innombrable;
por fin la flaca echa un cable
y tal maraña desata:
a la impuesta candidata
tras prohibir la michelada
y luego tesis plagiada
por bien del país, la mata.

OLGA SÁNCHEZ 
CORDERO

Eco de pasos omisos
su herencia en Gobernación
y hoy con tremenda ambición
defiende fideicomisos
pues dicen datos precisos
que de ellos saca raja;
por fin la flaca la baja
y punzante como aguja
con mucho arte le dibuja
un gran florero en su caja.

MARGARITA ZAVALA
Con un cinismo brutal
y descaro que me irrita
deshojan la margarita
buscando la capital
pero la flaca, cabal,
le da la capital pena,
en sus redes la pepena
bien tiesa tras patatuz
luego en la Estela de luz,
por venganza, la encadena.

MARKO CORTÉS
Al ver que sus candidatos
o prófugos o en chirona
pide ayuda a la pelona:
“¡Por favor, cambia los datos!”
pero ella ante ruines tratos
le  contesta: “Al diablo, Marko,
tienes un partido narco
además eres muy tonto

y si no te mato pronto
nos ven juntos y me embarco”.

ALEJANDRO 
MORENO

Ver derrotas cual victorias
a la flaca colmó el plato:
“A este verdugo lo mato
y escribiré sus memorias
que no son muy meritorias.
“Por nada ensoberbecido
pero eso sí, enriquecido,
a causa de tales yerros
hoy asiste a dos entierros:
el propio y  de su partido.”

CLAUDIO X. 
GONZÁLEZ

Líder de la sociedad civil
sin pudor se proclamaba
y esto a la flaca purgaba
pues le parecía el más vil
y descarado fusil;
pagó al fin por las derrotas
que él creyó muy buenas notas
pero no murió solito:
tras él Marko, Chucho, Alito,
sus tres dóciles mascotas.

JAVIER LAYNEZ
Después de que en tanga viera
a su majestad Silverio
afirmó la flaca: “En serio,
el de toga ya quisiera…”
y poniéndose muy fiera:
“Sin que el parecido importe
es mejor que ya lo corte”
y al señor ministro ahoga;
lo dispar de tanga y toga
da la muerte en su reporte.

LUIS MARÍA 
AGUILAR

La flaca oye la ponencia:
destituir al presidente
y piensa: “Este tal ponente
debe palmar con urgencia”.
y con suma diligencia
por frenar tanta maldad
reunió, buscando igualdad,
suprema corte de parcas:
“¡Muera ese peón de oligarcas!”
y aquí sí unanimidad.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.
com

TRADICIÓN EN SAN LÁZARO

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2414 DÍAS 2361 DÍAS

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Un juez federal desechó por im-
procedente una nueva demanda 
de amparo que promovió la virtual 
candidata presidencial del Frente 
Amplio por México, Xóchitl Gálvez 
Ruiz, contra declaraciones y señala-
mientos realizados por el gobierno 
federal en su contra.

Martín Santos Pérez, titular del 
juzgado octavo de distrito en ma-
teria administrativa, desechó el 
amparo por manifiesta e indudable 
improcedencia, aunque no publicó 
los detalles de su determinación.

“Vista la demanda de amparo 
que promueve Xóchitl Gálvez Ruiz 
contra actos del Presidente Cons-

titucional de los Estados Unidos 
Mexicanos y otra autoridad, por 
considerarlos violatorios de los 
artículos 1°, 6°, 14, 16 y 20, de la 
Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos; así como diver-
sos instrumentos internacionales.”

La senadora por el PAN interpuso 
la demanda el pasado 16 de octubre, 
cuando reclamó “la constante emi-
sión, publicación y difusión de au-
dios o atribuibles de la parte quejosa, 
declaraciones, manifestaciones, co-
mentarios y discursos de odio”.

El nuevo amparo es una amplia-
ción de la demanda que promovió 
en julio de este año para controver-
tir los comentarios que hizo en su 
contra el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Es improcedente el amparo 
promovido por Gálvez: juez

ENRIQUE MÉNDEZ 
Y ALMA E. MUÑOZ

Con el voto de Morena y sus aliados, 
el pleno de la Cámara de Diputados 
eligió como nuevo titular de la Uni-
dad de Evaluación y Control (UEC) 
a Ricardo Palma Rojas, quien ha 
sido funcionario en la Contraloría 
de la Ciudad de México desde 1996.

La UEC es el órgano especiali-
zado de la Comisión de Vigilancia 
de la Cámara de Diputados que se 
encarga de supervisar a la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF). En 
la sesión de ayer, el pleno realizó la 
designación, luego de que el lunes la 
Junta de Coordinación Política y el 
jurídico de la Cámara fueron notifi-

cados de que se negó la suspensión 
definitiva a uno de los aspirantes al 
cargo, quien objetó el proceso.

En la votación de la terna que la 
Comisión de Vigilancia de la ASF 
presentó al pleno, Palma Rojas fue 
elegido con 254 votos de Morena y 
sus aliados para el periodo del pri-
mero de noviembre de este año al 
31 de octubre de 2027. La oposición 
anuló sus votos.

Palma Rojas es licenciado en 
economía por la Universidad Autó-
noma de Tlaxcala, cuenta con una 
maestría por la Universidad de las 
Américas en Puebla, así como un 
diplomado en contabilidad guber-
namental. En 2019 también com-
pitió por la titularidad de la UEC, 
pero sólo obtuvo un voto.

Eligen diputados al nuevo titular 
de unidad de control de la ASF

▲ La diputada Rosalba Valencia, de Morena, con su caracterización 
de La Catrina en el salón de sesiones. Foto José Antonio López

DINERO
Calaveras 2023



ÉDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSAL 
HUEHUETÁN, CHIS. 

La caravana migrante que salió el 
lunes de Tapachula avanzó ayer 15 
kilómetros y llegó al municipio de 
Huehuetán, en la costa de Chiapas, 
donde hizo su segunda escala. Di-
versas estimaciones aseguran que 
los caminantes, de diversas nacio-
nalidades, suman 5 mil, pero la or-
ganización Pueblo Sin Fronteras 
(PSF), que acompaña al contingen-
te, sostiene que el número creció a 
casi 8 mil. 

La caravana pidió a la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos 
que exija un diálogo con el Instituto 
Nacional de Migración (INM), dio a 
conocer el activista Irineo Mujica, 
de PSF, quien demandó a esos orga-
nismos y a la Secretaría de Gober-
nación que atiendan “la situación 
de estas personas” y “les den los do-
cumentos para que puedan seguir”. 

Añadió que los migrantes segui-
rán caminando a paso lento debido 
a la lluvia que cae en Chiapas por la 
tormenta tropical Pilar y para no 
cansar a las mujeres, algunas em-
barazadas, y a los niños. Además, 
esperan una respuesta de las auto-

ridades. “El llamado es al Instituto 
Nacional de Migración, que si éste 
provocó esta crisis al no atenderlos, 
que los atiendan nada más”, insistió 
Mujica. 

Igualmente, reiteró su propuesta 
al gobierno federal, de considerar 
a los migrantes para ser mano de 
obra en la reconstrucción de los 
daños que el huracán Otis dejó en 
Guerrero la semana pasada.

“La gran mayoría nos iríamos 
a Acapulco si nos dieran la opor-
tunidad y una visa humanitaria”, 
ofreció. “Aquí hay mano de obra, 
corazón y garra, y te aseguro que 
se nos unirían miles de mexicanos si 

hubiera la intención siquiera de dar 
la oportunidad a la gente que quiere 
ayudar, a que ayude”, apuntó. 

Mujica sostuvo que la caravana 
es sólo una muestra de la situación, 
porque en Tapachula continúan va-
rados unos 100 mil extranjeros en 
condiciones de precariedad espe-
rando trámites de regularización de 
su estadía en México.

La guatemalteca Reyna Mejía, 
de 53 años, avanza empujando una 
silla de ruedas con su hija Ingrid, 
de 35 años, quien padece parálisis. 
“Quiero que me den una ayuda para 
pasar”, aseveró entre llantos. 

Reyna se dedicaba a vender fru-

tas en el municipio guatemalteco 
de Escuintla, pero decidió migrar 
debido a las extorsiones que exigen 
las pandillas.

El campesino Alexander Gálvez 
perdió su cosecha de frijol por las 
lluvias torrenciales que azotaron 
Honduras en agosto pasado, y no 
tuvo más opción que emprender su 
periplo hacia Estados Unidos. 

En su segundo 
día, la caravana 
migrante se eleva 
a 8 mil personas
Reiteran su exigencia de papeles 
para continuar su viaje hacia EU 
y su propuesta de trabajar en la 
reconstrucción de Guerrero
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▲ La columna de extranjeros 
avanzó 15 kilómetros y llegó 
ayer al municipio chiapaneco 
de Huehuetán. Foto Édgar H. 
Clemente



ASTILLERO
¿Fideicomisos públicos, en general? // ¿O 
sólo los judiciales? // Jalisco: ¿MC?, 
¿Morena? // Romper relaciones con Israel

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E
L PRIMER DATO interesante es 
que ayer se abrió una vía de posible 
diálogo institucional entre dos po-
deres en creciente confrontación, el 
Ejecutivo y el Judicial.

NO ES SEGURO que avance tal opción, pues 
dependerá de la materia específica sobre la 
cual se habría de trabajar (¿sólo los fideico-
misos del Poder Judicial o también los del 
Ejecutivo, entre ellos los muy cuantiosos de las 
fuerzas armadas, e incluso los del Legislativo?) 
y del alcance obligatorio que tendrían tales diá-
logos y acuerdos.

POR LO PRONTO, generó expectativas la 
vespertina respuesta genérica de la ministra 
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, Norma Piña, al planteamiento ma-
tutino hecho por el presidente López Obrador, 
quien llamó a usar para beneficio del damnifi-
cado Acapulco los recursos de los fideicomisos 
judiciales extinguidos por el Congreso federal, 
pero aún sujetos a la decisión de los propios 
jueces (uno de ellos, por cierto, otorgó ayer un 
amparo provisional para que tales recursos 
judiciales no sean devueltos a la hacienda 
federal).

EN REALIDAD, LA ministra Piña no aceptó 
explícitamente la iniciativa presidencial cen-
trada en los fideicomisos judiciales. En una cui-
dada carta, habló de “fideicomisos públicos” 
(que no son solamente los judiciales) y reiteró 
su compromiso de “garantizar” los derechos 
de los miembros del Poder Judicial federal.

LA DE AYER es la primera respuesta política 
de la ministra Piña y el equipo que la asesora. 
Puede llevar a un interesante diálogo institu-
cional entre poderes o diluirse a la hora de los 
detalles preliminares.   

EN JALISCO, MOVIMIENTO Ciudadano va 
por la continuidad en la gubernatura con Pablo 
Lemus, presidente municipal de Guadalajara 
con licencia, que antes lo fue del importante 
municipio conurbado, Zapopan. Lemus no 
era la carta deseada por Enrique Alfaro, sino 

el senador Clemente Castañeda, pero los aires 
de rebeldía del gobernador saliente han sido 
extinguidos, tanto en su presunto pleito con 
el gerente nacional naranja, Dante Delgado, 
como en el tema de la sucesión.

ESTÁ EN MORENA la principal oposición a 
esa continuidad naranja en Jalisco, con Car-
los Lomelí en busca de repetir su aspiración 
de gobernar (siempre en polémica por sus 
negocios relacionados con la medicina), José 
María Martínez (de derecha, provida, que 
irónicamente coordina a los diputados locales 
guindas) y Cecilia Márquez (diputada federal 
que ha denunciado la mafia judicial de Alfaro 
y familiares: https://goo.su/qMpI ) como prin-
cipales aspirantes, en espera de los resultados 
de las cada vez más enredas encuestas marca 
Mario Delgado.

EL PRESIDENTE DE Bolivia, Luis Arce, 
anunció ayer por vía de su vicecanciller, Freddy 
Mamani, que “ha tomado la determinación de 
romper relaciones diplomáticas con el Estado 
de Israel en repudio y condena a la agresiva y 
desproporcionada ofensiva militar israelí que 
se realiza en la franja de Gaza”. El entonces 
mandatario Evo Morales tomó en 2009 una 
determinación similar.

A SU VEZ, el presidente Gabriel Boric ha 
llamado a consultas a su embajador en Israel 
y planteó: “Chile condena enérgicamente y 
observa con gran preocupación que dichas 
operaciones militares –que a estas alturas de 
su desarrollo comportan un castigo colectivo 
a la población civil palestina en Gaza– no 
respetan normas fundamentales del derecho 
internacional, como lo demuestran las más de 
8 mil víctimas civiles, en su mayoría mujeres y 
niños”. También el mandatario de Colombia, 
Gustavo Petro, convocó a Bogotá a su embaja-
dor: “si Israel no detiene la masacre del pueblo 
palestino, no podemos estar allá”, señaló.

Y MIENTRAS CLAUDIA Sheinbaum retoma 
su agenda de giras (San Luis Potosí, Querétaro 
y estado de México, a partir del viernes) y se 
alista para iniciar campaña oficial el próximo 
20, luego de firmar una alianza con los partidos 
Verde y del Trabajo para candidaturas al Sena-
do y Cámara de Diputados, ¡hasta mañana!
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▲ La madrugada del 25 de octubre, la fuerza 
del huracán Otis desgajó una parte del Cerro 
del Niño Perdido y cientos de toneladas de 
tierra se deslizaron por la barranca Arroyo 
Seco, en la comunidad Kilómetro 30. “El lodo 
se metió a nuestras casas por las ventanas”, 

narraron los pobladores. Una madre y su hija 
de dos años fueron arrastradas. La mujer se 
salvó y los equipos de búsqueda llevan dos 
días tratando de localizar los restos de la 
menor. Foto Alfredo Domínguez, con 
información de Gustavo Castillo

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Luego de que la Asociación Sindi-
cal de Pilotos Aviadores (ASPA) de 
México presentó una denuncia por 
violaciones a la libre asociación y 
negociación colectiva, a partir del 
6 de noviembre los conductores 
de la empresa de Aerotransportes 
Mas de Carga (Mas Air) votarán 
para elegir qué sindicato tutelará 
su contrato colectivo.

ASPA de México reconoció el tra-
bajo expedito de las autoridades de 
México y de Estados Unidos, así co-
mo la imparcialidad y estricto ape-
go a las leyes y convenios que han 
permitido que los pilotos de Mas 
Air decidan libremente quién pro-
tegerá su contratación colectiva. 

El pasado 31 de julio, ASPA pre-
sentó la denuncia para activar el 
mecanismo laboral de respuesta 
rápida (MLRR), que forma parte 

del Tratado México, Estados Uni-
dos y Canadá (T-MEC).

ASPA señaló que luego de la in-
vestigación, las autoridades de Es-
tados Unidos y México encontraron 
que sí hubo injerencia de la empre-
sa en asuntos sindicales y se coartó 
la libertad de asociación al despedir 
a ocho pilotos que buscaron una re-
presentación sindical diferente.

“A través del MLRR se solicitó la 
reparación de las violaciones como 
el pago de salarios caídos para es-
tos pilotos, liquidación y en su caso 
reinstalación de los despedidos; 
cursos que la Secretaría de Traba-
jo y Previsión Social impartió a di-
rectivos y trabajadores y una carta 
de neutralidad que la empresa hizo 
pública.”

ASPA agregó que con estas accio-
nes, el MLRR cierra la carpeta del 
caso y lo que sigue es el recuento 
abierto para que los pilotos de Mas 
Air decidan mediante voto per-
sonal, directo, libre y secreto qué 
sindicato tendrá la titularidad de 
su contrato colectivo. El proceso 
de recuento comenzará el 6 de no-
viembre y se extenderá por 10 días 
hábiles. 

“Ambos países han reiterado su 
compromiso e imparcialidad en es-
ta última fase del proceso, al demos-
trar que el MLRR es una alternativa 
valiosa para los trabajadores, pues 
garantiza el apego irrestricto a los 
derechos laborales, entre ellos la 
libre asociación y negociación co-
lectiva, derechos que son funda-
mentales para ASPA de México.”

En cumplimiento 
del T-MEC, pilotos de 
Mas Air votarán para 
elegir a su sindicato 

DE LA REDACCIÓN

De cara a la negociación tripartita 
para fijar el incremento en 2024, 
la Comisión Nacional de Salarios 
Mínimos (Conasami) presentó un 
estudio en el que estimó el costo 
que han tenido los aumentos de di-
cho indicador en el sector formal, 
desde 2019 al año en curso.

Esta medición considera el por-
centaje de la masa salarial adicio-
nal requerida para llevar a quienes 
ganan menos de los nuevos salarios 
mínimos hasta este nivel, como pro-
porción de la masa salarial actual-
mente pagada, indicó en la sesión 
ordinaria de octubre del Consejo de 
Representantes.

De acuerdo con el análisis, se 
estimó que para la zona libre de la 
frontera norte (ZLFN), el costo de 
los incrementos fue de 4.5 por cien-

to en 2019, 0.4 por ciento en 2020, 
1.3 en 2021 y 2.6 en 2022 y 2023, 
mientras para el resto del país fue 
de 0.3 por ciento en 2019, 0.7 por 
ciento en 2020, 0.8 en 2021, 1.7 en 
2022 y 1.8 por ciento en 2023.

La Conasami hizo notar que los 
trabajadores que se encuentran 
cerca de los nuevos salarios mí-
nimos “no reciben el incremento 
completo”. Por ejemplo, expuso, 
para el incremento de 20 por cien-
to en 2023, alguien que ganaba 
el salario mínimo se benefició del 
incremento completo, pero quien 
obtenía 200 pesos sólo recibió 7 
pesos adicionales.

Aseveró que en promedio el in-
cremento del salario de los traba-
jadores beneficiados fue de 16 por 
ciento, pero al restar la inflación de 
7.8 por ciento al cierre del año, el in-
cremento real fue de 8.6 por ciento 
en la mayor parte del país.

Presenta la Conasami un 
estudio sobre el costo de los 
aumentos al salario mínimo 
en el sector formal desde 2019DESLAVE EN CERRO DEL NIÑO PERDIDO POR OTIS

ASPA de México 
denunció que esa 
fi rma incurrió 
en violaciones 
laborales
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LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FERNANDO CAMACHO

El proceso de sucesión en la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) cumple 53 días 
hábiles este 1º de noviembre, 
tiempo en que la Junta de Gobier-
no (JG) recibió a mil 266 grupos 
de todas las facultades, institutos, 
escuelas, preparatorias y CCH pa-
ra conocer sus opiniones a favor 
y en contra de los aspirantes a la 
rectoría para los próximos cuatro 
años.

Esto significa que el órgano co-
legiado realizó un promedio de 25 
encuentros por día con diversos 
grupos de la comunidad, cinco 
por cada una de las comisiones 
en las que se dividieron los 15 
integrantes de la junta, quienes 
escucharon argumentos y expo-
siciones que apoyaban a uno de 
los 17 aspirantes registrados, que 
el 12 de octubre se redujeron a 10 
finalistas.

De acuerdo con un recuento 
de la JG, estas reuniones fueron 
presenciales y “se llevaron a cabo 
con plena apertura y libertad”. 
Además, se recogieron mil 812 
participaciones individuales o 
colectivas remitidas por escrito 
física y digitalmente.

En estos casi dos meses que han 

transcurrido desde que se abrió la 
convocatoria (21 de agosto), este 
órgano colegiado ha contabilizado 
más de 26 mil 500 opiniones perso-
nales y colectivas de docentes, es-
tudiantes, personal administrativo 
y de la sociedad en general, quienes 
tuvieron que solicitar una cita para 
externar sus puntos de vista.

El viernes concluye la 
recepción de escritos

Aunque las reuniones presencia-
les de la JG con los grupos que 
solicitaron estos encuentros para 
manifestar sus opiniones conclu-
yeron el pasado 9 de octubre, será 
este viernes cuando se cierre la re-
cepción de opiniones por escrito, 
con lo que terminan por comple-
to todas las fases de auscultación 
para dar inicio a la deliberación.

A partir del próximo lunes, los 
15 integrantes de esta junta emi-
tirán sus votos, aunque esta fase 
se realiza en privado. El aspiran-
te que sucederá al rector Enrique 
Graue deberá reunir un mínimo 
de 10 votos de este cuerpo colegia-
do, y cuando eso ocurra se dará a 
conocer quién ocupará la rectoría 
en los próximos cuatro años, por 
lo que se desconoce el día y hora 
en el que la presidenta de la JG, 
Gina Zabludovsky Kuper, haga el 
anuncio oficial.

La UNAM ha recibido 26 
mil 500 opiniones sobre 
candidatos a la Rectoría

LAURA POY SOLANO

En México, más de 28 millones de 
personas de 15 años y más no han 
concluido su educación básica, lo 
cual ocurre por muchos motivos, 
principalmente porque deben traba-
jar para subsistir y “no pueden dar-
se el lujo del ocio escolar, es decir, 
dedicar nueve o 12 años de su vida 
exclusivamente para ir a la escuela”, 
afirmó Gabriel Cámara Cervera, di-
rector general del Consejo Nacional 
de Fomento Educativo (Conafe).

Aseguró que la propuesta es que 
quienes quieran estudiar puedan 
hacerlo desde su comunidad, pero 
reconoce que el desafío es cómo 
ofrecer educación de calidad “sin 
tener que pasar los años que pasa-
mos en la escuela”.

Recordó que en septiembre de 
2022 suscribió un convenio gene-

ral de colaboración con el Consejo 
Nacional de Humanidades, Ciencias 
y Tecnologías (Conahcyt), cuyo eje 
rector es impulsar y fortalecer el 
modelo de enseñanza-aprendizaje 
que desarrolló y aplica el Conafe.

Se trata, explicó en entrevista con 
La Jornada, de que con el convenio 
podamos colaborar para “definir en 
la práctica qué rasgos, actitudes, 
hábitos y experiencias te permiten 
decir que una persona aprendió a 
aprender, aprendió a convivir emo-
cional y racionalmente con sus se-
mejantes y es capaz de hacer inves-
tigación, es decir, que logró el perfil 
de la educación básica y que está en 
el umbral de una especialización”.

A fin de atender a la población en 
rezago educativo, cuyo porcentaje, 
sostuvo, no deja de crecer, “busca-
mos disolver esa estructura vertical 
que heredamos en términos de có-
mo entendemos la escolaridad, que 

es lo que tenemos que cuestionar, 
pero también debemos demostrar 
en la práctica que realmente se dan 
estos conocimientos”.

Cámara Cervera señaló que “es 
el trabajo en los márgenes lo que 
permite descubrir esto, porque la 
escuela cumple muchas funciones 
en la sociedad, como tener a los chi-
cos en un lugar seguro y educarlos, 
pero el aprendizaje es muy tenue 
porque mucho se va en otras cosas, 
pero si realmente empalmas interés 
con capacidad, el éxito es seguro”.

El convenio con Conahcyt es por 
tres años, por lo que implica con-
tinuidad: “Quien quiera que sea 
director de Conafe en la nueva ad-
ministración tendrá que reconocer 
este compromiso con Conahcyt”. 

En el consejo, afirmó, “somos 
investigadores y a la vez conejillos 
de Indias, porque es nuestra expe-
riencia la que se registra; buscamos 
demostrarlo en personas concretas, 
y lo hacemos con una plataforma 
especial para ir categorizando las 
realidades que te llevan a decir que 
teórica y empíricamente se ha lo-
grado la educación básica”.

Más de 28 millones de mayores 
de 15 años no han terminado
la educación básica: Conafe
Esas personas deben trabajar para subsistir y 
no pueden dedicar tiempo a la escuela, señaló 
Gabriel Cámara, director general del consejo

La Facultad de Contaduría 
publica su respuesta al 
pliego petitorio de paristas
FERNANDO CAMACHO 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Las autoridades de la Facultad 
de Contaduría y Administración 
(FCA) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) 
dieron a conocer su respuesta a 
diversos puntos del pliego petito-
rio de los estudiantes que ocupan 
la escuela desde el pasado 9 de oc-
tubre, tanto las relacionadas con el 
sistema escolarizado como las del 
Sistema de Universidad Abierta y 
Educación a Distancia (Suayed).

En sus redes sociales, la direc-
ción del colegio publicó las peti-
ciones que hizo en días recientes 
para que los responsables de di-
versas áreas de la máxima casa de 
estudios resuelvan las inquietudes 
de la comunidad estudiantil de la 
FCA respecto a puntos como la 
higiene de los alimentos que se co-
mercializan dentro de la escuela 
y la necesidad de que haya menús 
saludables.

De igual forma, las autoridades 
dieron a conocer los oficios que 
han girado para pedir que se ana-
lice la factibilidad de instalar un 
comedor para el estudiantado de 
la facultad y ofrecer mayor can-

tidad de unidades del Pumabús 
para llegar a la FCA, que son al-
gunas demandas de los alumnos 
del sistema escolarizado.

En su misma página de la red 
social X, los directivos informa-
ron que en las mesas de trabajo 
con los responsables del paro se 
comprometieron a atender diver-
sas exigencias de inscritos en el 
Suayed, entre ellas seguir con la 
programación de cursos ordina-
rios de acuerdo con la matrícula 
y abrir grupos según los índices de 
reprobación.

Asimismo, acordaron realizar 
las gestiones necesarias para con-
tar con asignaturas empresaria-
les y organizacionales, poner en 
marcha cursos intersemestrales 
en modalidad presencial y en lí-
nea, adicionar un procedimiento 
de titulación por diplomado sin 
examen oral y aumentar el cupo 
en programas de servicio social, 
entre otros puntos.

De acuerdo con fuentes de la 
universidad, además de la FCA, 
los únicos planteles de la UNAM 
que en este momento se encuen-
tran en paro de actividades son 
los CCH Azcapotzalco y Sur y la 
Facultad de Estudios Superiores 
Cuautitlán.

INTENSO TRAJÍN EN EL MERCADO DE JAMAICA

▲ En vísperas del Día de Muertos, en el mercado de 
Jamaica se incrementa la venta de todas las 

variedades de flores para adornar los altares y las 
tumbas. Foto Yazmín Ortega Cortés

Lanzan convocatoria 
para la marcha contra 
la violencia hacia las 
mujeres del 25N
Pese a que en las pasadas tres dé-
cadas las mujeres han tomado las 
calles para visibilizar la violencia 
que sufren, persiste la impunidad 
ocasionada por la deficiencia en 
las investigaciones, la poca judi-
cialización o la reducción de penas 
para los agresores, acusaron orga-
nizaciones, colectivos y familiares 

de víctimas de feminicidio.
En conferencia de prensa, lanza-

ron la convocatoria nacional para 
sumarse al contingente 25N, que 
el Día Internacional de la Elimi-
nación de la Violencia contra las 
Mujeres (25 de noviembre) partirá 
del Ángel de la Independencia al 
Zócalo de la Ciudad de México 
para exigir a los distintos niveles 
de gobierno “mecanismos extraor-
dinarios” que permitan erradicar 
la incapacidad de las instituciones 
frente a la violencia feminicida.

También habrá movilizaciones 

en otros estados del país para de-
nunciar además la obstrucción de 
la justicia para las mujeres y todas 
las víctimas de violencia. Exigieron 
al Poder Judicial impartir justicia 
con perspectiva de género, accio-
nes de prevención, sentencias efec-
tivas contra los generadores de vio-
lencia, con medidas de reparación 
integral del daño que incluyan ga-
rantías de no repetición, de acuer-
do con la Ley General de Víctimas y 
los estándares internacionales.

Jared Laureles 
y Jessica Xantomila



CLARA ZEPEDA

Durante 2022, en México se regis-
traron 847 mil 716 defunciones, de 
las cuales nueve de cada 10 fueron 
por enfermedades o problemas de 
salud; mientras 10 por ciento se 
debieron a accidentes, homicidios 
y suicidios, principalmente, reveló 
el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

A través del reporte “Estadísticas 
de defunciones registradas (EDR) 
2022”, con datos definitivos, el 
Inegi precisó que las muertes su-
maron 6 mil 398 más que las 841 
mil 318 del reporte preliminar de ju-
lio pasado.

El año pasado los decesos se 
redujeron 24.4 por ciento en 
comparación con 2021, cuando se 
presentó el máximo de muertes 
(millón 122 mil personas) por el 
paso de la pandemia de covid-19 y 
sus secuelas.

En 2022, las cinco principales 
causas de muerte a nivel nacional 
fueron: enfermedades del cora-
zón (200 mil 23), diabetes (115 
mil 25), tumores malignos (89 mil 
574), enfermedades del hígado 
(41 mil 281) y covid-19 (38 mil 508 
defunciones). 

La tasa de defunciones registra-
das por cada 100 mil habitantes fue 
de 659, menor en 220 unidades res-
pecto a la del año anterior.

De acuerdo con la información 
de 2015 a 2019, de enero de 2020 
a diciembre de 2022 se esperaban 
2 millones 231 mil 627 fallecimien-
tos por canales endémicos y 2 mi-
llones 366 mil 136 por el modelo 
cuasi-Poisson, pero se suscitaron 3 
millones 39 mil 347.

“Con base en estos resultados, 
se tiene un exceso de mortalidad, 
por todas las causas, de 807 mil 
720 con las estimaciones de canales 
endémicos y de 673 mil 211 median-
te el modelo cuasi-Poisson. Esto 

representa un exceso de 36.19 y 
28.45 por ciento, respectivamente.”

Por grupos de edad, el de 65 años 
y más concentró el mayor número 
de muertes, con 497 mil 488 (58.7 
por ciento), y una tasa de 4 mil 714 
por cada 100 mil habitantes.

Por entidad federativa de ocu-
rrencia fue de 659 por cada 100 mil 
habitantes, con mayor tasa (887) en
la Ciudad de México. A nivel nacional
fue de 642 por cada 100 mil. Quin-
tana Roo tuvo la menor con 453.

Los meses con la mayor cifra de 
decesos fueron: enero, 11.80 por 
ciento (97 mil 433,) y febrero, 10.76 
(88 mil 786).

Durante varios años, las enfer-
medades del corazón han sido la 
principal causa de defunción entre 
la población mexicana. Entre estas 
destacan las isquémicas (reducción 
del flujo sanguíneo al corazón por 
bloqueo parcial o total de las ar-
terias), que presentan una alta 
incidencia entre la población que 
fallece a partir de los 45 años.

Para el periodo de referencia, las 
defunciones por diabetes ocuparon 
el segundo lugar tanto a nivel global 
como por sexo.

Volaris despide a 200 
pilotos y sobrecargos
JARED LAURELES Y 
CÉSAR ARELLANO

Por segunda ocasión en el año, 
Volaris realizó un despido masivo 
de pilotos y sobrecargos, 200 en 
total, informó la empresa.

La aerolínea argumentó que se 
vio obligada a reducir sus opera-
ciones, debido a que la compañía 
Pratt & Whitney (P&W) solicitó 
revisiones a un grupo de sus moto-
res GTF, utilizados en la flota Air-
bus A320neo. Volaris mantiene en 
tierra 16 aviones en total.

Señaló que la decisión de redu-
cir la plantilla se tomó con respon-
sabilidad, apego a los derechos la-
borales y en común acuerdo con 
los trabajadores.

“A petición de nuestra repre-
sentación sindical, se ofreció y 
alcanzó un acuerdo laboral con 
los trabajadores objeto de esta 
medida, en términos de beneficios 
superiores a los establecidos en la 
normatividad vigente.”

Sin embargo, ex trabajadores 
de Volaris entrevistados  –que so-
licitaron reservar su nombre– se-
ñalaron que fueron citados no en 
las oficinas de la empresa, sino en 
hoteles de distintos estados donde 
la aerolínea tiene bases operati-
vas, como en Cancún, Guadalaja-
ra, Ciudad de México y Tijuana.

Expresaron su inconformidad 
porque la aerolínea, que encabe-
za Enrique Beltranena, les noti-
ficó de sus despidos “de manera 
sorpresiva”, ya que en sus roles 
de vuelo les apareció la leyenda 
“Junta”, bloquearon sus cuentas 
de acceso a cualquier platafor-
ma de la empresa y les pidieron 
firmar un “convenio de termina-
ción de la relación de trabajo”.

Los sobrecargos mencionaron 
que Tijuana fue la sede que tuvo 
más despidos, pues hasta ano-
che se eliminaron al menos 100 
plazas; en la Ciudad de México 
fueron alrededor 40; en todos 
los casos, los ceses fueron sin 
importar la antigüedad y rango 
del empleado.

Volaris indicó que una vez que 
los motores operen nuevamente 
de manera regular, se dará prefe-
rencia al personal despedido en 
un proceso de recontratación.

En mayo pasado, al menos 140 
sobrecargos de Volaris fueron 
despedidos por reclamar mejo-
res condiciones laborales, ya que 
–acusaron en ese momento– eran 
sometidos jornadas extenuantes 
de trabajo mediante “amenazas 
y acoso”, además de que reclama-
ron que el Sindicato de Trabaja-
dores de la Industria Aeronáutica 
(STIA) “nunca nos ha defendido 
de los abusos” de la aerolínea.

Defunciones en México 
disminuyeron en 2022 

HOMICIDIOS, SUICIDIOS O ACCIDENTES, 10%
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La cifra de muertes, 847 mil 716, es más 
de 28.45 por ciento mayor a lo estimado
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DE LA REDACCIÓN

A horas de que se discuta por trigé-
sima primera vez en la Asamblea 
General de la ONU, hoy y mañana, 
el bloqueo económico, comercial y fi-
nanciero de Estados Unidos a Cuba, 
el embajador de ese país en México, 
Marcos Rodríguez Costa, reiteró que 
dicha imposición es “una violación 
flagrante y sistemática de los dere-
chos humanos” de los cubanos.

En este sentido, en conferencia 
de prensa, agradeció a México 
y particularmente al presidente 
Andrés Manuel López Obrador su 
solidaridad en este tema, “no sola-
mente manifestada en el voto tra-
dicional (ante la ONU) a favor del 
relajamiento del bloqueo, sino en 
numerosas declaraciones públicas”.

Respecto del ofrecimiento del 
mandatario mexicano de hablar 
con su homólogo estadunidense, 
Joe Biden, para establecer un diá-
logo con Cuba, como lo manifestó 
el 22 de octubre pasado, Rodríguez 
Costa dijo que su país siempre ha 
expresado plena disposición para 
sentarse a conversar.

A pregunta expresa sobre si Mé-
xico podría ser mediador entre am-
bas naciones, respondió: “Habría 
que ver, vamos a ver cómo trabajan, 
el Presidente lo anunció. No creo 
que sea un tema de mediador, sino 
un tema que preocupa a los mexi-
canos”, así como al mundo entero.

El diplomático puntualizó que, en 

caso de que se dé un diálogo entre 
Cuba y Estados Unidos, tiene que 
ser con respeto “a nuestra sobera-
nía, a nuestro pueblo e independen-
cia y tendría que ser en igualdad de 
condiciones”.

Sobre la sesión plenaria 24 de la 
Asamblea General de la ONU, Ro-
dríguez Costa indicó que se volverá 
a considerar la resolución de Cuba 
sobre la necesidad de poner fin al 
bloqueo.

La resolución “ha recibido histó-
ricamente el respaldo casi unánime 
de los miembros de la ONU, lo que 
constituye una muestra fehaciente 
del reconocimiento y apoyo de la 
comunidad internacional al pueblo 
cubano en su esfuerzo por levan-
tar el bloqueo”, que lleva más de 60 
años, enfatizó.

Destacó que de los más de 11 mi-
llones de habitantes que hay en la is-
la, “80 por ciento sólo ha conocido a 
Cuba con bloqueo”. Subrayó que de 
marzo de 2022 a febrero de 2023, 
el país ha sufrido daños y perjuicios 
estimados en más de 4 mil millones 
de dólares y si esta cifra se desglosa 
“son 13 millones diarios”.

Señaló que desde 2019 el bloqueo 
ha escalado a una dimensión “más 
dañina e inhumana”. Adicionalmen-
te a la crisis global, sanitaria por la 
pandemia de covid-19, la energética, 
la alimentaria y ambiental, Cuba ha 
debido enfrentar dicha imposición 
“que incluye medidas muy agresi-
vas”, entre ellas la aplicación del 
Título 3 de la Ley Helms-Burton, 
“la persecución de las transaccio-
nes financieras”, los intentos “por 
frustrar el desarrollo turístico” y el 
que esté incluida en la lista de esta-
dos supuestamente patrocinadores 
del terrorismo, denunció.

ARTURO SANCHEZ JIMÉNEZ

La canciller Alicia Bárcena y legis-
ladores europeos reiteraron ayer la 
necesidad de concretar el Acuerdo 
Global Modernizado México-Unión 
Europea, que regirá las relaciones 
comerciales y bilaterales para las 
próximas décadas y que está des-
de 2020 en las últimas fases de 
 negociación.

Bárcena Ibarra recibió en la sede 
de la cancillería a una delegación 
del Comité de Asuntos Exteriores 
(AFET) del Parlamento Europeo, 
encabezada por su presidente, Da-
vid McAllister.

“Los asistentes intercambiaron 
opiniones sobre las relaciones 
 bilaterales entre México y la Unión 
Europea, así como de la situa-
ción regional e internacional”, de 
acuerdo con un comunicado de la 
 cancillería.

Ambas partes se congratularon 
por el fortalecimiento sustantivo en 

los últimos meses de la Asociación 
Estratégica entre México y la Unión 
Europea.

La canciller Bárcena subrayó que 
se han realizado más visitas políti-
cas de alto nivel, mayor comercio y 
flujos de inversión, y más proyectos 
de cooperación. Asimismo, resaltó 
los proyectos prioritarios del go-
bierno de México y su vinculación 
con la iniciativa europea Global Ga-
teway, a través de la cual se buscará 
enlazarlos con la Unión Europea.

La secretaria Bárcena y los eu-
roparlamentarios dialogaron sobre 
temas transversales y regionales. 
En particular, se enfocaron en los 
resultados y acuerdos del encuen-
tro de alto nivel en Palenque, “Por 
una vecindad fraterna y con bien-
estar”, que buscan una respuesta 
regional integral para solucionar 
las causas de la migración forzada 
y para combatir el tráfico de per-
sonas. También hablaron sobre la 
situación en América Latina y en 
Europa.

Bloqueo a Cuba, violación 
fl agrante de los derechos 
humanos: embajador

México y UE, por concretar 
pacto comercial modernizado

BAJO LA LUPA 

Documento israelí de “limpieza étnica” y 
“transferencia” de palestinos al desierto del Sinaí 

ALFREDO JALIFE-RAHME

E
N LA “FASE pos-Ucrania”, cuando 
el comediante jázaro (https://amzn.
to/2MR0PfM) Zelenski está a punto 
de ser arrojado debajo del auto-
bús (https://bit.ly/3QALAqB), su 

correligionario paleobíblico Netanyahu y sus 
“nuevos” aliados –los supremacistas neocolo-
niales: el ministro de Seguridad, Ben Gvir, y el 
de Finanzas, Smotrich– ya le están causando 
graves problemas globales/locales a Biden y a 
su inepto cuarteto jázaro Jake Sullivan/Antony 
Blinken/Vicky Nuland/Janet Yellen (https://
bit.ly/3SnF0VN), por lo que es probable que la 
plétora de agencias de espionaje de EU haya 
dejado filtrar el perturbador documento de 
“limpieza étnica” y “transferencia” de los pa-
lestinos (que quedan en la “antigua Palestina 
de 1947 (https://bit.ly/47acA5N)”, al in hóspito 
desierto del Sinaí en Egipto (https://bit.
ly/40ltlIT).

DOS DÍAS ANTES del documento del omni-
potente Ministerio de Espionaje (sic) de Israel 
del 13 de octubre –expuesto por la revista 
cultural (¡megasic!) Mekovit el 28 de octubre 
(https://bit.ly/40jAdXg)– el locuaz chayotero 
Harry Sisson (https://bit.ly/3FKpT0U) alabó el 
“plan” de Biden para transferir a los palestinos 
de Gaza al desierto del Sinaí: “Sorprendente: 
Biden está trabajando en un plan (sic) con 
otros países que permitiría a los civiles salir de 
Gaza de forma segura (sic) y cruzar la frontera 
hacia Egipto. Esta es una gran noticia. Biden 
se está asegurando de que personas inocentes 
no mueran debido a las acciones de Hamas. 
Eso es liderazgo (https://bit.ly/3Sn8fYF)”. No 
comment!

JOHN KIRBY, PORTAVOZ del Consejo de Se-
guridad Nacional –manejado por el disfuncio-
nal Sullivan: el hazmerreír globalizado, quien 
antes del ataque de Hamas del 7 de octubre 
había alucinado a Foreign Affairs (https://bit.
ly/3MkeFE5) que “Biden ha desintensificado 
(¡megasic!) las crisis en Gaza cuando Medio 
Oriente está más tranquilo (sic) de lo que ha 
sido por décadas (https://bit.ly/3QEBXWX)”–, 
confirmó el “plan” de transferencia y de limpie-
za étnica de palestinos (https://bit.ly/47a4b2g).

HASTA EL 20 de octubre, siete días después 
del documento sincronizado del Ministerio 
de Espionaje de Israel, la Casa Blanca seguía 
empecinada con su “plan” de transferencia 

de 2.3 millones de palestinos de Gaza, como 
aparece en su requerimiento al Congreso para 
financiar las guerras gemelas de Ucrania y 
Gaza –además de Taiwán y la frontera norte de 
México– por 106 mil millones de dólares, que 
incluye la “ayuda humanitaria (sic)” del trasla-
do masivo de los palestinos de Gaza al desierto 
del Sinaí: ¡página 40! (https://bit.ly/46TWCwP)

ES OBVIO QUE en la cumbre internacional 
del 22 (sic) de octubre de 31 países en El Cairo 
ya se sabía el “plan” conjunto de EU/Israel so-
bre la “metabalcanización de Gaza (https://bit.
ly/3QAiaZR)” a la que aludí.

EL MISMO 28 de octubre, fecha de la filtra-
ción por Mekovit, el canciller ruso, Sergei La-
vrov, calificó el “plan” de EU e Israel como una 
“catástrofe que durará décadas, si no siglos 
(https://bit.ly/3MpkHn5)”.

NI BIDEN –CON su inepto cuarteto jázaro Sulli-
van/Blinken/Nulland/Yellen– ni el atribulado pa-
leobíblico Netanyahu contaron con la resiliencia 
del presidente egipcio, Abdel Fattah El-Sisi, 
quien, al día siguiente de la filtración del explo-
sivo documento, “rechazó firmemente las polí-
ticas que castigan colectivamente y desalojan al 
pueblo palestino (https://bit.ly/475CnME)”. Por 
ello Irán se ha desvivido en sus elogios a Egipto.

CON EL FÉRREO rechazo de Egipto, el mis-
mo 29 de octubre, Biden no tuvo más remedio 
que retroceder de su “plan”, en conjunción con 
Netanyahu (https://bit.ly/49eVohn).

ADEMÁS DEL GENOCIDIO que se escribe 
con G de Gaza (un genuino Gaza-cidio), lo que 
más teme Egipto es la expansión a una guerra 
regional en los países del amplio territorio en 
el triángulo marítimo mar Mediterráneo orien-
tal/golfo Pérsico/mar Rojo.

POR LO PRONTO, en EU, donde se ha des-
plomado dramáticamente la aceptación de 
Biden, Israel ya perdió la guerra del futuro: las 
icónicas universidades desde Harvard hasta 
Columbia rechazan el “Gaza-cidio” en curso.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial 
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl-
fxfOThZDPL_c0Ld7psDsw?view_as=subscriber 
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ 
https://twitter.com/AlfredoJalife 

▲Búsqueda de cadáveres y de sobrevivientes entre escombros, ayer, tras bombardeos 
israelíes en el campo de refugiados de Jabaliya, en el norte de Gaza. Foto Ap

El tema, de nuevo a la 
asamblea de la ONU, 
hoy y mañana



VISITANTES DE TODAS las edades podrán disfrutar de talleres, narraciones de cuentos, 
conciertos y funciones de teatro y danza, así como de las típicas ofrendas del Día de Muertos, 
durante la Feria de las Calacas, la cual se desarrollará hoy y mañana de 11 a las 21 horas en el 

Centro Nacional de las Artes. En la imagen, aspecto de la presentación que ofreció en 2022 el 
poeta totonaca Juan Sant, disfrazado de diablo del carnaval de la Huasteca poblana. Foto 
Marlene Morales                         CULTURA / P 4a
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Los síntomas de infección suelen 
desestimarse durante el embarazo

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Los desafíos en materia de salud 
son diversos y van más allá de 
atender enfermedades, pues inclu-
so en situaciones naturales como 
el embarazo, las mujeres están ex-
puestas a múltiples riesgos. Uno de 
ellos son las infecciones causadas 
por hongos, virus y bacterias, las 
que con frecuencia se adquieren 
en la comunidad, así como en los 
hospitales.

Antes, durante y después del 
periodo de gestación es necesario 
poner atención ante cualquier sín-
toma que presente la embarazada, 
advirtió Isabel Villegas Mota,  jefa 
de la Unidad de Enfermedades In-
fecciosas y Epidemiología del Ins-
tituto Nacional de Perinatología 
(Inper).

Destacó la dificultad que impli-
ca el diagnóstico de las infecciones 
porque los síntomas suelen deses-
timarse y en no pocas ocasiones se 
confunden con otros problemas de 
salud.

El asunto es que son frecuentes, 
pero prevenibles. Alrededor de 
45 por ciento de las embarazadas 
presentan alguna infección en vías 
urinarias, por vaginosis y otras más 

severas que llegan a provocar sep-
sis, la cual es una respuesta descon-
trolada del organismo frente a una 
infección. Esto puede ocasionar da-
ños en otros órganos y en los casos 
más graves, la muerte de la mamá 
y el producto.

Se conoce poco, pero el periodo 
de gestación es un factor de riesgo 
para adquirir alguna infección. De 
hecho, van de la mano, aseguró la 
especialista, quien por su trabajo en 
el Inper fue reconocida con el Pre-
mio Nacional de Calidad en el área 
Gestión en Calidad y Seguridad de 
la Atención de la Salud, otorgado 
por la Secretaría de Salud (Ssa).

El binomio embarazo-infección 
fue evidente durante la pandemia 
de covid-19 y antes en la de influen-
za A/H1N1 (2009). El mayor desafío 
para los médicos es que los sínto-
mas de la infección respiratoria se 
confunden con los del embarazo, 
como el cansancio, mareo, aumento 
de la presión arterial y amenazas 
de parto.

Cuando no se realiza el diagnós-
tico, el embarazo se complica, pero 
también es posible que los males-
tares sean causados por alguna 
infección. Si la mujer acude a los 
servicios médicos, se identifica y 
se puede resolver.

Villegas Mota comentó que en 
el Inper, durante la pandemia de 
covid-19 y como resultado de una 
búsqueda activa mediante prue-
bas de detección del coronavirus, 
se encontró que una de cada cua-
tro embarazadas que llegaron al 
hospital salían positivas al virus 
SARS-CoV-2.

Las mujeres llegaban con datos 
de preclampsia, presión arterial 
elevada principalmente, pero que 
estaba asociada a covid-19. Aunque 
desde el Inper se difundió la infor-
mación al respecto, a nivel nacio-
nal la enfermedad se convirtió en 
la principal causa de muerte mater-
na en los años de la pandemia. La 
incidencia del padecimiento y las 
defunciones disminuyeron cuando 
llegaron las vacunas, recordó la 
experta.

En entrevista, explicó que la 
mayor susceptibilidad de la emba-
razada a las infecciones se debe a 
los cambios fisiológicos que se pre-
sentan en este periodo. De entrada, 
explicó, la parte anatómica. El cre-
cimiento del útero va comprimien-
do el tórax y eso cambia la dinámica 
de la respiración.

Si la mujer adquiere una enfer-
medad como influenza o coronavi-
rus, puede ser más grave para ella 
que para cualquier otra persona.

Otros cambios que se dan du-
rante la gestación son los de tipo 
vascular. El flujo sanguíneo se 
redistribuye para cubrir la mayor 
necesidad de oxígeno para el bebé. 
Eso provoca que se descuiden otros 

órganos, que quedan vulnerables 
frente a alguna infección.

También existen factores del sis-
tema de defensas del organismo, 
el cual cambia para no rechazar al 
bebé. La especialista recordó que 
el producto lleva la mitad de genes 
extraños, que no son de la mamá, 
por lo que podría haber un recha-
zo. Esto no ocurre por el cambio 
inmunológico, lo que a su vez deja 
a las mujeres más susceptibles a 
infecciones.

Dependiendo del periodo de la 
gestación en que se presenten, es 
el nivel de daño que pueden causar 
a la mamá y su hijo. Va desde provo-
car un aborto en el primer trimes-
tre hasta malformaciones congéni-
tas si es el periodo de la formación 
de órganos en el feto o que el bebé 
nazca con alguna enfermedad.

Estas últimas se ven con frecuen-
cia en el Inper, centro de referencia 
especializado en el manejo de em-
barazos de alto riesgo.

En otras ocasiones, las infeccio-
nes se adquieren en el hospital. 
Hasta la mitad de los bebés en el 
área de terapia neonatal adquieren 
alguna bacteria. Así que, además de 
hacer el trabajo para que crezcan 
y puedan estar sanos, los médicos, 
y en particular la doctora Villegas, 
son responsables de la prevención 
de las infecciones.

A la especialista le toca vigilar 
que los productos para el lavado de 
las manos y la desinfección ambien-
tal sean los más adecuados, entre 
otros aspectos.

Isabel Villegas, del Instituto Nacional 
de Perinatología, explica que ese 
factor difi culta el diagnóstico
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REMANSO EN EL LAGO MAX-EYTH

EUROPA PRESS 
MADRID

La Organización Mundial de 
la Salud (OMS) incluyó nuevas 
pruebas para la hepatitis E, la 
diabetes, los trastornos endo-
crinos, la salud reproductiva, 
materna y neonatal, y las enfer-
medades cardiovasculares en 
la nueva edición de la lista de 
diagnósticos esenciales, anun-
ció Tedros Adhanom, director 
general de ese organismo.

En total, la lista incluye ahora 
216 pruebas. Entre sus princi-
pales novedades destaca la de 
tres exámenes para el virus de 
la hepatitis E (VHE), incluida 
una prueba rápida para ayudar 
en el diagnóstico y vigilancia de 
la infección por ese mal, así co-
mo nuevos consejos para incluir 
dispositivos de control de gluco-
sa de uso personal junto con las 
recomendaciones médicas para 
diabetes ya existentes.

La hepatitis E ocurre en todo 
el mundo como brotes y casos 
esporádicos. Si bien la mayoría 
de las personas se recuperan 
por completo, una pequeña 
proporción (hasta 4 por ciento) 
desarrolla insuficiencia hepática 
aguda, que es mayor en emba-
razadas (tasas de mortalidad de 
19.3 a 63.6 por ciento).

Manejo de la enfermedad

La diabetes es una enfermedad 
crónica que causó 1.5 millones 
de muertes en 2019 con ma-
yor incidencia e impacto en los 
países de ingresos medianos y 
bajos. Incluir dispositivos perso-
nales de prueba de glucosa en la 
lista podría conducir a un mejor 
manejo de la enfermedad.

“La lista de diagnósticos esen-
ciales de la OMS es una herra-
mienta fundamental que brinda 
a los países recomendaciones 
basadas en evidencia para guiar 
las decisiones locales y garanti-
zar que los diagnósticos más 
importantes y confiables estén 
disponibles para los trabajado-
res de la salud y los pacientes”, 
afirmó Tedros Adhanom.

Para los trastornos endocri-
nos, se incluyeron las prueba 
de la hormona paratiroidea y la 
17-hidroxiprogesterona.

En lo que se refiere a la salud 
reproductiva, materna y neo-
natal, se agregaron las pruebas 
de elución ácida de Kleihauer-
Betke y una en el lugar de aten-
ción para determinar los grupos 
sanguíneos y el factor Rhesus.

Por último, para la salud car-
diovascular, se incluyó troponi-
na I y T de alta sensibilidad.

 Garza real (Ardea cinerea), en el lago Max-Eyth en Stuttgart, suroeste de Alemania. Foto Afp

La OMS 
agrega 
pruebas a 
su lista para 
detectar 
males
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El Centro Nacional de las Artes 
(Cenart) será la sede de más de 
350 actividades como parte de la 
edición 23 de la Feria de Las Ca-
lacas, organizada por el colectivo 
Alas y Raíces, que se celebra hoy y 
mañana.

El recinto abrirá sus puertas des-
de las 11 y hasta las 21 horas para 
que niños, adolescentes y adultos 
disfruten de talleres, narraciones de 
libros y cuentos, conciertos, funcio-
nes de teatro y danza, ensambles y 
ofrendas reales y virtuales. 

En esta ocasión los niños tendrán 
un lugar especial con eventos cla-
sificados por edades. El primero, 
Ahuatotos, está enfocado a la pri-
mera infancia, hasta los 5 años; el 
segundo, Aluxes, es para niños de 
entre 6 y 12, y el tercero, Sinsimi-
tos, está dedicado al público de 13 
a 17 años.

Algunas actividades cambiarán 
cada día y cuentan con restriccio-
nes de edad según el foro donde se 
lleven a cabo. 

Como parte del programa Ahua-
totos, hoy se presentará la obra 
Cielo, en la que los más pequeños 
podrán saltar hacia las estrellas, to-
car y comerse una nube, mientras 
en la danza Poder Animal recrea-
rán los movimientos de rituales de 
transfiguración.

Con la narración oral Bestiario de 
seres mexicanos, de Aluxes, los niños 

descubrirán los seres mitológicos de 
los pueblos originarios de nuestro 
país, y en el taller Chamanerías
podrán preparar pociones que los 
protegerán de hechizos y espantos.

En Sinsimitos, la actividad ¡Ay, 
nanita! contará a los jóvenes relatos 
de terror e historias escalofriantes. 
En este foro, a diferencia de los 
otros, habrá laboratorios como el 
Hábitat de Construcción, en el que 
los participantes podrán crear sus 
propios personajes con técnicas 
tradicionales y con la ayuda de he-
rramientas tecnológicas.

En varios escenarios habrá obras 
para toda la familia; por ejemplo, en 
El Petate, se montarán las piezas 
Cuentos para engañar a la muerte y 
Si pudiera volver, que describe con 
música y baile la manera en que se 
conmemora el Día de Muertos en la 
Huasteca potosina. 

El escenario Chaneques tendrá 
conciertos como Rock de Cámara, 
interpretado por el grupo musical 
La Perra, y proyectará el filme El 
tren fantasma, con música del en-
samble Kumantuk Xuxpë.

En el teatro Raúl Flores Canelo se 
montarán obras como Pato, muerte 
y tulipán, realizada por el Proyecto 
Perla y Kafka/Donde estás, están 
todos los mundos, de la productora 
Máquina de Teatro. En tanto, en el 
Foro de las Artes se podrá apreciar 
Vitam Morten, pieza enfocada en lo 

que podemos hallar en una tumba, 
y Negro, en la que un deshollinador 
recibirá la visita de un personaje 
siniestro e inesperado.

La Plaza de las Artes ofrecerá 
musicales y conciertos como el 
del Club Calacas; también será el 
escenario donde se representará la 
danza Matarilerileró, la Catrina ya 
llegó, interpretada por Athosgara-
batos. Además, se desarrollará el 
desfile de Alebrijes, programado 
hoy a las 21 horas.

Las 19 ofrendas dispuestas en el 
centro cultural fueron montadas por 
Alas y Raíces, los Semilleros Creati-
vos del programa Cultura Comuni-
taria, la comunidad del Cenart y la 
Escuela de Artes Plásticas de La Es-
meralda, entre otras agrupaciones.

El Centro Nacional de las Artes 
se ubica en avenida Río Churubus-
co 79, colonia Country Club Churu-
busco. El programa completo de las 
actividades se puede consultar en 
www.alasyraices.gob.mx 

Omar González 

Invita el Cenart a la fi esta de las ánimas
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▲  Ilustración de Eduardo 
Robledo que acompaña el cartel 
promocional del encuentro 
artístico y cultural en el Centro de 
las Artes con motivo del Día de 
Muertos. Abajo, participante en 
los festejos del año pasado. Fotos 
cortesía del Cenart
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Abrirán al público carbonera 
con bocetos de Miguel Ángel

REUTERS Y AP 
FLORENCIA 

Una antigua carbonera, donde se 
cree que el gran artista del Renaci-
miento Miguel Ángel (1475-1564) 
se escondió para escapar de un 
Papa furioso, se abrirá al público 
el 15 de noviembre, informó ayer 
un representante del Museo de las 
Capillas de los Medici. 

La “habitación secreta”, que mi-
de 10 metros de largo, 3 de ancho y 
2.5 metros de alto, contiene boce-
tos al carbón de figuras humanas 
que han sido atribuidos al genio, 
poeta, escultor y arquitecto italia-
no, de quien se dice se refugió allí 
en 1530.

La pequeña sala fue redescubier-
ta en 1975, cuando los responsables 
buscaban una nueva salida de las Ca-
pillas de los Medici para dar cabida 
al creciente número de visitantes. 

“En ese año, Paolo Dal Poggetto, 
entonces director del museo, atri-
buyó a Miguel Ángel la gran mayo-

ría de los dibujos encontrados en 
las paredes”, explicó la actual re-
presentante de la pinacoteca, Pao-
la D’Agostino. Sin embargo, dicha 
afirmación desató un encarnizado 
debate que no ha cesado. 

Según la teoría de Dal Poggetto, 
Miguel Ángel se escondió en el mi-
núsculo espacio de “la ira del papa 
Clemente VII” por apoyar una efí-
mera república que derrocó a los 
Medici, esbozando estudios para 
algunos de sus proyectos. Entre 
éstos se encuentran bocetos que se 
cree que son las piernas del político 
Giuliano de Medici, como los inclui-
dos en la Sacristía Nueva cerca de la 
entrada de la sala secreta.

“Los principales estudiosos de 
los dibujos del creador florentino”, 
considerado uno de los genios más 
excelsos de la historia del arte, 
“rechazaron las atribuciones en 
el momento del descubrimiento, 
mientras otros tenían una opinión 
más moderada, en el sentido de que 
algunas obras podían ser de Miguel 
Ángel, pero otras de sus seguidores. 

Así que el debate continúa”, pun-
tualizó Paola D’Agostino. 

La sala se utilizó para almacenar 
carbón hasta 1955; después se cerró 
herméticamente y quedó olvidada 
durante décadas bajo una trampilla 
que, a su vez, se ocultó bajo los mue-
bles. Los propios dibujos se descu-
brieron bajo dos capas de yeso.

Grupos pequeños de tan sólo 
cuatro personas podrán visitar la 
habitación secreta a partir del 15 de 
noviembre durante un máximo de 
15 minutos. Las entradas costarán 
20 euros, además de los 10 euros 
que se cobran por la entrada al mu-
seo principal.

“El número limitado de visitan-
tes y el tiempo que pueden estar se 
debe a la necesidad de alternar la 
exposición a la luz LED con largos 
periodos de oscuridad para prote-
ger las obras”, aclaró el museo.

Los turistas podrán acceder a la 
sala a través de una escalera estre-
cha y se admitirá un máximo de 100 
visitantes por semana.

Debaten expertos sobre dibujos que 
podrían ser obra de sus seguidores

▲ ▼ Aspectos de los trazos 
en carboncillo que lucen las 
paredes de una habitación 
dentro de la Capilla de los 
Medici de Florencia. Fotos Ap
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Celebran 20 años de Cirko De Mente

MERRY MACMASTERS

“Hacer circo en México es todo un 
reto. No sólo en el sentido personal 
que implica trabajar con el cuerpo 
y hacer cosas que logran asombrar, 
sino estar y sobrevivir”, expresó 
Andrea Peláez, cofundadora y co-
directora con Leonardo Costantini 
de Cirko De Mente. La compañía 
celebrará sus 20 años de vida con 
una amplia gama de actividades 
que incluyen funciones, talleres, 
clases abiertas, Cirkolimpiadas y 
un maratón de aniversario, todo 
en la Karpa De Mente. 

La agrupación también tenía 
proyectado dar una función en el 
Teatro de Bellas Artes, pero el  26 
de octubre pasado se les informó 
que ya “no había espacio en la pro-
gramación de este año, aunque se 
vería la posibilidad de hacerlo en 
2024, a pesar de que la propuesta 
estaba aprobada por la Coordina-
ción Nacional de Teatro”, señaló 
Peláez en conferencia de prensa. 

Cirko De Mente iba a presentar 
Eva Luna, obra estrenada en 2022 
en el contexto del Festival Interna-
cional Cervantino; de todos modos 
se hará una temporada de la obra 
desde este sábado y hasta el día 24 
en su sede en la alcaldía Tlalpan. 

Aunque “tristes”, los integran-
tes de la compañía están conven-
cidos de que “seguiremos traba-

jando para el reconocimiento 
de las artes del circo en México. 
Seguramente habrá oído y sensibi-
lidad para comprender que todas 
las formas de arte son válidas e 
importantes”, precisó Peláez. 

El circo se caracteriza por ser 
“universal y trashumante”, a la 
vez que “nos conecta con la posi-
bilidad de trascender los límites 
como ser humano. Nos recuerda 
que somos capaces de hacer cosas 
imposibles. Esto es emocionante 
y estimulante”, apuntó la cofunda-
dora de Cirko De Mente. 

Según Peláez, hacer circo cons-
tituye hoy un reto porque “la 
sociedad actual tiende hacia el 
sedentarismo, el aislamiento y el 

no movimiento”. Sin embargo, “el 
circo nos conecta con nuestra fi-
nitud y, en efecto, trabajamos con 
el riesgo latente de vida o muerte. 
Para nosotros como compañía en 
México ha sido fundamental traba-
jar a favor de la profesionalización 
de nuestro arte y su reconocimien-
to en el país”.

Para sus festejos, la agrupación 
tendrá como invitado especial a 
Patrick Léonard, cofundador y co-
director artístico de Les 7 Doigts 
de la Main, compañía arraigada 
en Montreal, Quebec, y con dos 
décadas de colaborar con su con-
traparte mexicana. En videoconfe-
rencia, Léonard explicó que, entre 
otras cosas, impartirá un taller en 

torno al personaje del payaso y su 
universo y para ello se centrará en 
un aspecto particular del payaso: 
el deseo representado por medio 
de una manzana.

La Karpa De Mente se ubica en 
Fuentes Brotantes 195, Tlalpan. La 
programación de la compañía se 
puede consultar en cirkodemente.
com.mx

CARLOS PAUL

“Hemos constatado que la cultura 
es un sector con una enorme capa-
cidad de recuperación. El produc-
to interno bruto (PIB) nacional ha 
crecido 4.6 por ciento, mientras 
el PIB cultural lo ha hecho en 7.5 
por ciento. La cultura representa  
3 por ciento del PIB mundial (2.5 
billones de dólares) y genera 6.2 
por ciento de empleos en el orbe, 
sin contar los empleos informales. 
Por ello consideramos a la cultura 
como uno de los ejes de la trans-
formación”, señaló la titular de 
la Secretaría de Cultura federal, 
Alejandra Frausto, al comparecer 
ayer, por más de tres horas y me-
dia, ante las Comisiones Unidas 
de Cultura y Cinematografía, en 
la Cámara de Diputados. 

Durante dicha sesión, la fun-
cionaria se refirió a los apoyos 
económicos y porcentajes como 
resultado de los cinco años de su 
gestión, con pandemia de por me-
dio, en torno a distintos progra-

mas e iniciativas como bibliotecas, 
museos, centros culturales, festi-
vales, becas, cine, restauración 
y reconstrucción del patrimonio 
cultural dañado por los sismos, 
cultura comunitaria, semilleros 
creativos, convocatorias teatra-
les, plagios textiles, repatriación 
de bienes culturales, la imple-
mentación de un “programa de 
incorporación” de los creadores 
y gestores culturales al Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IM-
SS), entre otros, así como a Cha-
pultepec: Naturaleza y Cultura y 
el Tren Maya, proyectos insignia 
del gobierno federal.  

Algunos diputados cuestionaron, 
entre otros temas, el presupuesto 
federal que se destina a la cultura, 
el cual consideran insuficiente, 
además de reprochar que  no se ha 
incrementado de manera progresi-
va y asegurar que parte del monto 
con el que actualmente cuenta ha 
sido utilizado para dichos proyec-
tos insignia, restando recursos a 
otras iniciativas culturales.  

Según Frausto, los fondos para 

la cultura decrecieron “históri-
camente hasta que nosotros asu-
mimos la administración federal. 
Cuando llegamos se paró ese de-
crecimiento. En 2019 se tuvo un 
presupuesto de 13 mil 864 millo-
nes de pesos; en 2020, de 14 mil 
340 millones de pesos; en 2021, 
de 14 mil 557 millones; en 2022, 
de 15 mil 28 millones de pesos, y 
en 2023, de 15 mil 925 millones”. 

“Realizamos mil 600 
actividades diarias”

Durante su informe, la funcionaria 
expresó que durante su gestión se 
dio prioridad a las personas y co-
munidades más vulnerables por 
la desigualdad y la exclusión. “En 
cinco años y con pandemia de por 
medio se realizaron 2.8 millones 
de actividades culturales, es decir, 
mil 600 actividades diarias en todo 
el país, con más de 279 millones 
de personas beneficiadas. Hemos 
llegado a 2 mil 227 municipios. 
Atendimos a 700 municipios con 
alta marginalidad”. 

Para ello, destacó, “eliminamos 
todo acto de discrecionalidad y co-
rrupción en los extintos llamados 
moches, a los que se les asignaron 
22 mil 247 millones de pesos, que 
se dirigieron a distintos programas 
e iniciativas”. 

Según la funcionaria, “ese gas-
to discrecional, decidido por pocas 
personas, se terminó. Trabajamos 
con austeridad y suprimiendo gas-
tos superfluos”.

Frausto comentó también que la 
política cultural “es totalmente in-
clusiva, combate la discriminación 
y atiende a todas las comunidades, 
además de que es radicalmente 
feminista. La igualdad de género 
y la paridad son una realidad, los 
puestos de mando en la Secretaría 
de Cultura son ocupados en 55 por 
ciento por mujeres. Nuestros espa-
cios siempre están abiertos a las 
causas que promueven la justicia 
y la igualdad”. 

La comparecencia completa se 
puede consultar en la cuenta de 
YouTube del Canal del Congreso 
de la Cámara de Diputados. 

Asegura Frausto ante diputados que la 
política cultural es “totalmente inclusiva” 

ISOCRONÍAS
Anclajes 
indecisos

RICARDO YÁÑEZ

HACE TIEMPO, MÁS o 
menos un año, un maestro 
alumno mío me sorpren-

dió al decirme que uno de sus ni-
ños, es maestro de primaria, le ha-
bía dicho algo así como “Maestro, 
¿qué habrá sentido el primer hom-
bre que habló?” En mi recuerdo 
el profesor que digo quedó mudo 
del asombro, y yo, cuando lo supe, 
menos no. No mucho tiempo des-
pués, de hecho más bien poco, di 
con este pasaje de Eduardo Nicol 
que le hice, asombro renovado, 
llegar: “La primera vez que un 
hombre habló, debió estremecer-
se el mundo entero. El cosmos es 
indiferente porque es total. Pero 
en cuando dejó de ser lo único, y 
salió de su propio seno el ser de la 
primera voz, quedaría (pienso yo) 
atónito. Maravillado y contento. 
Ya no estaba solo. Había procrea-
do de sí mismo algo diferente de sí 
mismo. Y se habló a sí mismo”.

*

DE ALGUNA NADA vaga ma-
nera, cuando en 1992 John Cage 
expresó: “Me encuentro en un 
punto en el que ya no pienso ni 
siento, todo lo que escribo son 
sonidos”, describía el estado del 
poeta al inspirado escribir. Lo de 
“inspirado”, qué duda cabe, puede 
desconcertar. Invoquemos enton-
ces a la santa de Ávila, quien en 
otro ámbito, más alto y profundo 
y no obstante similar, instruye: 
por largo el espacio “de estar el 
alma en esta suspensión de todas 
las potencias –memoria, voluntad, 
entendimiento e imaginación, en-
tiendo, que “en esto de potencias 
no quería ella afinar mucho”: fray 
Luis Urbano–, es bien breve: cuan-
do estuviese media hora, es muy 
mucho; yo nunca, a mi parecer, es-
tuve tanto… Se puede mal sentir lo 
que se está, pues no se siente. […] 
Este transformamiento del alma 
del todo en Dios dura poco; mas 
eso que dura, ninguna potencia se 
siente ni sabe lo que pasa allí”.

*

VINDICACIÓN DEL ARTE en la 
era del artificio es libro del cana-
diense J. F. Martel que francamen-
te me cautivó. No comentaré aquí 
sin embargo sino (ya que, un poco 
prolongando la entrega anterior 
de la columna, mencionamos 
arriba el asunto de la inspiración, 
esa especie de trastorno mental 
que induce lucidez –una extraña 
forma de lucidez, si se quiere– en 
quien lo experimenta) que en 
aproximadamente la frontera 
entre la cuarta y quinta partes del 
volumen, página 131, afirma que 
“el arte es un fenómeno paranor-
mal (cursivas mías), el más exten-
dido en comparación con otros 
fenómenos semejantes”. Seis 
palabras y un tema sobre el que 
no volverá, pinchazo de cualquier 
manera inolvidable.

La compañía ha 
trabajado a favor de 
la profesionalización 
y reconocimiento de 
su arte en México

▲ Escena del montaje Luna 
Eva, dirigido por Andrea 
Peláez, cuya nueva temporada 
comienza este sábado en la 
sede de Cirko De Mente, en la 
alcaldía Tlalpan. Foto Cristina 
Rodríguez 



ROISIN O’CONNOR
THE INDEPENDENT

Now And Then es la última canción 
de Los Beatles, escrita y cantada por 
John Lennon, desarrollada y traba-
jada por Paul McCartney, George 
Harrison y Ringo Starr, y ahora 
terminada por Paul y Ringo más de 
cuatro décadas después. Mañana se 
lanzará en todo el mundo.

Durante muchos años, Paul 
McCartney, Ringo Starr y George 
Harrison trabajaron duro en lo que 
sabían que sería la última canción 
de Los Beatles.

Atormentados por la voz de su di-
funto compañero de banda, John 
Lennon, que cantaba suavemente 
en su piano desde su casa en Nueva 
York, el trío superviviente sudó en 
el estudio tratando de obtener un 
sonido claro de la grabación turbia 
que les dio la compañera de Len-
non, Yoko Ono.

Para McCartney, la idea de ter-
minar la problemática grabación 
parecía muy lejana, hasta que la 
tecnología de inteligencia artificial 
(IA) le dio al pionero del pop una 
nueva esperanza.

Casi 50 años después de que Len-
non grabara la primera versión de 
Now and Then, los fanáticos pronto 
podrán escuchar la última canción 
de Los Beatles. Un bis final y con-
movedor de los cuatro Scousers 
(como se conoce a los habitantes 
de Liverpool por un guiso local), 
que cambiaron la música para 
siempre.

Trabajando junto con el equipo 
del reconocido director de cine 
Peter Jackson –creador de la docu-
serie sobre el cuarteto The Beatles: 
Get Back–, la versión final se estre-
nará mañana en todo el mundo.

Pero como muchos fanáticos de 
Los Beatles sabrán, el regalo de 
hoy es la maldición de ayer. La his-
toria de su lanzamiento es una saga 
complicada en la que sólo dos de los 
cuatro originales podrán disfrutar 
de estos últimos y agridulces frutos 
de su trabajo.

Pese a que Lennon había anuncia-
do sus intenciones de dejar la banda 
en 1969, los Fab Four no se separa-
ron oficialmente hasta cinco años 
después, cuando las tensiones sobre 
la participación de Ono, las disputas 
por el dinero, la adicción a la heroí-
na de Lennon y un choque de egos 
creativos se desbordaron en una 
disputa irreparable, fea y, en última 
instancia, trágica. Lennon compuso
Now and Then en 1978, dos años an-
tes de ser herido de muerte frente 
al edificio Dakota, en el Upper West 
Side de Nueva York, donde vivía con 
Ono y su hijo, Sean Lennon.

Lo grabó con un radiocasete y lo 
agregó a una cinta de casete etique-
tada como “For Paul”, que Ono le 
dio a McCartney cuando la encon-

tró entre sus posesiones en 1994. 
El resto de Los Beatles lanzó dos de 
las canciones en el casete, Free as a 
Bird y Real Love, poco después, con 
la ayuda del productor Jeff Lynne. 
Pero a pesar de sus intentos en 1995 
de trabajar en una versión de Now 
and Then, se vieron obligados a ar-
chivar el proyecto debido a la mala 
calidad de la grabación.

“Después de varios días de tra-
bar en la pista en el estudio, George 
sintió que los problemas técnicos 
con la demostración eran insupera-
bles y concluyó que no era posible 
terminar la pista a un nivel lo sufi-
cientemente alto”, reveló la viuda 
de Harrison, Olivia Harrison.

Tecnología de vanguardia

Alrededor de dos décadas después, 
Jackson (mejor conocido por sus 
trilogías de fantasía épica El Señor 
de los Anillos y El Hobbit) y el editor 
de diálogos Emile de la Rey trabaja-
ban en la docuserie The Beatles: Get 
Back con tecnología de vanguardia 
desarrollada por su estudio, Wing-
Nut Films, para desmezclar la ban-
da sonora mono de la película. De 
esta manera, fue posible separar 
las voces individuales y desente-
rrar conversaciones que nunca se 
habían escuchado.

McCartney se preguntó: “¿podría 
lograrse lo mismo con la grabación 
archivada que durante mucho tiem-
po había considerado un asunto in-
concluso?” Jackson, De la Rey y un 
equipo de sonido pusieron manos a 
la obra y aplicaron la misma técnica 
para separar la interpretación vocal 
de Lennon del piano, manteniendo 
la integridad y claridad de la graba-
ción original.

“Ahí estaba la voz de John, cris-
talina”, cuenta McCartney sobre 
el momento en que escuchó la voz 
limpia de Lennon por primera vez. 
“Es muy emotivo. Y todos tocamos 
en ella; es una grabación genuina de 
Los Beatles. En 2023, seguir traba-
jando en la música del cuarteto y a 
punto de lanzar una nueva canción 
que el público no ha escuchado, 
creo que es algo emocionante”.

Él y Starr completaron la canción 
el año pasado, usando las partes de 
guitarra eléctrica y acústica graba-
das por Harrison en 1995, junto con 
la nueva batería de Starr, coros y un 
arreglo de cuerdas escrito por Mc-
Cartney, Ben Foster y Giles Martin.

En un conmovedor toque final, 
Martin agregó coros de las voces 
originales de Eleanor Rigby, Becau-
se y Here, There and Everywhere, 

antes de producir la versión final 
con McCartney y enviarla a Spike 
Stent para que la mezclara. “Fue lo 
más cerca que estaremos de tenerlo 
de vuelta en la habitación, así que 
fue muy emotivo para todos noso-
tros”, afirma Starr. “Era como si 
John estuviera allí, ya sabes. Está 
muy lejos”.

Este capítulo final de la historia 
grabada de Los Beatles también es-
tará marcado por dos colecciones: 
The Beatles 1962-1966 (The Red Al-

bum) y The Beatles 1967-1970 (The 
Blue Album), lanzadas con nuevas 
mezclas en estéreo real y Dolby 
Atmos, tanto en presentaciones de 
cedé como de vinilo.

El estreno de Now and Then esta-
rá precedido por un documental de 
12 minutos, cuyo estreno mundial 
está previsto para hoy. El cortome-
traje cuenta la historia completa 
detrás de la creación de la canción 
y presenta imágenes exclusivas de 
McCartney, Starr, Harrison, Jack-

son y Sean Lennon. El video musi-
cal oficial se estrenará el viernes.

“Fue increíblemente conmove-
dor escucharlos trabajar juntos 
después de todos los años que pa-
pá había estado fuera. Es la última 
canción que mi padre, Paul, George 
y Ringo pudieron hacer juntos”, ex-
presa Sean Lennon. “Es como una 
cápsula del tiempo y todo se siente 
muy destinado a ser”.

© The Independent
Traducción: Juan José Olivares

“Es como una cápsula del tiempo”: 
la IA une a Los Beatles por última vez
Now and Then incluye la voz de Lennon 
extraída de una grabación en bruto
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 La nueva canción se estrenará 
mañana. En las imágenes, John, 
Ringo, Paul y George. Fotos 
tomadas de la red social X del 
cuarteto de Liverpool



JORGE CABALLERO

La 19 Muestra Internacional de 
Mujeres en el Cine y la Televisión, 
que comienza hoy y concluirá el 5 
de noviembre, proyectará 16 largo-
metrajes y 22 cortometrajes, todos 
realizados por mujeres, y tendrá 
como invitado a Chile. El platillo 
principal será un homenaje a la 
mexicana Busi Cortés, directora, 
guionista y documentalista, a efec-
tuarse el sábado a las 20 horas en 
la Cineteca Nacional.

A pregunta expresa de La Jor-
nada, la homenajeada dijo que en 
cuestión cinematográfica, en 50 
años, las mujeres en México “han 
crecido cualitativa y cuantitativa-
mente”, la directora de El secreto de 
Romelia, recordó que en los ochen-
ta cuando se inauguró el Centro 
de Capacitación Cinematográfica 
(CCC): “en la primera generación 
hubo muchas mujeres, pero para la 
segunda sólo estaba Maryse Sistach 
y en mi época habíamos sólo tres 
y nos dedicamos básicamente al 
guion; en la cuarta volvió a ser sólo 
una otra vez. Éramos muy pocas ha-
ce 40-50 años. Pero ahora vemos a 
las nuevas generaciones del CCC, 
por ejemplo, a Las Tongolelas, una 
de mis favoritas, que prácticamente 
son puras mujeres”.

A partir de ese ejemplo, Busi Cor-
tés explicó: “en México sí ha evo-
lucionado mucho el interés por el 
cine y se ha facilitado en cuestión de 
técnicas de fotografía y cine digital.

“Recuerdo que a principios de los 
90 fui a un festival de cine en la ciu-
dad de Los Ángeles. Me preguntaron 
que cuántas mujeres estaban filman-
do en el cine mexicano y les enlisté 
nueve: Matilde Landeta, Marcela 
Fernández Violante, María Elena 
Velasco, La India María, y otras más. 

Entonces nuestras pares estaduni-
denses se quedaron asombradas 
porque dijeron que en ese momento 
sólo había dos en Hollywood. Ahora 
es impresionante, lo acabamos de 
ver en el Festival Internacional de 
Cine de Morelia, la cantidad de mu-
jeres que fueron premiadas, y en el 
de Guadalajara pasó lo mismo. Ha 
sido una evolución muy interesante.”

Cintas extranjeras 
y nacionales

Por su parte, la presidenta de la 
Asociación de Mujeres en Cine y la 
Televisión, Mitzuko Villanueva, in-
formó que este año la muestra, bajo 
el eslogan “Mujeres Construyendo”, 
tiene como objetivo mostrar la crea-
ción de historias y narrativas que 
las mujeres priorizan en el desarro-
llo de sus proyectos cinematográfi-
cos; del primero al 5 de noviembre 
se exhibirán en la Cineteca Nacio-
nal “películas nacionales e interna-
cionales realizadas por mujeres de 
Chile, Dinamarca, Argentina, Cana-
dá, Brasil, Macedonia, Yugoslavia, 
Reino Unido, Alemania, Emiratos 
Árabes Unidos, España y México. 
Este año el país invitado es Chile y 
serán dos sus películas las que inau-
guren la muestra con la presencia 
Beatriz Sánchez, embajadora de esa 
nación en México”.

Villanueva agregó que además de 
la Cineteca Nacional, “otra sede se-
rá la Red de Cineclubes de Procine 
CDMX, donde estará programada 
la muestra: La Casa del Cine, Cine 
Club el Gato Azul, Cinemanía, La 
Calaca y Faro Cosmos, entre otros. 
Y este año, con el interés de ser un 
espacio que dé voz a las mujeres 
y visibilizar su trabajo, se suma el 
Museo Interactivo de Economía. 
Además, contaremos con funcio-
nes al aire libre con cine móvil en 

el Cine Club el Gato Azul, para lle-
gar a espacios que no cuentan con 
salas convencionales, y así ayudar a 
modelar una perspectiva de género 
en las comunidades donde el ma-
chismo aún está arraigado”.

También dijo que “la programa-
ción está conformada por 16 largo-
metrajes y 22 cortometrajes, todos 
realizados por mujeres. Asimismo, 
vale destacar que se proyectarán 16 
películas extranjeras y 22 mexica-
nas. Algunas de las sedes contarán 
con la presencia de las realizadoras 
para que dialoguen con el público.

“Las cintas nacionales en esta en-
trega son: Una extraña en mi reflejo, 
de Karen Álvarez Castro; Lecciones 
sobre el uso incorrecto de los objetos, 
de Alicia Segovia Juárez; El espectá-
culo, de Saudhi Batalla; Placeada. 
Historia íntima de una ex sicaria, 
de Alejandra Sánchez Orozco; Polvo 
de montaña, de Marlén Ríos-Farjat; 
Transtierro, de Susana Lorena Gó-
mez; Flores de la llanura, de Maria-
na X. Rivera; El secreto de Romelia y 
Los Guadalupes, una sociedad secre-
ta en la Independencia, de Busi Cor-
tés, y Cuando me cacen los hombres, 
de Samantha Espinosa.”

Además se proyectarán “Te sueño 
y no estás, de Liliana Caballero; Fo-
nos, de Gabriela Badillo Sánchez; Mi 
piel oculta, de Guadalupe Sánchez; 
La Balahna, de Xóchitl Enríquez; 
Chica de fábrica, de Selma Cervan-
tes; Se me hizo tarde en México, de 
Luisa Riley; Por los viejos tiempos, 
de Paula Natalia de Anda Vargas; 
Bajo un mismo cielo, de Ana Laura 
Calderón; El tiempo de la hormiga, 
de Stephanie Brewster; Cuanaca-
quilitl, de Lorena R. Valencia; Ziuta 
travesías, de Carolina Kerlow, y Me 
río de las olas, de Azeneth Farah.”

Toda la programación y activida-
des de la muestra www.muestramu-
jerescineytv.org.

En 50 años, las directoras de 
fi lmes han crecido en calidad y 
cantidad, celebra Busi Cortés

ISRAEL CAMPOS MONDRAGÓN

El grupo chileno Chico Trujillo, 
conocido como “la banda de 
todas las fiestas”, y Son Rompe 
Pera se presentarán esta noche 
en el Salón Los Ángeles para 
celebrar el Día de Muertos y 
bailar con las ánimas a ritmo de 
cumbia.

Ambas agrupaciones vienen de 
una gira por el viejo continente 
y será la primera ocasión que 
se presenten juntas en México. 
“Nuestra carrera empezó en 
Chile, con el apoyo de Macha y 
la banda Chico Trujillo fueron 
nuestros padrinos”, dijo Mongo, 
guitarrista del grupo Son Rompe 
Pera, a La Jornada.

“Esta será nuestra primera vez 
tocando juntos en la capital mexi-
cana, antes participamos en palo-
mazos, una que otra colaboración, 
pero nunca en un concierto, sólo 
pasó en Chile y en Europa cuando 
congeniamos en unas presenta-
ciones”, agregó el músico.

La banda, originaria de Nau-
calpan, estado de México, se pre-
sentó en 37 ciudades de 15 países 
europeos, su más reciente con-
cierto en el recinto de la colonia 
Guerrero fue el aniversario por los 
90 años del Consejo Mundial de 
Lucha Libre.

“Soy fan de la lucha libre desde 
niño, me acuerdo de la pelea entre 
Atlantis contra Villano Tercero, 
eso fue lo que estaba pensando en 
el camerino antes de tocar en los 
90 años del consejo en septiembre 
pasado.

“En España y en algunas toca-
das por Suiza sí nos percatamos 
de que alguien traía puesta una 
máscara de Doctor Wagner, Rey 
Misterio y Octagón”, compartió 
Mongo.

Son Rompe Pera cuenta con 
dos discos: Batuco y Chimborazo, 
en este último colaboran grupos 

como el Frente Cumbiero y La 
Perla. La agrupación se integra 
por Richie en la batería, Raúl en el 
bajo, los hermanos Gama: Kacho 
y Mongo en la marimba, Kilos en 
las percusiones.

“Tenemos una frase que deci-
mos antes de cada concierto y es: 
este es el último que damos, y eso 
nos da fuerza para dar todo en 
cualquier escenario. El género 
de la cumbia está creciendo, es 
su momento, pero México siem-
pre es un referente”, finalizó el 
guitarrista.

Por su parte, el grupo Chico 
Trujillo con la voz del músico y 
cantante Aldo Asenjo, mejor co-
nocido como Macha, considerado 
en el medio musical como “el es-
pecialista” en la cumbia y el bolero 
chileno, cuenta con una carrera 
de 25 años y tiene más de cinco 
discos que superaron 15 mil ven-
tas en su natal Chile. Los temas 
que se convirtieron en los favori-
tos por sus seguidores son: Y si no 
fuera, La medallita, El conductor, 
Gran pecador y Loca.

El músico rescata canciones 
de compositores latinoamerica-
nos en sus proyectos como lo hace 
también con el grupo Bloque De-
presivo, cuenta con innumerables 
colaboraciones con distintos artis-
tas, entre las que destacan Mon 
Laferte, Los Tres, Los Mirlos y 
Pedro Piedra. 

La agrupación nació a finales 
de los años 90 en Villa Alemana, 
región de Valparaíso, Chile. Para 
la prensa ese país, Chico Trujillo 
es un gran exponente de la nue-
va cumbia chilena, que se define 
como la fusión de ese género tro-
pical con bolero, balada y hasta 
reggae.

El concierto comienza a las 20 
horas en el Salón Los Ángeles ubi-
cado en Lerdo 206, colonia Gue-
rrero, y tiene como grupo abridor 
a Tiembo Prieto, originario de 
Azcapotzalco.
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Salón Los Ángeles festeja el 
Día de Muertos con Chico 
Trujillo y Son Rompe Pera

BELLEZA AYMARA

▲ Desfile de Moda de la Chola en La Paz, Bolivia, evento que tiene 
la finalidad de promover el estilo andino y la belleza de las mujeres 
aymaras. Foto Ap

▲ Fotograma de la cinta Una 
extraña en mi refl ejo. Foto 
cortesía de la muestra

Comienza 19 Muestra Internacional 
de Mujeres en el Cine y Televisión
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En la selección nacional femenil 
no es suficiente competir, sino 
ser grande. Poner en otro lugar el 
futbol que une con tanta fuerza 
sus particularidades geográficas. 
Más en este contexto, cuando 
sobran los motivos para seguir 
conquistando derechos y crear a 
partir de resultados deportivos 
una burbuja de felicidad futbolera. 
Derrotar a Argentina, en las semi-
finales de los Juegos Panamerica-
nos en Santiago de Chile, era una 
manera de impedir que la músi-
ca se apagara por dentro. Y enton-
ces lo hicieron, entre otras cosas 
por la contundencia de Jacqueli-
ne Ovalle, quien hizo los dos goles 
(2-0) con los que el equipo avanzó a 
la final en el estadio Elías Figueroa.

Es el retorno de un grupo de juga-
doras mexicanas a una instancia en 
la que no estaban desde Winnipeg 
1999, edición en la que cayeron ante 
Estados Unidos. En Santo Domingo 
2003, Guadalajara 2011 y Toron-
to 2015, su recompensa fue el bron-
ce. Ahora inicia un nuevo proceso 
de reconstrucción más que de re-
cambio, con una plantilla que ya 
conoce el éxito tras conquistar los 
Juegos Centroamericanos y del 
Caribe en San Salvador y en cuyo 
pasado dejaron cicatriz las elimina-
ciones de los Olímpicos de París y la 
pasada Copa del Mundo.

“El objetivo era darle resulta-
dos positivos a esta selección para 
olvidar viejas heridas”, señala el 
español Pedro López, timonel del 
representativo tricolor, después 
de meses de concluir un proceso 
que exigía resultados. “Hoy (ayer) 
en la charla antes del partido les 
dije que tenían que hacer lo mismo 

que en los últimos meses: jugar, dis-
frutar. Seguir ganando, porque eso 
nos hace ver el futuro con optimis-
mo, no con las dudas que existían 
al principio”.

Multicampeona con Tigres en la 
Liga Mx Femenil, Ovalle creyó que 
el futuro estaba por venir y tenía 
que escribirse como alguna vez lo 
hizo Rudyard Kipling, autor inglés 
de El libro de la selva: “La fuerza de 
la manada es el lobo y la fuerza del 
lobo es la manada”. Sólo así la Albi-
celeste, que mantiene la altura de 
las grandes potencias de Sudaméri-
ca, quedó descolocada tras sus dos 
goles en el partido: primero a los 32 

minutos, en uno de los momentos 
más duros del encuentro, y luego 
en el cierre (89) para ratificar un 
dominio casi absoluto.

“Se lo debíamos a nuestra afición 
y a todo el país”, reconoce La Maga, 
llamada así por sus seres queridos 
debido a su prodigiosa manera de 
jugar. “Venimos a buscar la medalla 
de oro, no debemos conformarnos 
con menos. Tenemos plena confian-
za en nuestro cuerpo técnico y ellos 
muestran lo mismo hacia nosotras. 
Sólo necesitamos demostrar lo 
que somos capaces de hacer”.

El abrazo entre López y Ovalle 
es una imagen que representa al-

go más que un triunfo. Es tal vez el 
bonus track de una etapa de renova-
ción, que propone nuevas alegrías 
a pasados fracasos. “Ahora no po-
demos confiarnos”, advierte el es-
pañol, en la víspera de su segunda 
final internacional desde que tomó 
el cargo. “Estamos preparadas para 
cualquier rival. El que sea, Chile o 
Estados Unidos, vamos a dar nues-
tro cien por ciento”.

Por su historia y hegemónico 
dominio en el futbol femenil, las 
estadunidenses partían como fa-
voritas en la otra semifinal. Pero 
enfrente estaban las anfitrionas, 
tan aguerridas como la vez que en-

frentaron a México en la primera 
fase y cuya contundencia hizo que 
las cosas salieran al revés. Gracias 
a las anotaciones de Karen Araya 
(37) y Yanara Aedo (45) La Ro-
ja se apuntó en la batalla final al 
derrotar 2-1 a una de las potencias 
mundiales. 

Tricolor femenil está de regreso 
en la lucha por el oro continental

“SE LO DEBÍAMOS AL PAÍS”, AFIRMA JACQUELINE OVALLE

Derrotó 2-0 a 
Argentina; van  
contra Chile

AP
BRASILIA

El presidente brasileño Luiz Inácio 
Lula da Silva cree que los jóvenes 
futbolistas de su país deberían 
seguir el ejemplo del campeón 
mundial argentino Lionel Messi, 
galardonado el lunes con su octavo 
Balón de Oro.

“No es posible que Messi no 
sirva de ejemplo a los jugadores 
brasileños”, empezó diciendo Lula 
en su programa semanal Conver-
sación con el presidente, difundido 
en redes sociales. “Tiene 36 años, 
fue campeón del mundo y ganó el 
Balón de Oro”.

Observador crítico del nivel 

actual del balompié brasileño, el 
mandatario no escatimó en elogios 
hacia el capitán de la Albiceleste, 
monarca en Qatar 2022 y multi-
campeón en Europa, en la víspera 
del encuentro de su selección con-
tra México, dentro de las semifina-
les de los Juegos Panamericanos de 
Santiago 2023.

“Quien quiera ganar el Balón de 
Oro, tiene que ser profesional y es-
forzarse, y no pasar las noches de 
fiesta”, añadió sin aludir a ningún 
jugador en particular. Kaká, ex fi-
gura del Milán y Real Madrid, fue 
el último elemento de la Canarinha 
en ganar el trofeo que otorga la re-

vista deportiva France Football, en 
la edición de 2007. 

Lula citó el ejemplo de la gimnas-
ta brasileña Rebeca Andrade, mo-
narca olímpica y mundial en salto, 
quien la semana pasada obtuvo la 
medalla de oro en esa categoría en 
la justa continental.

“Cuando la veo ganar preseas de 
oro, estoy feliz porque sé que las 
consiguió entrenando fuertemen-
te, y no saliendo de fiesta”, apuntó 
el jefe de Estado, criticando a su 
vez la prematura venta de talentos 
a otros países.

“A veces me pongo triste porque 
en Brasil la molecada (muchachada) 

se vende con 15, 16, 17 años y des-
pués la gente compra al tipo jubila-
do con 36 o 37 años, a pesar de que 
hoy la preparación física permite 
que las personas jueguen pelota un 
poco más”, concluyó.

México, por la 
consolidación

A miles de kilómetros de distan-
cia, en la ciudad de Villa del Mar, 
México cerró su preparación para 
buscar el pase a la final de los Jue-
gos Panamericanos ante la criti-
cada, pero favorita Verdeamarela. 
El técnico Ricardo Cadena consi-

deró que el escenario puede servir 
para consolidar el resurgimiento 
de las categorías menores en la se-
lección nacional.

“El grupo está firme, sólido, con 
un mayor entendimiento. Eso nos 
da una gran perspectiva para el 
partido. Hay mucha ilusión por 
llegar a la final”, afirmó en confe-
rencia de prensa. “Representar de 
la mejor manera al país y dignificar 
nuestra profesión es nuestro prin-
cipal objetivo. Es un duelo a matar 
o morir. Para nosotros, comenzar 
a vivir este tipo de compromisos 
era necesario”.

Con información de Alberto Aceves

Vean a Messi; él no se va de fi esta: Lula a futbolistas brasileños

 Ovalle (11) fue la fi gura del 
partido ante las sudamericanas 
al marcar el doblete del 
triunfo. La acompañan en el 
festejo Karina Rodríguez (3) 
y Alexia Delgado (8). 
Foto @miseleccionfem
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Fernando Martínez, de 
la euforia a la frustración

LO DESCALIFICAN Y PIERDE LA PRESEA DORADA

DE LA REDACCIÓN

Cuando ya festejaba la medalla 36 
de oro para la delegación mexicana, 
Fernando Martínez fue descalifi-
cado en la prueba de los 5 mil me-
tros de los Juegos Panamericanos 
Santiago 2023.

Ataviado con un sombrero de 
su natal Durango y con la bandera 
nacional en la espalda, el fondista 
pasó de la euforia a la frustración 
al mirar la pizarra y notar que su 
nombre no aparecía.

Martínez, quien ya se tomaba la 
foto con el segundo y tercer lugar, 
fue sancionado por meter el brazo 
izquierdo en la línea de meta al es-
tadunidense Kasey Knevelbaard, 
quien terminó por llevarse el me-
tal dorado con tiempo de 14:47.69.

El campeón defensor de la 
prueba protagonizó una carrera 
frenética en los últimos 400 me-
tros y cruzó apenas una centésima 
de segundo más rápido que Kasey. 
Al saberse ganador comenzó el fes-
tejo, pero duró poco.

“El delegado apeló, porque lo 
que yo hice es un impulso del cuer-
po que tenemos al cruzar la meta. 
Independientemente si me dan la 
medalla o no estoy contento por el 
resultado, porque para eso trabajé. 
Una descalificación no me quita el 
mérito de haberles ganado. Me falta 
la prueba de los mil 500 metros y 
ojalá pueda subir al podio.” 

La plata fue para Charles Phi-
libert con 14:48.02 y el bronce se 
lo llevó Altobeli da Silva de Brasil 
con 14:48.18.

En la prueba de los 100 metros 
planos, Cecilia Tamayo, alumna 
del multimedallista olímpico Carl 
Lewis, ocupó el octavo lugar con 
tiempo de 11.75 segundos.

“Esto apenas inicia, hoy (ayer) 
no fue mi mejor noche, hay que 

seguir trabajando, principalmente 
en la mentalidad de las atletas, por-
que mucho es físico, pero también 
cuenta lo mental”, comentó.

Julieta Toledo logra bronce

La esgrimista Julieta Toledo le dio 
a México la única medalla de la jor-
nada al ganar el bronce en la prueba 
de sable individual.

En lo que fue su tercera justa con-
tinental, Toledo fue de menos a más 
tras avanzar como la mejor sembra-
da de su grupo con tres victorias y 
dos derrotas para meterse en las 
semifinales, donde cayó ante la 
estadunidense Maia Chamberlain. 

“Me siento bien con el resultado, 
porque mi rival es muy experimen-
tada, es un buen parámetro para las 
competencias que vienen y buscar 
mi boleto a los Juegos Olímpicos.”

Tras participar en Toronto 2015 
y Lima 2019, Toledo finalmente pu-
do subir al podio individual en unos 
Panamericanos. “Estoy contenta de 
ser la primera medalla para México 
en esgrima. Son mis terceros juegos 
continentales y al fin lo logré”, agregó. 

Natalia Botello cayó en los cuar-
tos de final ante Chamberlain y Die-
go Cervantes y Tommaso Archiley 
se quedaron en los cuartos de final 
en el florete individual. 

Ondinas dominan

El dueto de natación artística con-
formado por Nuria Diosdado y Joa-
na Jiménez, terminó en el primer 
sitio de la rutina técnica  con un 
puntaje de 250.2333.

“Tenemos muy claro a qué veni-
mos, es por una medalla y una pla-
za a los Juegos Olímpicos de París. 
Queremos que nuestro trabajo sea 
impecable para lograr la meta”, ex-
presó la experimentada Diosdado.

La prueba de rutina libre que 

definirá las medallas y los cupos 
olímpicos se realizará este jueves. 

En la modalidad por equipos,  
México también ocupó la posición 
de honor en la rutina técnica al su-
mar 267.6942 puntos, seguidas de 
Estados Unidos (253.8080) y Cana-
dá (233.2679).

Guevara solicita 
recursos para Acapulco

Ana Guevara, directora de la Co-
misión Nacional de Cultura Física 
y Deporte (Conade), asistió ayer a 
las pruebas de atletismo en San-
tiago, donde comentó su intención 
de destinar el apoyo de los medallis-
tas en Chile para los damnificados 
en Acapulco.

“Mandé una tarjeta al Presidente 
con la posibilidad de que derivado 
de lo que está pasando en Acapul-
co se pudiera exentar el recurso, 
pero no hemos tenido respuesta 
y el mandatario tampoco ha dado 
un monto de cuánto serían los pre-
mios. Él decidirá, hay que recordar 
que el dinero de los premios no es 
de la Conade ”, indicó a los medios.

La ex velocista también auguró 
que México rebasará los 40 títulos 
panamericanos. “Hasta ahora los 
atletas han tenido un excelente pa-
pel y todavía nos faltan disciplinas 
fuertes, como la pelota vasca y el 
tiro con arco”.

GARCÍA, REINA DE LA VELOCIDAD

0 B TP

MEDALLERO

1  Estados Unidos 76 47 55  178
2 Brasil 37 52 41 130
3  Canadá 35 33 38 106
4  México 35 22 33 90
5  Colombia 15 20 15 50

PAÍS

▲ El fondista mexicano fue 
sancionado en la prueba de 
los 5 mil metros por meter el 
brazo izquierdo en la línea de 
meta al estadunidense Kasey 
Knevelbaard, quien terminó por 
llevarse la presea dorada. La 
plata fue para Charles Philibert, 
de Canadá, y el bronce se lo 
quedó Altobeli da Silva, de Brasil. 
Foto Ap

▲ La cubana Yunisleidy García se convirtió en la estrella de la 
velocidad en Santiago al ganar los 100 metros planos con tiempo de 
11.36 segundos. La isleña impuso un nuevo récord de su país en esta  
especialidad en la pista del Estadio Nacional. Foto Ap
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AP Y EUROPA PRESS 
GINEBRA

Arabia Saudita organizará la Co-
pa del Mundo 2034 luego de que 
la Federación Australiana de Fut-
bol renunció a presentar su candi-
datura. El presidente de la FIFA, 
Gianni Infantino, confirmó ayer 
la noticia. 

“El mejor espectáculo de la Tie-
rra será organizado por Canadá, 
México y Estados Unidos en Norte-
américa, en 2026. Las próximas dos 
ediciones se celebrarán en África, 
Europa y Sudamérica en 2030, y 
en Asia (Arabia Saudita) en 2034”, 
afirmó Infantino desde su cuenta 
oficial en Instagram.

La sorpresiva renuncia de la can-
didatura australiana levantó la sos-
pecha de que la FIFA influyó para 
favorecer al reinado.

El organismo rector del balom-
pié había establecido el día de ayer 
como fecha límite para presen-
tar las propuestas de interés por 
parte de las federaciones miem-
bro de Asia y Oceanía. 

La decisión de Australia de no 
presentar una candidatura dejó a 
los sauditas prácticamente como 
el único candidato declarado –pa-

ra disgusto de activistas en favor de 
los derechos humanos–.

Esta confirmación es la culmi-
nación de los ambiciosos esfuerzos 
de los sauditas de convertirse en 
un país relevante en el panorama 
deportivo global con las enormes 
cantidades de dinero que gastaron 
para llevar a docenas de estrellas a 
su liga nacional, en la compra del 
Newcastle, así como en el lanza-
miento de la gira de golf LIV y en 
la organización de peleas de boxeo 
de alto perfil.

El programa de inversiones de-
portivas aprobado por el príncipe 
heredero, Mohammed bin Salman, 
es descrito como sportswashing, 
una forma de suavizar, a través del 
deporte, la imagen del país que a me-
nudo está asociada con su historial 
de derechos contra las mujeres.

La máxima competición de se-
lecciones regresará a Oriente 
Medio luego de que la vecina Qatar 
organizó el torneo en 2022.

El Mundial catarí se celebró en 
noviembre y diciembre, en plena 
temporada en Europa, para evi-
tar las temperaturas extremas 
de los meses de verano, y es proba-
ble que el de Arabia Saudita tam-
poco se celebre en junio y julio, 
como es habitual.

AP Y EUROPA PRESS
MADRID

El Real Madrid hizo oficial la ex-
tensión de contrato del brasileño 
Vinicius júnior, quien seguirá con 
el equipo hasta 2027. El club me-
rengue no reveló los detalles finan-
cieros, pero de acuerdo con medios 
en España, el futbolista se convir-
tió en el jugador mejor pagado del 
equipo y con una cláusula de resci-
sión de mil millones de euros, para 
evitar su salida a conjuntos podero-
sos económicamente. 

“Improbable, pero no imposible”, 
escribió Vinicius, de 23 años, en la 
red social X, antes conocida como 
Twitter. “Gracias presidente, aficio-
nados, compañeros y todos los que 
trabajan en el Real Madrid. Gracias 
familia y amigos. En el club de mis 
sueños hasta 2027, peleando por 
más títulos juntos”.

En seis temporadas con el Ma-
drid, Vinicius suma 235 encuen-
tros, con 63 goles y nueve títulos, 
incluyendo la Liga de Campeones 
y dos veces el torneo español. 
Además anotó el tanto del triunfo 
en la final de la Champions cuan-
do el Madrid superó al Liverpool 
1-0 en 2022. Sus otros trofeos con 

el conjunto madridista incluyen, la 
Copa del Rey, dos Supercopas de 
España, una Supercopa de Europa  
y un par de Mundiales de Clubes. 

La temporada pasada, Vinicius 
fue objeto de abuso racista y reci-
bió el apoyo general del mundo del 
futbol tras un incidente en Valencia,  
el cual llevó a una serie de acciones 
por parte de las autoridades espa-
ñolas para optimizar la batalla con-
tra ese flagelo en el país.

Asimismo, el astro del Madrid  
recibió el premio humanitario que 
lleva el nombre del fallecido me-
diocampista brasileño Sócrates 
durante la entrega del Balón de 
Oro, por su involucramiento con 
la fundación que creó para ayudar 
a niños necesitados.

Se pretende que esta amplia-
ción de contrato sea la primera de 
varias que están planificadas por 
el conjunto merengue, en busca de 
conservar su talento joven y pro-
tegerlos con cláusulas millonarias, 
ante la exhibición del poderío 
económico de otros mercados fut-
bolísticos, en particular de Arabia 
Saudita.

El extremo sudamericano in-
dicó que desea poder convertirse 
“dentro de unos años en una de las 
leyendas” del madridismo.

Brasileño Vinicius Jr renueva  
con el Real Madrid hasta 2027

Arabia Saudita se queda con la 
Copa 2034; Australia se retiró

▲ El delantero se mostró 
feliz con su extensión de 
contrato y aseguró que 
desea convertirse en una de 
las leyendas del conjunto 
madridista. Foto @realmadrid

Estadunidense Pegula, 
primera semifi nalista del 
torneo WTA en Cancún

AVANZA TRAS VENCER A SABALENKA

DE LA REDACCIÓN

La estadunidense Jessica Pegula se 
convirtió en la primera tenista en 
avanzar a las semifinales de la WTA 
Finals en Cancún. 

Mantuvo un gran desempeño y 
en dos sets se impuso a la bielorru-
sa Aryna Sabalenka, número uno 
mundial. El marcador terminó 6-4 y 
6-3 en favor de la quinta sembrada. 

A diferencia de su estreno, Sa-
balenka desapareció en este com-
promiso. Se le olvidó cómo jugar. 
Todo lo contrario fue en su primer 
partido ante Maria Sakkari. Ahí 
abrumó a su oponente con 11 juegos 
seguidos. En esta ocasión, su nivel 
decayó frente al poco público que 
se dio cita en el estadio Paradisus, con 
capacidad para 4 mil espectadores.

 
Preocupa la 
falta de público

En referencia a la poca afluencia, la 
polaca Iga Swiatek (2°) abordó esta 
temática un día antes. 

“Espero que en los próximos 
partidos podamos llenar el esta-
dio, porque hay muchos asientos 
vacíos”, dijo tras su victoria sobre 

Marketa Vondrousova. “Chicos, 
por favor vengan y vean nuestro 
desempeño. Estamos dando el cien 
por ciento en cada partido”, agregó.

No es la primera vez que lo men-
ciona. También lo comentó en Pe-
kín y Roma ante la poca multitud 
en los estadios. 

A esta situación se añaden las 
quejas de algunas jugadoras que 
han mostrado su preocupación por 
el estado de la cancha. 

Las WTA Finals se realizan en-
tre las mejores ocho tenistas del 
mundo repartidas en dos grupos 
de cuatro. En cada sector, las ju-
gadoras se enfrentan entre sí y 
avanzan a semifinales las dos prime-
ras clasificadas.

Más tarde, la kazaja Elena Ryba-
kina doblegó 6-0 y 6-7 y 7-6 a la 
griega Maria Sakkari.

Con estos resultados, Pegula 
llegó a dos victorias y tomó el li-
derato del grupo Bacalar, mien-
tras Sabalenka se quedó con 
un triunfo y una derrota al igual 
que Rybakina

En tanto, a mil 885 kilómetros de 
distancia de Cancún, la Arena GNP 
de Acapulco sufrió severos daños 
en su infraestructura debido al 
huracán Otis, lo que pone en duda 

la celebración del Abierto de Tenis 
por primera vez en 23 años. 

El ciclón se llevó todo a su paso, 
provocando grandes destrozos 
y pérdidas materiales. En el caso de 
la Arena GNP, el recinto quedó irre-
conocible con daños en las gradas y 
la cancha totalmente inundada, al 
igual que sus alrededores. A cuatro 
meses del certamen, es difícil que se 
pueda realizar el torneo de tenis de 
mayor tradición en el país. 

Cae Alcaraz en 
Masters de París

Del otro lado del mundo, Carlos 
Alcaraz, número dos del orbe, que-
dó eliminado por sorpresa en su 
primer partido del Masters 1000 
de París. La afición no esperaba la 
caída de uno de los tenistas más 
talentosos. En uno de sus parti-
dos más erráticos, el español su-
cumbió por 6-3 y 6-4 ante el ruso 
Roman Safiullin (45º). 

 La tenista sorprendió a la 
número uno del mundo y siguió 
su triunfal camino en el torneo 
que enfrenta a las mejores ocho 
jugadoras del orbe. Foto Ap
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Knicks ganan 
109-91 a los 
Cavaliers
AP 
CLEVELAND

Con una brillante actuación de 
Julius Randle y Jalen Brunson, 
quienes anotaron 19 puntos cada 
uno, los Knicks de Nueva York 
se impusieron en calidad de visi-
tantes 109-91 a los Cavaliers de 
Cleveland 

Nueva York nunca cedió la ven-
taja en el marcador al finalizar los 
cuatro cuartos, gracias al aporte 
ofensivo de Randle y Brunson. 
Immanuel Quickley fue suplente 
y al ingresar de cambio añadió 18 
puntos, mientras RJ Barrett su-
mó 16 para que su equipo ganara 
el primero de dos partidos a visita 
recíproca.

Para los Cavaliers, Donovan Mit-
chell consiguió 26 unidades, mien-
tras Isaac Okoro y Georges Niang 
aportaron 11 puntos cada uno. Los 
de Cleveland han perdido tres en-
cuentros consecutivos y tienen una 
foja de 0-3 en casa y se ubican en el 
penúltimo sitio de la Conferencia 
Este. Por su parte, los Knicks cuen-
tan con récord de 2-2 y ocupan la 
séptima posición.

Los Rangers, a un triunfo de su 
primer título de Serie Mundial

DERROTAN 11-7 A LOS D-BACKS Y PONEN LA SERIE 3-1 EN SU FAVOR

DE LA REDACCIÓN 

Los Diamondbacks vivieron su 
propia noche de terror en el Cha-
se Field. Los Rangers, su peor 
pesadilla, ahora se encuentran a 
una triunfo de su primer título en 
la Serie Mundial.

Dos entradas le bastaron a Texas 
para liquidar el partido (11-7) y 
poner la contienda 3-1 en su favor. 
Hoy podrían coronarse. 

La debacle se suscitó ante las 
miradas de sus aficionados. Los 
sustos fueron innumerables, co-
mo si se tratara de una película 
de horror. La única diferencia es 
que las caras de pánico esta vez 
fueron propiciadas por el ataque 
temible de los Rangers. 

Una Serie Mundial era el peor 
escenario para caer de la forma en 
que lo hicieron ayer. 

Dos rollos le tomó a Texas para 
iniciar el derrumbe local. 

El poder al bate de los texanos 
fue un espectáculo y una catástrofe 

para el pitcheo de los Cascabeles. 
La segunda y tercera entrada 

fueron dinamita. Un total de 10 
carreras se contabilizaron en el 
marcador. El escenario estaba 
cantado para que la visita diera 
un golpe de autoridad por segundo 
día consecutivo. 

Las miradas largas hablaban por 
sí solas en las gradas. 

Huracán de imparables

Detener el huracán de imparables 
fue imposible. 

La novena de Bruce Bochy no 
necesitó incluso a Adolis García, 
uno de los referentes. El mejor 
bateador de toda la postempora-
da no estuvo en la contienda por 
una lesión.

Aun sin su presencia, los Ran-
gers iniciaron su festín. Josh Jung 
arribó a la registradora por un wild 
pitch de Joe Mantiply  y comenzó 
el jolgorio. 

Turnos después, Marcus Semien 
conectó triplete de dos carreras y 

Corey Seager, el mejor hombre de 
los Rangers, pegó su séptimo jon-
rón de la postemporada. Su batazo 
empujó a Semien a home, y la bata-
lla se desniveló.

No conformes con la sacudida 
que les propinaron, en la tercera 
se ensañaron con la misma canti-
dad de anotaciones (5) para que la 
pizarra rebasara los dos dígitos.  

Ahí, Travis Jankowski, con sólido 
indiscutible, impulsó a Josh Jung y 
a Nathaniel Lowe. La celebración 
continuó con el segundo vuelacer-
ca de la noche. Con jugadores en 
segunda y tercera base, Semien 
apareció otra vez con un cañonazo 
por todo el jardín izquierdo. 

Ninguno de los cuatro serpenti-
neros que ingresaron pudieron con-
tener los embates de los Rangers. 

En cuatro entradas recibieron 
ocho hits y 10 rayitas. Un tormento 
para la afición presente que veía 
cómo se desmoronaba su equipo 
en dos capítulos. 

Aturdidos por la paliza que es-
taban recibiendo, encontraron un 

rayito de esperanza en la quinta. 
Descontaron por conducto de Ga-
briel Moreno, pero el ánimo conti-
nuó por los suelos. 

Descubrir el punto débil del pit-
cheo de Texas fue casi imposible. 
Entre Andrew Heaney, Dane Dun-
ning y Cody Bradford opacaron el 
talento de los D-Backs. 

Aun con la victoria garantizada, 
Texas volvió a hacer daño en la piza-
rra. Johan Heim hizo más holgada 
la ventaja con otro cuadrangular. 

Sin embargo, el espíritu comba-
tiente de los Cascabeles resurgió 
en la octava y novena. De las ce-
nizas llegaron cinco anotaciones, 
y por primera vez, en un fatídico 
encuentro, sus seguidores encon-
traron motivo para celebrar. No 
obstante, la reacción llegó tarde.

▲ Corey Seager, de Texas, 
conecta un jonrón de dos 
carreras contra el relevista 
de Arizona, Kyle Nelson, en la 
segunda entrada. Foto Ap



ALMA E. MUÑOZ Y 
ENRIQUE MÉNDEZ

Con el rechazo del PAN, la Cámara 
de Diputados aprobó reformas a 
la Ley General de Salud para que 
todos los hospitales cuenten con 
personal médico no objetor de con-
ciencia, a fin de impedir el retraso o 
entorpecimiento de los servicios de 
salud de manera negligente. 

El PAN argumentó que, con estas 
modificaciones, la Cuarta Transfor-

mación pretende “criminalizar” a 
doctores y enfermeras que se ex-
cusen de realizar un acto médico, 
bajo la premisa de objeción de con-
ciencia, al considerarlo incompati-
ble con sus convicciones religiosas, 
principios morales o ética.

Emmanuel Reyes (Morena), pre-
sidente de la Comisión de Salud, ex-
plicó que la reforma es para impedir 
que hospitales públicos o privados, 
incluido religiosos, nieguen la aten-
ción médica y actúen de forma dis-
criminatoria contra los pacientes.

“Podrá haber la mitad de los pro-
fesionales de la salud que se den 
golpes de pecho y digan: ‘yo no voy 
a hacer transfusión sanguínea, tras-
plante de órgano, practicar ninguna 
interrupción del embarazo porque 
mi religión no me lo permite’, pero 
la institución tiene que garantizar 
profesionales que garanticen el 
derecho a la salud, sobre todo a 
las mujeres.”

Mencionó que esta reforma al 
PAN “le cuesta mucho trabajo ad-
mitirla porque tiene que ver con la 
interrupción legal del embarazo, 
que bajo ningún motivo aceptan”.

El pleno avaló aplicar sanciones 
administrativas, civiles y penales 
para el personal médico que, por 
declararse objetor, ponga en ries-
go la vida de una persona, según la 

negligencia en que haya incurrido.
Con la reforma, que se envió al 

Senado para su revisión y aproba-
ción, la Secretaría de Salud defini-
ría la autoridad competente para 
determinar la objeción de concien-
cia. Ésta no podrá invocarse cuando 
se encuentre en riesgo la vida del 
paciente; se trate de una urgencia 
médica o le implique “una car-
ga desproporcionada”.

Se define la objeción de concien-
cia como “el derecho individual que 
tiene el personal médico profesional 
y de enfermería adscrito al Sistema 
Nacional de Salud, para excusarse a 
realizar un acto médico, legalmente 
aprobado y jurídicamente exigible, 
al considerarlo incompatible con 
sus convicciones religiosas, princi-
pios morales o de conciencia ética”.

Casos de cáncer hepático 
crecieron 8 veces en 14 años
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

A causa del hígado graso, presente 
en personas con obesidad y diabe-
tes, que son padecimientos de alta 
prevalencia en el país, en 14 años 
aumentó ocho veces el cáncer hepá-
tico, afirmó Nayelli Flores, jefa de la 
Clínica de Hígado del Instituto Na-
cional de Ciencias Médicas y Nutri-
ción Salvador Zubirán (INCMNSZ).

De hecho, el hígado graso ya se
ubica como la cuarta causa de 
muerte a escala nacional, por de-
bajo de la diabetes, las afecciones 
cardiovasculares y el cáncer. Este 
fenómeno se reproduce a escala 
global, pues entre 25 y 30 por cien-
to de la población mundial vive con 
hígado graso. Entre las personas 
con diabetes, esta condición está 
presente en 75 por ciento de los 
pacientes, indicó la experta. 

Dijo que hasta hace algunos años, 
la hepatitis C era el mayor factor de 
riesgo para desarrollar la neoplasia, 
pero a partir de la existencia de los 
antivirales de acción directa que eli-
minan el virus, la situación cambió. 

Entre 2002 y 2016 ha sido más 
evidente el efecto del exceso de 
peso corporal y la alteración en los 
niveles de glucosa. A la par, agre-
gó, el consumo nocivo de alcohol  
también aumentó como factor de 
riesgo para el desarrollo de cáncer 
de hígado.

David Kersenobich, fundador 
de la Fundación Mexicana para la 
Salud Hepática (Fundhepa) y ex 
director del INCMNSZ, explicó 
que las bebidas alcohólicas en sí no 
son el problema, sino la forma de 
consumirlas. El abuso en un fin de 
semana, que es lo más común en 
México, es mucho más dañino que 
beber una copa al día.

En conferencia por el 25 aniver-

sario de Fundhepa, el investigador 
destacó los avances de la ciencia 
en el conocimiento del hígado y los 
males que dañan a este órgano vital, 
cuya función es metabolizar todo lo 
que las personas ingieren.

“El hígado tolera mucho” y 
pueden pasar 30 o 40 años antes 
de enfermar por el alcohol y otras 
drogas, las medicinas y productos 
“naturistas” que en realidad son 
tóxicos que absorbe el órgano y 
pueden provocar afectaciones gra-
ves como cirrosis y cáncer, sostuvo 
el especialista. 

Mario Vilatoba, jefe de la División 
de Trasplantes del INCMNSZ, indi-
có que el tumor maligno es la causa 
de uno de cada cinco trasplantes de 
hígado. Si bien se trata de un proce-
dimiento complejo, la capacidad de 
regeneración que tiene el órgano ha 
contribuido a que dichas cirugías se 
lleven a cabo con donadores vivos.

Explicó que un adulto puede 
donar 60 por ciento de su hígado 
a otro adulto y cuando se trata de 
niños con algún padecimiento he-
pático grave, los donadores idea-
les son alguno de sus padres que 
aportan 25 por ciento del órgano 
y en un promedio de dos semanas 
lo recuperan.

Desde 1985, cuando se practicó 
el primer trasplante hepático en el 
INCMNSZ, sólo en este nosocomio 
se han efectuado 570 y es donde 
más se realizan en el país. 

Aunque los trasplantes son via-
bles y pueden ofrecer una esperan-
za de vida de más de 20 años a los 
pacientes, lo ideal sería que las per-
sonas no llegaran a este extremo, 
sino que procuraran la salud de su 
hígado, señaló Kersenobich. 

Sobre todo, ahora que el mayor 
daño se debe al sobrepeso, obesi-
dad y diabetes, padecimientos que 
se pueden prevenir y controlar. 

Avalan reforma para que cada hospital 
tenga personal no objetor de conciencia 

SE GARANTIZA DERECHO A LA SALUD
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Incluso nosocomios religiosos 
deben proporcionar servicios 
médicos como el aborto

Presentan iniciativa 
para captación de 
agua de lluvia
ECATEPEC, MÉX. Ante la 
escasez de agua potable que 
se vive en el estado de México, 
principalmente en el valle, don-
de hay la menor disponibilidad 
anual del líquido por habitante 
del país, con sólo 144 metros 
cúbicos, diputados locales de 
Morena presentaron reformas 
constitucionales con el fin de 
que las autoridades estatales y 
municipales destinen recursos 
para sistemas de captación 
de agua pluvial. La propuesta 
indica que la disponibilidad 
del líquido es un problema 
acentuado en zonas urbanas 
y para actividades como la 
agricultura y la industria. En la 
actualidad, el valle tiene menor 
disponibilidad anual media de 
agua por habitante en el país, 
mientras la región Frontera 
Sur tendría una dotación 130 
veces mayor, esto es, de unos 
18 mil 776 metros cúbicos.

Javier Salinas Cesáreo, 
corresponsal



La construcción 
de la tolerancia 
religiosa en México
CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA /II

D
e la discusión de ideas 
sobre la conveniencia, o 
no, de la presencia del pro-
testantismo en México, se 
transitó a la polémica sobre 

los efectos de su presencia realmente 
existente. Ya no se trataba de polemizar 
sobre un arribo hipotético, sino de la 
irrupción del extraño en el escenario 
público mexic ano posterior a la inde-
pendencia de España.

Es un hecho que hacia 1824, en la 
capital del país, eran residentes varios 
protestantes, algunos de ellos ocupados 
en cuestiones comerciales, y otros como 
representantes diplomáticos. ¿Cuántos 
de ellos transmitieron sus creencias a 
mexicanos? Por lo que escribe sobre la 
intolerancia religiosa y sus críticas al 
clericalismo católico, así como sobre 
la imprescindible apertura del país a 
creyentes de otros credos, parece muy 
factible que Fernández de Lizardi haya 
tenido conocimiento, y tal vez trato di-
recto, con protestantes extranjeros. 

James Thomson, escocés de confesión 
bautista, quien había recorrido a partir 
de 1818 varios países latinoamericanos 
como enviado de la organización pro-
testante Sociedad Bíblica Británica y 
Extranjera (SBBE), llega a la Ciudad de 
México el 17 de mayo de 1827. Lizardi 
muere en la misma urbe en la que recién 
se ha instalado Thomson, “consumido 
por la tisis a las cinco y media de la ma-
ñana del 21 de junio”, de acuerdo con 
María Rosa Palazón, experta en vida 
y obra del personaje. Apenas y existe 
poco más de un mes de intervalo entre 
uno y otro acontecimiento. Thomson no 
alcanza a conocer a Lizardi, crítico del 
predominio religioso de la Iglesia cató-
lica, ferviente convencido del método 
lancasteriano y partidario de la lectura 
de la Biblia sin la supervisión del clero. 

En el arribo de James (Diego, nombre 
que usó en su periplo latinoamericano) 
Thomson a México tuvo que ver una po-
sible invitación del representante diplo-
mático del gobierno mexicano: Vicente 
Rocafuerte. Éste, de origen ecuatoriano, 
se unió a la lucha contra el emperador 
Agustín de Iturbide, y defendió la tole-
rancia de cultos, cuyo objetivo era el de 
“permitir la libre práctica de los diferen-
tes credos [y así] facilitar la inmigración 
protestante”. Para él era “fundamental-
mente una libertad civil, no un mandato 
religioso”, apunta el investigador Gusta-
vo Santillán.

En Londres, Rocafuerte y Thomson es-
cribieron un documento para presentarlo 
en la segunda Conferencia Panamericana, 
en Tacubaya, a la que asistirían  diputados 
de las independizadas naciones latinoa-
mericanas, con el fin de confeccionar un 
proyecto común para la región. El con-
greso no pudo instalarse plenamente por 
distintas causas, pero Thomson ya había 
emprendido el viaje hacia México.

Durante el trienio 1827-1830 que Die-
go Thomson reside en territorio mexica-
no y viaja extensamente con el objetivo 
de distribuir la Biblia impresa por la 
SBBE –la traducida por el sacerdote ca-

tólico español Felipe Scío de San Miguel, 
pero sin libros deuterocanónicos (que 
algunos llaman apócrifos)– encuentra 
tanto dificultadas, las más, como rendi-
jas y oportunidades para su causa.

Diego Thomson tuvo como centro 
estratégico y logístico la Ciudad de Mé-
xico. Además de actividades en la capital 
del país hizo difusión y venta de mate-
riales bíblicos en entidades como Vera-
cruz, Querétaro, Guanajuato, estado de 
México, Jalisco, Aguascalientes, Zaca-
tecas, San Luis Potosí, Puebla, Tlaxcala, 
y Oaxaca. Volvería para una segunda 
visita de dos años, 1842-1844, en la que 
mayormente concentró sus esfuerzos en 
la península de Yucatán.

Mientras las leyes del país prohíben 
el ejercicio de cualquier otra religión 
distinta a la católica romana, y la nor-
mativa establece que los extranjeros que 
desearan avecindarse en el país debían 
ser católicos; en la realidad pequeños 
resquicios permiten que vivan en Méxi-
co algunos protestantes (comerciantes, 
diplomáticos y sus familiares) y exista la 
práctica privada de un culto que no es el 
protegido por la legislación nacional.

En 1829 y 1830, “cuando yo residía en 
la Ciudad de México”, escribió Thomson, 
“varios de nosotros nos reuníamos para 
adorar todos los domingos en una de las 
principales calles de la ciudad, calle de 
Plateros [hoy avenida Madero], donde 
tuvimos nuestros servicios protestantes, 
los cuales acompañamos con cantos. A 
veces teníamos mexicanos presentes 
con nosotros, y nuestra reunión era bien 
conocida por muchos, pero nunca nos 
molestaron”.

Ante la cerrazón mental dominante, 
la que Carlos Monsiváis llamó “aduana 
de las ideas” (tú sí pasas, tú no), José 
María Luis Mora salió en defensa de 
Diego Thomson. Lo hizo el 31 de octu-
bre de 1827, en El Observador de la Repú-
blica Mexicana. Además de encomiar el 
objetivo de la SBBE y la tarea realizada 
por Thomson (“¡Al cabo los ingleses 
vendrán a hacer hoy lo que debiéramos 
noso tros tener hecho desde hace tres 
siglos!”), Mora eligió para dar a conocer 
su posición el mismo día, pero de 1517, 
en que Lutero hizo públicas las 95 tesis 
contra las indulgencias. ¿Fue azar, o Mo-
ra quiso decir algo más?

HALLIER MORALES*

E
l pasado 6 de octubre se con-
memoró el 87 aniversario del 
reparto agrario en La Laguna 
y el 110 de la fundación de la 
División del Norte en la hacien-

da de La Loma, en Lerdo, Durango. Las 
figuras de Pancho Villa y Lázaro Cárdenas 
encarnaron una historia conectada a la 
cartografía lerdense. En ese pequeño rin-
cón de la patria cobró notoriedad el profe-
sor José Santos Valdés, heredero (señala 
en sus memorias) de una historia social de 
la región que lo vio nacer el 1º de noviem-
bre de 1905, donde años adelante hasta 
los mezquites serían villistas, y donde el 
campesino encontraría en Tata Lázaro 
más que a un presidente, a un protector. 

El cardenismo representa un periodo 
de interés para historiadores y académi-
cos de distintas disciplinas, considerán-
dolo el cierre de la Revolución Mexicana y 
el gobierno federal más controvertido de 
la historia moderna de México. Entre los 
rubros de mayor trascendencia se men-
cionan el educativo con la orientación so-
cialista, el reparto agrario, la expropiación 
petrolera, de igual manera, la formación 
del nuevo Estado, caracterizado por su 
corporativismo. El siglo XX mexicano fue 
uno de sueños, utopías y revoluciones, de 
rebelión y justicia agraria, goznes sociales 
de una nueva cualidad política adquirida 
por los campesinos, educación, nuevos 
servicios, oportunidades para muchos y 
esperanzas para todos. 

En un principio, José Santos Valdés, 
igual que sus camaradas del Partido 
Comunista (PC), rechazó la educación 
socialista, considerándola un acto dema-
gógico y contradictorio para aplicar en un 
país cuya estructura era capitalista y, por 
ende, su superestructura social, las insti-
tuciones, no podían ser más que afines a 
su base. Por otra parte, al estudiarla con 
cuidado, supo leer el momento político e 
histórico e identificó elementos de valiosa 
cuantía que permitirían, con la protección 
del Estado, hacer ambiente en favor de un 
sistema económico socialista, inspirado 
por la Constitución nacional, principal-
mente por sus artículos 3, 27 y 123. Su 
adhesión se argumentó porque la nueva 
orientación permitiría difundir la teoría 
revolucionaria mexicana, la del socialismo 
científico y la filosofía del materialismo 
dialéctico; así como ayudar, iniciar, pro-
mover, la organización de los trabajadores 
en el campo y la ciudad; participar en 
las luchas populares en favor de mejores 
salarios, contra la carestía, los caciques e 
iniciar a niños y jóvenes en estas luchas; 
difundir la poesía, la música, los coros y 
canciones revolucionarias. 

En 1935 nuevamente el ambiente inter-
nacional dio tumbos al PC, puesto que se 
adoptó la política de los frentes populares. 
Ya no sería la socialdemocracia el enemi-
go a vencer, sino el fascismo galopante en 
Europa que asediaba al proyecto soviético 
al tocar sus puertas. Valdés, al tanto del 
ajetreo internacional, se adelantó a los 
resolutivos comunistas. En 1934, radicado 
en Tamaulipas, reconoció en Motivos de la 
educación socialista las bondades inmedia-
tas y mediatas de la educación socialista 

para gestar reivindicaciones políticas y 
mejorar el plano económico de obreros y 
campesinos; no obstante, confesó que su 
relación con el partido estaba fría por tal 
posición.

Al igual que José Carlos Mariátegui, Val-
dés se afirmaba en la posición pedagógica 
que estructura los discursos populares de 
la clase obrera, pero sobre todo, de una 
intelectualidad con acento nacionalista 
emergente de los maestros. Su adhesión 
decidida al proyecto cardenista se explica 
porque ahí encontró causas precisas de 
defensa de la nación ante las oligarquías 
nacional y extranjera con la expropiación 
petrolera y el reparto de tierras, lo que da-
ba credibilidad a las promesas revolucio-
narias que los campesinos y trabajadores 
habían previsto desde el inicio de la lucha 
en 1910.

Hombre austero hasta parecer puri-
tano, maestro con dotes de intelectual, 
cualidades que lo presentaron como edu-
cador revolucionario, siempre congruente 
basado en la máxima de que el verdadero 
educador del hombre es el trabajo, la 
práctica hace al maestro, el hábito perfec-
ciona su trabajo y la disciplina garantiza 
su eficiencia. 

Constante en su inclinación, denunció 
la intolerancia religiosa como un crimen 
atroz que manchaba la dignidad humana 
y su organización democrática, la misma 
intolerancia expuesta en violencia por 
disentir frente a la otredad tanto por las 
acciones estilo Garrido Canabal, como 
por las muertes de maestras rurales en la 
geografía nacional a manos de cristeros. 
Una de sus Bayonetas caladas sintetiza su 
actuar: “Es verdad que no tengo espíritu 
religioso, pero eso no me convierte en 
enemigo de los que lo son [...] me acerco 
o me alejo de los hombres no en razón de 
sus ideas, sino de sus obras [...] ¿estamos?”

En el 118 aniversario de su natalicio 
su palabra sigue alumbrando. El 3 de 
septiembre de 1953, siendo director de 
la Normal Rural de San Marcos, Loreto, 
Zacatecas, escribió versos premonitorios 
en el poema “Quiero”: “No quiero que mis 
sueños como nubes / cambiantes, se des-
hagan. / Los quiero firmes, / en mis obras 
asentadas. / Tercos, duraderos, / como 
rocas, / los embates de los vientos / y las 
lluvias desafiando. / Quiero vivir mis horas 
sostenido, / por la firmeza del hacer conti-
nuo; / quiero volcar mis sueños convenci-
do de que en otros corazones van cayendo. 
/ Sólo así mi realidad corpórea / y mi alma 
–llena de sueños, /de entusiasmo llena– / 
han de bajar tranquilas a la tumba”.

Manifiesto de un educador libertario, 
del maestro cardenista que hizo del propio 
ejemplo su mejor forma de enseñanza, 
transformando la realidad sin importar lo 
duro de la faena.
*Doctor en historia y autor del libro La se-
milla en el surco: José Santos Valdés y la 
escuela rural mexicana (1922-1990)

Valdés se afi rmaba 
en la posición 
pedagógica que 
estructura los 
discursos populares 
de la clase obrera

En 1824, en la capital 
del país residían 
protestantes, algunos 
eran comerciantes y 
otros representantes 
diplomáticos

José Santos 
Valdés, un 
maestro 
cardenista
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UNAM: debates urgentes

LUIS LINARES ZAPATA

E
l conflicto, que no es 
guerra, entre Hamas e 
Israel obliga a tomar la 
postura que sea nece-
saria, sin importar las 

formas de represión que le sobre-
vuelan por varios lados. Arriesgar 
los muchos calificativos que se 
endilgan a los que hacen crítica, 
sea a favor o en contra de uno y 
otro contendiente, es inevitable. 
Unos serán acusados de sionistas 
y otros de antisemitas con una 
variedad entre extremos. Este es-
pinoso asunto no puede tampoco 
clasificarse como guerra porque 
la asimetría es rotunda y evidente, 
no se trata de una lucha entre dos 
estados. 

Lo que sucede en Medio Oriente 
es un episodio adicional, de los 
muchos que ahí han ocurrido desde 
hace ya casi un siglo. En el centro 
de todo ello se encuentra, primaria-
mente, una feroz disputa por la tie-
rra. A este pleito se le agregan ma-
tices religiosos, históricos, de poder 
o racistas. No se descartan tampo-
co las motivaciones geopolíticas 

que le dan un toque adicional de 
peligrosidad extrema. El llamado 
occidente, capitaneado por Estados 
Unidos, decidió hace mucho tener 
un enclave en esa inestable región 
que le posibilite adelantar y soste-
ner sus intereses. La abundancia de 
recursos petroleros yace, también, 
en el impaciente fondo esperando 
a los posibles triunfadores o a los 
defensores de tales riquezas.

Las frases pronunciadas por la 
embajadora de Israel en México, 
inmediatamente después de la de-
finición adoptada por el presidente 
López Obrador ante el conflicto, 
no fue un incidente aislado. Menos 
todavía sólo el torpe exabrupto de 
una diplomática incómoda. Obe-
deció a una política de extremos 
que emplea su gobierno. Israel 
está decidido a bloquear cualquier 
disidencia que contradiga sus in-
tereses, por más neutral o simple 
que sea. La instrucción a sus fun-
cionarios en el exterior es tajante: 
contestar, con rudeza y hasta 
con insolencia, cualquier opinión 
inconveniente. Trátese de un mi-
nistro, dirigente político, intelec-
tual crítico o el mismo secretario 
general de la ONU. La aparente 
o real indignación por sus caídos 
se puede atestiguar en ríspidos 
diferendos acaecidos alrededor del 
mundo. El atrevimiento de dos mi-
nistras españolas, opinando contra 
de las matanzas de palestinos, casi 
provocó un incidente diplomático 
de otra magnitud.

Pero las líneas rojas de los in-
tentos represivos no se detienen 
ante muros políticos, culturales 
o partidos. Los episodios que han 
llevado a cabo donantes de escala 
ante universidades estadunidenses 
es preocupante en extremo. Ciuda-
danos judíos de ese país están em-
peñados en detener cualquier ma-
nifestación estudiantil en apoyo de 
la causa palestina. Solicitan que las 
autoridades estudiantiles no sean 
indiferentes y dejen pasar esas cau-
sas pro palestinas o musulmanas. 
Y no sólo lo hacen a la luz del día 
o alentando manifestaciones de 
sus semejantes en pro del derecho 
israelita a defenderse, tan esgrimi-
do como endeble. Aprovechan sus 
recursos para incidir o amedren-
tar a los rectores de prestigiadas 
casas de estudios con retirar sus 
contribuciones. Suponen que esa 
poderosa vía impedirá el rejuego 
de apreciadas libertades. Pero, en 
este rejuego, han chocado contra 
una tradición, bien injertada en la 
vida universitaria –estadunidense 
o mundial– de permitir el flujo de 
posturas, apoyos e ideas. Máxime 
que, en este caso, no se litiga frente 
a cualquier casa de estudio e in-
vestigación, sino con las de mayor 
prestigio, de élite, instituciones 
que tienen iguales o mayores re-
cursos de defensa.

Las arengas del primer ministro 
israelí a sus tropas con sangriento 
texto bíblico ha sobrepasado, de 
modo incluso criminal, los básicos 

valores humanos. Las acciones 
guerreras israelíes contra Gaza 
son una verdadera masacre in-
humana. La cantidad de niños 
aplastados por continuos bombar-
deos no puede ni debe seguir. Las 
muertes de gazatíes no se deriva ni 
justifica el derecho a defenderse. 
Bien se sabe que, en otras oca-
siones –Líbano– similares actos 
violentos mataron bastante más 
personas (15 mil) que las contabili-
zadas ahora. Incluyendo, también, 
una mayoría infantil. Recuérdense 
las masacres en Sabra y Shatila, 
prohijadas por el ejército israelí. 
Hacer memoria del pasado es 
obligado accionar. En ese tiempo 
y ataque (“Paz para Palestina” se 
tituló) también se alegó la liqui-
dación de Hezbolá y, con claridad, 
vemos ahora que tal propósito fra-
casó. Esa guerrilla es, por varios 
recuentos, bastante más poderosa 
que la de Hamas. La retórica ex-
trema, militarista y feroz, usada 
por los gobernantes israelíes, cau-
sa indignación en todo el mundo. 
Se les ha advertido del inconve-
niente de proseguir con la inva-
sión por sus dañinas secuelas. La 
tajante decisión de invadir Gaza 
tendrá repercusiones para muchos 
de sus apoyadores, empezando por 
sus cómplices, Estados Unidos y 
otros. Afirmar que, atacar Gaza 
sin importar los “daños colatera-
les” aseguró la tranquilidad futura 
en un contrasentido: aseguró la 
continuidad del conflicto.

La tajante 
decisión de 
invadir 
Gaza 
 tendrá 
repercu-
siones 
para 
 muchos de 
sus apoya-
dores, em-
pezando 
por sus 
cómplices: 
EU y otros

RAÚL ROMERO*

L
a UNAM atraviesa un momento 
interesante y complejo. El pro-
ceso para la elección de rector, a 
concretarse en los primeros días 
de noviembre, ha revivido, reno-

vado y amplificado debates necesarios. Al-
gunos de esos temas son las violencias de 
género, la precarización del trabajo docen-
te, las desigualdades, la defensa de la auto-
nomía, la atención a más estudiantes y la 
democratización. No son los únicos, pero 
sí los que han predominado en la conversa-
ción pública. Resulta interesante que hoy 
casi nadie pone en duda la importancia de 
la UNAM, de la educación, la ciencia y la 
cultura que ahí se imparten y difunden, y 
también es de destacar que sea un amplio 
consenso el que la universidad deba man-
tenerse pública, gratuita y laica.

Los temas que se plantean hoy como 
necesarios en la UNAM no son nuevos, lle-
van años debatiéndose en los movimientos 
estudiantiles, de mujeres y de trabajadores 
académicos, de base y administrativos. 
Con el paso del tiempo y la falta de aten-
ción, algunos de esos problemas se han 
agravado y combinado con otros que van 
apareciendo.

Sobre la precarización del trabajo 
docente y las desigualdades dentro de la 
UNAM, son los movimientos de profesores 
de asignatura los que ayudaron a visibi-
lizar esta realidad. Con bajos salarios e 
inestabilidad laboral, este sector sostiene 
parte importante de la docencia en la Uni-
versidad Nacional. Lamentablemente, el 
problema no es exclusivo de la UNAM, es 
algo general en las instituciones de educa-
ción superior en el país.

Los movimientos de mujeres, la mayoría 

estudiantes, pero también con presencia 
de académicas, administrativas y traba-
jadoras; han denunciado las violencias y 
desigualdades de género que se reprodu-
cen en la universidad. Los movimientos 
de mujeres en la UNAM, que son parte 
de una expresión global de descontento, 
van generando procesos de cambio que se 
ven reflejados en la creación de centros y 
programas. Nuevas generaciones de mu-
jeres están al frente de grupos, escuelas, 
centros, facultades e institutos, trabajando 
coordinadamente con académicas consoli-
dadas que llevan décadas insistiendo en el 
debate de género. Hoy, en varias escuelas 
y facultades de la universidad, se impar-
ten materias sobre violencias de género y 
violencias contra las mujeres, y se busca 
que estos cursos sean transversales. Desde 
luego, la gravedad del problema exige un 
compromiso mayor y un paso acelerado. 
Además, lo mucho que tiene pendiente la 
universidad debe necesariamente acompa-
ñarse de cambios en el país y en el mundo. 
De lo que no queda duda es que los movi-
mientos de mujeres en la UNAM, en el país 
y en el planeta, están sentando las bases de 
un cambio cultural.

Respecto de la democratización de la 
UNAM, quizá uno de los temas más anti-
guos y polémicos, es error común que se 
reduzca la democracia a su forma proce-
dimental. Democratizar la universidad, en 
otro entendido, implica la democratiza-
ción del conocimiento y también que los 
universitarios tengan mayor capacidad de 
incidir en la toma de decisiones.

Impulsar que las comunidades univer-
sitarias tengan mayores recursos para la 
organización y la participación, requiere 
revisar experiencias en otras universi-
dades en México y el mundo que puedan 
ser referentes. Combinar la democracia 

representativa con la participativa, la con-
sulta con la auscultación, y otras formas de 
participación individual y colectiva, podría 
ayudar en este sentido. En todo caso, es 
fundamental que siempre se defienda la au-
tonomía, se respete la libertad de cátedra 
y que se mantenga como objetivo de la uni-
versidad el desarrollo de la investigación, la 
docencia y la difusión de las ciencias, las ar-
tes, los deportes y, en general, de la cultura.

Sobre la democratización del conoci-
miento, decía don Pablo González Casa-
nova, lo que necesitamos es construir “un 
sistema educativo que también incluya a 
la sociedad civil”, y darle a ese sistema “las 
organizaciones, los recursos y los medios, 
antiguos y modernos, que permitan a la 
ciudadanía y a la mayoría de la población 
enseñar a aprender y aprender a apren-
der”. La UNAM deberá seguir impulsando 
su modelo de educación abierta y a distan-
cia, y abriendo más espacios educativos 
donde le sea posible. Pero para construir 
ese sistema educativo que responda a las 
necesidades actuales de México, y que 
ayude a darle futuros dignos a miles de jó-
venes, se requiere de la corresponsabilidad 
de todos los niveles de gobierno y de otras 
universidades e institutos. La UNAM y 
otras instituciones de educación superior y 
media superior podrían impulsar la forma-
ción de varias ciudades-universidad, que 
enlazadas también contribuyan a formar 
un país-universidad, como el mismo don 
Pablo plantearía en su libro La universidad 
necesaria en el siglo XXI. 

En la UNAM tenemos problemas urgen-
tes por resolver. Las soluciones debemos 
encontrarlas con respeto a la autonomía 
y a la dignidad de las personas. Hagamos 
que la universidad sea el referente de los 
cambios que el país necesita.
*Sociólogo / @RaulRomero_mx
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DORA VILLANUEVA

La extinción de fideicomisos de-
cretada hace tres años aún no se ha 
concretado del todo. Persisten 12 
que se encuentran en ese proceso 
–como el Fondo de Desastres Na-
turales (Fonden), con 43 por ciento 
de avance en su baja– y que con re-
cursos mínimos, incluso algunos en 
ceros, aún no concluyen los trámites 
que formalmente los eliminen, exhi-
ben los informes de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público.

La dependencia reportó que 
al 30 de septiembre de 2023, los 
recursos disponibles en fideicomi-

sos públicos ascienden a 536 mil 
333.7 millones de pesos, 103 mil 
823 millones de pesos más que en 
el mismo periodo del año pasado. 
Eso incluye una parte mínima, 
pero aún remanente, de los 109 
instrumentos que los legisladores 
decidieron extinguir en octubre de 
2020, en seguimiento a un decreto 
previo publicado por la Presidencia.

En abril de ese año, con el re-
ciente estallido de la pandemia de 
covid-19, la Secretaría de Hacienda 
publicó un decreto en el que ins-
truía a pares y otras entidades de la 
administración pública “a extinguir 
o dar por terminados todos los fi-
deicomisos públicos sin estructura 

orgánica, mandatos o análogos” en 
los que fueran responsables y asu-
mir las obligaciones derivadas de 
dichos instrumentos, con cargo a 
su presupuesto. Los derechos ad-
quiridos por trabajadores y otras 
legislaciones hicieron que el Con-
greso acotara a 109 los fideicomisos 
que debían desaparecer.

Durante 2020, en los 109 fideico-
misos que fueron objeto del decreto 
había 65 mil 853.5 millones de pe-
sos, y en los 12 que aún se encuen-
tran vigentes había de inicio 29 mil 
798.1 millones de pesos. Al cierre 
de septiembre, Hacienda muestra 
que la mayor parte del recurso fue 
transferido a la Tesorería de la Fe-
deración, donde se mezcla con las 
otras bolsas de recursos y a la fecha 
en esa docena de fideicomisos que 
aún están en proceso de extinción 
quedan 468.7 millones de pesos.

La cifra resumida por Hacienda 
tiene discrepancias de 6.3 millones 
de pesos al sumar uno por uno los 
instrumentos en proceso de extin-
ción que aún cuentan con recursos. 

Énfasis en infraestructura

De acuerdo con los datos de Ha-
cienda, entre los instrumentos 
donde no ha concluido la baja, el 
Fideicomiso para promover el ac-
ceso al financiamiento de mipymes 
y emprendedores, al cierre de sep-
tiembre contaba con disponibilida-
des por 356 millones 628 mil pesos, 
incluso en el periodo tuvo ingresos 
por 836 millones 460 mil pesos. El 
fideicomiso 2003 (Fonden), que fue 
sustituido por un programa presu-
puestario, tenía en septiembre 95 
millones 961 mil pesos en disponi-
bilidad e ingresos por 11 millones 

839 mil pesos, y el Fondo de inver-
sión y estímulos al cine (Fidecine) 
reportó 14 millones 914 mil pesos 
en disponibilidades.

Al margen de los fideicomisos en 
extinción, Hacienda destacó que 
del total de los recursos disponi-
bles al tercer trimestre de 2023, 
498 mil millones de pesos (92.9 
por ciento) se concentró en 25 
actos jurídicos, lo cual represen-
tó un incremento de 78 mil 481.2 
millones de pesos respecto del 
mismo periodo de 2022. Destacan 
los dedicados a infraestructura: el 
Fondo Nacional de Infraestructura 
donde hay 88 mil 294.2 millones 
de pesos, y el Fideicomiso público 
de administración y pago para la 
contratación de servicios de obra 
pública, donde la Defensa Nacional 
tiene una reserva de 50 mil 343.2 
millones de pesos. 

CLARA ZEPEDA

La economía mexicana ha mos-
trado solidez en 2023, superando 
las expectativas iniciales del con-
senso de los analistas económicos, 
pero comportándose en línea con 
la estimación de la Secretaría de 
Hacienda.

La actividad económica en Mé-
xico hiló ocho trimestres de expan-
sión, al crecer 0.9 por ciento en el 
tercer periodo respecto al anterior, 
revelaron datos del Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía 
(Inegi).

El Instituto dio a conocer ayer la 
cifra oportuna del producto interno 
bruto (PIB) al tercer trimestre de 
2023, la cual muestra que el com-
portamiento de la economía du-
rante el periodo julio-septiembre 
casi igualó la expansión de los dos 
trimestres previos, siendo el mayor 

incremento en el último año. Asi-
mismo, se colocó 5.1 por ciento por 
encima del nivel precovid.

En su comparación anual, el PIB 
aminoró el paso, al crecer 3.3 por 
ciento en el tercer trimestre fren-
te al mismo periodo de 2022. En 
el segundo trimestre, la economía 
avanzó 3.6 por ciento anual.

El impulso al crecimiento de la 
economía durante el tercer trimes-
tre vino tanto del sector agrícola, 
que avanzó 3.2 por ciento trimes-
tral, como de la producción indus-
trial, con un incremento de 1.4 por 
ciento, como de los servicios, 0.6 
por ciento, con un comportamiento 
más heterogéneo.

Las actividades primarias crecie-
ron 5.3 por ciento anual, mientras 
secundarias y terciarias lo hicieron 
4.5 y 2.5 por ciento, respectivamente.

En los primeros nueve meses 
del año, el avance económico fue 
de 3.5 por ciento, impulsado por 
la industria, con un alza de 4 por 
ciento, los servicios y comercio, con 
un avance de 3.3 por ciento, y un 
crecimiento de 3.2 por ciento en el 
sector agrícola.

De acuerdo con Alejandro Salda-
ña, analista económico de Ve por 
Más, el desempeño de la economía 

está asociado a un sólido desempe-
ño en la exportación agropecuaria, 
la manufactura alimenticia y los 
servicios de preparación de alimen-
tos. En tanto, el sólido avance en la 
construcción (obra civil) ha eclip-
sado el modesto desempeño en la 
minería y la desaceleración en la 
manufactura, esta última afectada 
por un menor dinamismo industrial 
en Estados Unidos y, por último, los 
servicios se expandieron trimestre 
a trimestre por octava lectura, al 
tiempo que el gasto de los hogares 
ha sido impulsado por el bajo des-
empleo y los altos niveles de con-
fianza del consumidor.

Bajará ritmo

Para Genevieve Signoret, presi-
denta de TransEconomics, el cre-
cimiento en México se mantendrá 
fuerte en lo que resta de 2023.

Detalló que el mayor gasto discre-
cional de los hogares mexicanos en 
servicios como la recreación tam-

bién ha sorprendido al alza.
Lo anterior es consistente con 

su hipótesis de que “un sector de 
construcción vigoroso y un gasto 
prelectoral están impulsando a la 
actividad económica de México. 
Sin estar seguros de si este esta-
llido inesperado persistirá, esta-
remos observando de cerca las 
cifras del gasto discrecional de los 
consumidores”.

Saldaña prevé que la economía se 
vaya desacelerando conforme se re-
sientan los efectos del apretamien-
to monetario del Banco de México 
y del enfriamiento de la actividad 
en Estados Unidos.

“Ha disminuido la probabilidad 
de recesión en Estados Unidos. Sin 
embargo, los indicadores oportunos 
del sector industrial apuntan a que 
éste continuará debilitándose en 
los próximos meses. Ello impactará 
principalmente a las exportaciones 
de México. Además, un enfriamien-
to económico estadunidense pesará 
sobre la captación de remesas y la 

llegada de viajeros”, prevé el analis-
ta de Ve por Más.

El crecimiento económico del 
país ha sorprendido este año, lue-
go de que los analistas privados 
que encuesta el Banco de México 
pronosticaban una tasa de creci-
miento del PIB de 0.9 por ciento 
para 2023, cuando la Secretaría 
de Hacienda estimó un avance de 
3 por ciento.

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.49 18.49
Euro 19.09 19.09

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.09%
Cetes 91 días 11.39%
TIIE 28 días 11.50%

Inflación
1ª quincena octubre      0.24% anual  4.27%
De sep. 2022 a sep. 2023 4.45%
Reservas internacionales
204 mil 220.4 mdd al 27 de octubre de 2023

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 81.02 -1.92
Brent 87.41 -0.04
Mezcla mexicana 78.45 -0.82

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 49 mil 061.88 unidades
Variación puntos -215.48
Variación por ciento -0.44

Sigue el proceso de extinción de 12
fi deicomisos iniciado hace 3 años

REMANENTE POR 468.7 MILLONES DE PESOS
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DORA VILLANUEVA

América Latina y el Caribe contri-
buyen con una parte “muy menor” 
a la emisiones de efecto invernade-
ro, pero es una de las regiones más 
vulnerables al cambio climático, 
sin que el “financiamiento ver-
de” acelere su presencia en este 
territorio, dijo en entrevista con 
La Jornada, Ferruccio Santetti, 
director regional del Instituto de 
Crecimiento Verde Global (GGGI, 
por sus siglas en inglés).

En la nata de 53 mil 786 millo-
nes de toneladas de dióxido de 
carbono equivalente emitidas el 
año pasado a nivel mundial, Amé-
rica Latina y el Caribe fueron res-
ponsables de 6.84 por ciento, y só-
lo Brasil y México contribuyeron 
con 3.96 por ciento, de acuerdo 
con la actualización más reciente 
de la base de datos de emisiones 
para la investigación atmosférica 
global de la Comisión Europea.

“Contribuimos poco, pero va-
mos a ser los primeros en ser im-
pactados por el cambio climático”, 
enfatizó Santetti. Entre estimados 
que intentan medir lo imprevisi-
ble del aumento de temperatura 
global, se calcula que la necesidad 
de financiamiento para paliar sus 
efectos es de 4 billones de dólares 
sólo en América Latina.

Enorme brecha

Lo irrefutable es que “no se está 
movilizando suficiente capital pa-
ra poder financiar esta brecha de 
mitigación y adaptación”, dijo San-
tetti. “Hay mayor financiamiento, 
pero sigue en montos muy meno-
res”. De los 4 billones que se re-
quieren en la región para cumplir 
con las metas de la Convención 
Marco de las Naciones Unidas so-
bre el Cambio Climático, se cuenta 
con un financiamiento de 800 mil 
millones de dólares, comparó.

“El financiamiento público no 
va a ser suficiente para lograr 
esas metas de crecimiento bajo 
en carbono”, advirtió; de ahí la 
necesidad de involucrar al sector 
privado. No obstante, el mantra 
inversionista: “ganancias a corto 
plazo de bajo riesgo”, hacen que 
el negocio verde no se perciba tan 
atractivo, pese a que empresas y 
fondos anuncian su presencia en 
este nicho.

En los proyectos de reforesta-
ción, “una plantación necesita al 
menos 10 a 15 años para empezar 
a producir (…); los inversionistas 
del sector financiero no tienen 
tanta paciencia, no pueden espe-
rar 15 años para empezar a ver un 
flujo de caja positivo”, explicó el 
director regional del GGGI, una 
organización intergubernamen-
tal abocada a promover el creci-
miento sostenible en los países 
en desarrollo y las economías 
emergentes.

De acuerdo con Santetti, el que 
no se generen ganancias a corto 
plazo es la barrera más tradicional 
de por qué no se ve un avance más 
acelerado en el mercado verde; a 
la “evidencia de que la clase de ac-
tivos que integran consideracio-
nes de cambio climático tienen un 
mejor rendimiento porque son ca-
paces de mitigar riesgos ambien-
tales, sociales, de gobernanza”.

El empujar este mercado finan-
ciero queda en un estira y afloja 
entre los sectores político y finan-
ciero, comentó. En las capacida-
des de los gobiernos se encuentra 
el diseñar políticas que puedan 
incentivar la integración de as-
pectos ambientales, sociales, de 
gobernanza en los instrumentos 
financieros; en las de los organis-
mos financieros internacionales, 
además de dar asistencia técnica, 
queda “demostrar que esas inver-
siones son posibles y rentables, 
tomar un riesgo que hoy el sector 
financiero no está dispuesto a 
tomar (...) ofreciendo recursos a 
largo plazo”.

El especialista hizo referencia 
a la Estrategia de Movilización de 
Financiamiento Sostenible de la 
Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público –documento guía que 
delinea la ruta de captación de 
recursos para fines ambientales 
y sociales en la próxima década–, 
así como de la taxonomía que la 
acompaña, donde se determina 
qué puede considerarse verde y 
qué no, para ser un esquema repli-
cado en las emisiones de privados.

No obstante, “es difícil hablar 
del enverdecimiento del sector 
financiero sin hablar de green-
washing” –la mercadotecnia de 
las organizaciones y empresas a 
través de temas ecológicos, sin 
que exista congruencia con sus 
prácticas de producción–, de ahí 
la necesidad de que también los 
instrumentos se acompañen de 
“ambiciosas” medidas de monito-
reo y reporte, reconoció Santetti.

“Muchas veces lo que vemos en 
las noticias es que se lanzó el pri-
mer instrumento. Lo interesante 
es qué pasa después y reportar los 
impactos”, enfatizó.

DORA VILLANUEVA

A menos de dos meses de que el 
Tren Maya inicie operaciones –se-
gún lo reiterado por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador–, 
la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público informó que el programa 
presupuestario se encuentra entre 
los que más rezago reportan en su 
gasto hasta septiembre y el avance 
físico en la parte más amplia de la 
obra alcanza 70.08 por ciento.

De los 126 mil 341.9 millones 
de pesos que el proyecto –como 
programa presupuestario a cargo 
de la Secretaría Defensa Nacional 
(Sedena)– debía ejercer hasta ese 
mes, sólo ha dispuesto de 60.4 por 
ciento del recurso, 74 mil 771 mi-
llones de pesos.

Los datos compilados por Ha-

cienda muestran que en total, para 
todo 2023, se tiene un presupuesto 
de 143 mil 73.3 millones de pesos 
para concluir el proyecto ferrovia-
rio. Además de los subejercicios, en 
el curso del año diversificó las áreas 
de la administración pública que 
ejercen recursos para completarlo 
antes de que cierre el año.

Hacienda muestra que al me-
nos tres áreas del gobierno federal 
cuentan con recursos para gastar 
en el “Proyecto Tren Maya”, con 
clave de inversión 2021W3N0001: 
la Sedena, Fonatur Tren Maya y 
el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo.

La información difundida para el 
tercer trimestre del año exhibe que 
se recortaron de 143 mil 73 millo-
nes de pesos a 131 mil 817 millones 
de pesos los recursos con que cuen-
ta Sedena para el “Proyecto Tren 
Maya”, y de los cuáles ha ejercido 
74 mil 771 millones de pesos.

No obstante, la mayor parte de 
recursos recortados a la Sedena 
sólo pasaron a otras áreas del go-
bierno federal bajo el ramo turis-

mo, sector que tuvo en un inicio el 
desarrollo de la obra, pero al que no 
se le asignaron recursos para este 
fin en 2023.

De cero pesos aprobados para 
que Fonatur Tren Maya tuviera 
este año relativo al proyecto ferro-
viario, ahora cuenta con 5 mil 862 
millones de pesos, de los que hasta 
septiembre había ejercido 3 mil 853 
millones.

Mientras al Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo se reasigna-
ron 35 millones para estudios de 
preinversión y 3 mil 776 millones 
como tal a la obra, de los cuáles esta 
unidad no ha gastado nada.

Aunque se registran retrasos en 
el gasto para concluir el Tren Maya 
en el ejercicio actual, el Ejecutivo 
pidió al Congreso 120 mil millones 
de pesos más para 2024, lo que du-
plicará el presupuesto a cargo de 
Sedena.

Rezago de más de 40 mil mdp
en el gasto presupuestado para
la construcción del Tren Maya

Financiamiento verde 
no llega a AL pese a su 
vulnerabilidad ante
el cambio climático
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ARTURO SÁNCHEZ, ENRIQUE
MÉNDEZ Y ALMA MUÑOZ

Petróleos Mexicanos (Pemex) cum-
plió con las disposiciones legales y 
normativas que son aplicables en la 
compra de la refinería Deer Park, en 
Texas, a la estadunidense Shell, de 
acuerdo con la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF).

En una auditoría presentada ayer 
como parte de la fiscalización de la 
Cuenta Pública 2022, la ASF revisó 

el proceso de adquisición de la refi-
nería y concluyó que de acuerdo con 
los Estados Financieros de Pemex al 
31 de diciembre de 2022, el monto 
total erogado fue de mil 540 millo-
nes 294 mil dólares, equivalentes a 
31 mil 610 millones 249 mil pesos.

Esa cifra se pagó con 23 mil mi-
llones de pesos recibidos del Fondo 
Nacional de Infraestructura (Fona-
din) y los obtenidos con un crédito 
puente por 8 mil 774 millones 244 
mil pesos; además, el socio limitado 
PMI Norteamérica SA de CV  capita-

lizó un adeudo de 266 millones 452 
mil dólares.

La ASF agregó que dado que los 
recursos que el Estado transfirió a 
Pemex para la adquisición de las 
acciones de Deer Park estaban en 
pesos, pero la compra se concretó 
en dólares, el cambio de divisas ge-
neró una pérdida por 163 millones 
998 mil pesos.

En el reporte, la ASF indica que 
durante el proceso de la auditoría, 
Pemex argumentó la confidenciali-
dad de diversa información relacio-

nada con la compra de la refinería, 
como el contrato para la adquisición 
de participación de Shell.

Al respecto, el organismo fiscali-
zador mencionó que en un principio 
sólo tuvo acceso a este documento a 
través de una dirección electrónica, 
y únicamente con permisos de visua-
lización. La entrega completa de la 
documentación que requirió “se 
realizó hasta en tanto se implemen-
taron los mecanismos para su ade-
cuado resguardo” y que finalmente 
“se atendieron los requerimientos”.

Avala compra de Deer Park la Auditoría Superior de la Federación

Hasta septiembre,
el avance físico era
de 70.08%: SHCP

▲ Detalle de estación de Teya 
del Tren Maya en Mérida, 
Yucatán. Foto Luis Castillo
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Otis y élite del PJF // Fondos para
Guerrero // Ladygelatinas no pudo

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

U
NA Y OTRA vez lo ha dicho, tras la 
primera evaluación de los estragos 
causados por el huracán Otis: el 
gobierno federal cuenta con re-
cursos suficientes para la recons-

trucción y atención de los damnificados, pero a 
partir de ayer a esos dineros podrían sumarse 
los más de 15 mil millones de pesos acumulados 
(el cochinito de la burocracia dorada) en los re-
cientemente extinguidos fideicomisos del Poder 
Judicial de la Federación.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador lo ha rei-
terado: para atender a las víctimas del huracán 
“hay fondos ilimitados; tenemos un recurso para 
eso, garantizado, pero además no se trata de 
fideicomisos, no se trata de fondos para atender 
emergencias. Cuando el pueblo de México nece-
sita apoyo se puede utilizar todo el presupuesto 
público, no hay límites; a la gente de Acapulco 
no le va a faltar nada”.

GARANTIZADOS, PUES, RECURSOS sufi-
cientes para el fin descrito. Pero a los dineros 
existentes, ahora el presidente López Obrador 
lanza una convocatoria que involucra y pone a 
prueba el alcance de la “solidaridad” y el “com-
promiso social” con México y los mexicanos de 
la burocracia dorada del Poder Judicial de la 
Federación (PJF), que no ha dejado de patalear 
por la extinción de su cochinito.

EN LA MAÑANERA de ayer, el mandatario 
lo detalló así: “propongo a los integrantes del 
Poder Judicial un acuerdo para que se destinen 
los 15 mil millones de pesos (de los fideicomisos) 
a beneficiar a los damnificados de Acapulco y 
que ellos (los integrantes de la burocracia dora-
da) formen parte del comité que va a vigilar la 
aplicación de esos fondos para que le llegue a la 
gente; pueden decir ‘estamos de acuerdo’, por-
que no les afecta en su presupuesto, no le afecta 
a los trabajadores; que ese dinero, que se tiene 
que regresar a la Tesorería de la Federación, el 
Ejecutivo lo aplique en beneficio del pueblo”.

LO ANTERIOR IMPLICA que esa burocracia 
dorada se abstenga de recurrir a la industria del 
amparo que regentea y haga caso omiso de la 
intención opositora de presentar una acción de 
inconstitucionalidad por la extinción de los fidei-
comisos (cancelados por el Congreso), porque 
con su “actitud positiva” (léase sin litigio) se agi-
lizaría la entrega de recursos a los damnificados, 
al igual que los que se canalizarán a la recons-

trucción de las zonas devastadas, amén de que 
ella misma formaría parte del equipo respon-
sable de vigilar el sano ejercicio de esos dineros 
para los fines descritos. Así, dijo el mandatario, 
“este acuerdo permitiría destrabar procesos ad-
ministrativos y agilizaría esta asignación, porque 
de lo contrario habría que esperar la aprobación 
y publicación del presupuesto y aguardar si no 
se presentan recursos legales contra esta apro-
bación”. El balón, pues, está en la cancha de la 
élite del Poder Judicial de la Federación.

LÓPEZ OBRADOR “INVITÓ” a la burocracia 
dorada a “no escuchar el canto de la sirenas, 
porque hay gente que la malaconseja”, al tiempo 
que exhortó a la élite del PJF a evitar acciones 
leguleyas en contra de la decisión de diputados 
y senadores (borrar del mapa 13 fideicomisos). 
“No puede corregir la plana en algo que tiene 
que ver con ingresos y presupuesto, porque eso 
le corresponde al Poder Legislativo. Si ya decidió 
el Congreso que esos fideicomiso son abusos, un 
fondo de privilegiados y ese dinero puede usarse 
en beneficio de la gente, ¿cómo van a alegar que 
actuó mal el Legislativo?” Y de pasadita le re-
cordó que viola el artículo 127 constitucional al 
obtener un ingreso mayor al del jefe del Ejecuti-
vo. “Que le bajen; tienen la obligación de cuidar 
el prestigio de la institución; no pueden seguir 
deteriorando la imagen”.

EN EL TRANSCURSO de la mañanera, el 
mandatario difundió una encuesta de la agencia 
Enkoll, publicada en El País, en la que la mayoría 
de los consultados (51 por ciento) se mostró a 
favor de la eliminación de los fideicomisos del 
Poder Judicial (34 por ciento en contra) y 54 por 
ciento de acuerdo con la reducción del presu-
puesto del PJF (32 por ciento en contra); 58 por 
ciento respondió que esa institución gasta más 
de lo que debería, y en materia de confianza en 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 62 
por ciento respondió poco-nada. Entonces, dijo, 
“si aceptan la propuesta esos números van a 
cambiar, porque la gente sabe reconocer cuando 
se rectifica”.

Las rebanadas del pastel

LADYGELATINAS SE QUEDÓ con las ganas: 
por “manifiesta e indudable improcedencia”, el 
titular del juzgado octavo de distrito en materia 
administrativa desechó oootroooo amparo pro-
movido por Xóchitl Gálvez. Se nota que no tiene 
nada qué hacer.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

CLARA ZEPEDA

Los mercados cambiario y acciona-
rio en México tuvieron un mal oc-
tubre. El conflicto bélico en Medio 
Oriente y un elevado nerviosismo 
por las tasas de referencia (costo del 
crédito), principalmente de Estados 
Unidos, elevaron la volatilidad del 
tipo de cambio y las bolsas.

El peso cerró ayer con una apre-
ciación de 0.17 por ciento, a 18.0255 
unidades por dólar spot, pero regis-
tró una caída de 3.43 por ciento en 
octubre, la tercera caída mensual 
al hilo, siendo de las monedas con 
mayor pérdida.

De acuerdo con datos del Banco 
de México, la moneda mexicana 
acumula una apreciación en el año 
de 7.6 por ciento frente a la divisa 
estadunidense.

Por su parte, la Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV) cayó 0.44 por 
ciento este martes, equivalente a 
215.48 puntos, para cerrar en 49 
mil 61.88 unidades y saldar el mes 
de octubre con una baja de 3.57 
por ciento nominal y 7 por ciento 
en dólares, ligando tres meses con-
secutivos de descensos, afectada 
por el desplome en el precio de las 
acciones de OMA (27.23 por cien-
to), GAP (26.58), Televisa (21.91), 
mientras entre las ganadoras están 
Quálitas (13.72 por ciento).

Lo anterior provocó que el índice 
acumulara una pérdida de alrede-
dor de 4 por ciento en el mes. El 
índice respetó los soportes entre 
las 48 mil 200 y 48 mil unidades, 
aunque no ha logrado superar la 
media móvil de 20 días que se plan-
tea como resistencia.

Los precios del barril de petró-
leo West Texas Intermediate (WTI), 
por su parte, disminuyeron ayer a 

un mínimo en dos meses, en medio 
de señales de enfriamiento de va-
rias grandes economías.

A pesar de los riesgos de una me-
nor oferta en el Medio Oriente, el 
WTI cerró octubre con un tropiezo  
de 10.45 por ciento, cotizando en 
81.30 dólares por barril. El mercado 
lo considera una corrección a la ba-
ja tras aumentar por cuatro meses 
consecutivos y elevarse en 33.34 
por ciento.

Las acciones estadunidenses se 
encaminaron a su tercer mes con-
secutivo de pérdidas, mientras los 
inversionistas sopesaban nuevos 
datos de confianza del consumidor 
y esperaban la próxima decisión 
política de la Reserva Federal para 
hoy miércoles.

El índice de referencia S&P 500 
subió 0.65 por ciento, a 4 mil 193.80 
puntos, mientras el Dow Jones y el 
Nasdaq, de gran tecnología, incre-
mentaron 0.38 y 0.48 por ciento, 
respectivamente. El S&P 500 cayó 
2.2 por ciento en octubre, su tercer 
mes a la baja.

Los bonos subieron después de 
que el Tesoro estadunidense redu-
jera su estimación de cuánto necesi-
taría pedir prestado el gobierno en 
el cuarto trimestre, aliviando algo 
de presión sobre las acciones. El 
rendimiento de los bonos del Tesoro 
a 10 años terminó el día de negocia-
ción estable y cotiza en torno a 4.87 
por ciento.

Las autoridades de la Reserva Fe-
deral han insinuado que el reciente 
aumento de los rendimientos de los 
bonos del Tesoro podría ser un fac-
tor en su toma de decisiones, dado 
su efecto restrictivo. Los inversio-
nistas están muy centrados en si el 
banco central mantendrá las tasas 
de interés estables, como esperan 
la mayoría de los analistas.

La bolsa, con balance 
negativo en octubre; el 
peso tropieza de nuevo

CLARA ZEPEDA

Con la mira puesta en el mercado 
accionario, pues ya tiene el “tamaño 
significativo” para considerar una 
oferta pública inicial de acciones 
para seguir creciendo, Banca Mifel 
dio su primer paso al debutar en la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV), 
con una emisión de bonos verdes 
por mil 500 millones de pesos, el 
segundo de una entidad bancaria 
en llegar a la institución bursátil.

Con el respaldo de Fideicomi-
sos Instituidos en Relación con la 
Agricultura (FIRA), Banca Mifel 
destinará dichos recursos, más el 
remanente de 3 mil 500 millones de 
pesos de 5 mil millones de los que 
consta el programa de los bonos 
verdes, para proporcionar financia-
miento al sector primario en el país 
para reducir la huella de carbono.

“Como son proyectos tecnifica-

dos –grandes o de gran calado– a 
mediano plazo porque son inver-
naderos y apoyamos en la parte 
de infraestructura, son créditos 
que pueden ser del orden de entre 
100 y 400 millones de pesos, y para 
promediar 200 millones dividido en 
la emisión total de 5 mil millones 
de pesos (25 proyectos), ese sería 
la cantidad de acreditados que 
podríamos apoyar”, reveló Daniel 
Becker, presidente y fundador del 
Grupo Financiero Mifel.

En conferencia de prensa, tras 
el campanazo para celebrar la 
emisión, Becker declaró que es-
tán explorando cualquier posibi-
lidad para seguir con sus planes 
de crecimiento.

“Vamos a ir al mercado el próxi-
mo año, a pesar de los aconteci-
mientos tan relevantes como loca-
les e internacionales, exploraremos 
si hay una ventana (para hacer una 
OPI en la bolsa)”, estimó.

▲ Miles de personas sufren los estragos del paso del huracan Otis por Acapulco. Autoridades se 
enfocan en rehabilitar los servicios de luz, agua e Internet. Foto Alfredo Domínguez

Debuta Banca Mifel en la BMV 
con emisión de bonos verdes
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JULIO GUTIÉRREZ

El sólido dinamismo que mantie-
ne la economía mexicana se ve 
reflejado en una mayor demanda 
de financiamiento por parte de las 
familias, pues hay más empleo y los 
salarios han aumentado. Esto ha 
permitido a BBVA, el banco de ma-
yor presencia en el país, incremen-
tar su colocación de préstamos y 
obtener ganancias históricas en 
los primeros nueve meses del año.

Entre enero y septiembre, el 
banco de origen español obtuvo 
ganancias que sumaron 76 mil 419 
millones de pesos, un aumento de 
22.3 por ciento respecto a los 62 
mil 499 millones obtenidos en el 
mismo lapso del año previo.

En conferencia de prensa, 
Eduardo Osuna Osuna, vicepresi-
dente y director general de BBVA 
México, indicó que estos resulta-
dos son posibles debido a que la 
economía del país ha tenido un 
desempeño mucho mejor al es-
perado a principios del año, y si 
bien, la institución estima que el 
crecimiento sea de 3.1 por ciento, 
es posible que dicha proyección 
suba a 3.6 por ciento.

Ignacio de la Luz, director ge-
neral de finanzas de la institución, 
indicó que la división mexicana 
contribuyó con 66.9 por ciento de 
la utilidad neta que obtuvo BBVA 
a escala global, pues aportó 3 mil 
987 millones de pesos de los 5 mil 
961 millones reportados entre ene-
ro y septiembre.

Osuna Osuna planteó que los 
resultados del banco “son un refle-
jo de la actividad económica”, y al 
cierre de septiembre el saldo de la 
cartera de crédito alcanzó un mon-
to de un billón 607 mil millones de 
pesos, cifra 11.4 por ciento superior 
respecto a lo reportado al concluir 

el noveno mes del año previo.
De dicho monto, 725 mil millo-

nes de pesos corresponden a cré-
ditos destinados a las familias (tar-
jetas de crédito, consumo, autos e 
hipotecas), y dicho saldo aumentó 
13.9 por ciento; en el segmento de 
empresas (corporativos, pequeñas 
y medianas) el monto alcanzó 658 
mil millones de pesos, lo que sig-
nificó un alza de 10.1 por ciento.

“Vemos un cierre de año con ma-
yor actividad… Hay más crédito por 
la actividad económica y por más 
personas que se suman al sistema 
financiero… La reincorporación 
al sector formal demanda crédito, 
hay más empleo, mayores salarios, 
aparte del turismo y las remesas… 
Vamos a cerrar con un muy buen 
volumen”, dijo Osuna Osuna.

Al concluir el tercer trimestre, el 
saldo de la cartera vencida se situó 
en 26 mil 70 millones de pesos, ci-
fra 7.1 por ciento mayor respecto a 
los 24 mil 353 millones reportados 
en septiembre de 2022.

Osuna Osuna planteó que el alza 
en los niveles de impago obedece al 

incremento de las tasas de interés 
y por los saneamientos que se rea-
lizaron luego de la pandemia; sin 
embargo, no es preocupante dicho 
aumento, ya que si no, la institu-
ción no seguiría con el otorgamien-
to de nuevos préstamos, sobre todo 
tarjetas de crédito.

“Sí, hay un repunte en la morosi-
dad, pero es un repunte supercon-
trolado, lo que debemos esperar 
es mayor crecimiento del crédito.”

Durante el tercer trimestre del 
año, el banco reportó ganancias 
por 24 mil 879 millones de pesos, 
un alza de 4.5 por ciento respecto a 
los 23 mil 805 millones reportados 
entre julio y septiembre de 2022.

El directivo destacó que el ban-
co cada vez obtiene menos ingresos 
por el cobro de comisiones, pues 
hasta el cierre de septiembre ha 
eliminado mil 180 conceptos que 
se cobraban a los clientes, la pro-
porción de éstas sobre los ingresos 
totales disminuyó 6.7 puntos por-
centuales entre 2013 y 2023, y el co-
bro promedio a cada cliente pasó de 
654 a 503 pesos de 2019 a la fecha.
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BRAULIO CARBAJAL 

En septiembre de 2023, el saldo 
del financiamiento otorgado por 
la banca comercial se ubicó en 9 
billones 169 mil millones de pesos, 
un aumento de 5.7 por ciento frente 
a igual periodo de 2022, reveló este 
martes el Banco de México (BdeM). 

En su reporte de Agregados Mo-
netarios, el banco central detalló 
que el crédito otorgado al sector 
privado, que constituye 67 por 
ciento del total, fue de 6 billones 93 
mil millones de pesos, un aumento 
anual de 6.1 por ciento. 

Por su parte, el financiamiento al 
sector público federal, que repre-
senta 24 por ciento del financia-
miento total, se situó en 2 billones 
199 mil millones de pesos, un cre-
cimiento de 4.7 por ciento frente a 
septiembre del año pasado. 

En tanto, el saldo de los présta-
mos a los estados y municipios, con 
una participación de 4 por ciento 
del financiamiento total otorgado 
por la banca comercial, se ubicó en 
381 mil millones de pesos, un incre-
mento anual de 7.2 por ciento.

En lo que se refiere al saldo del 
financiamiento vigente, es decir, 
descontando el que se ha pagado 
y el vencido por impago, al cierre 
de septiembre ascendió a 5 billones 
857 mil millones de pesos, un avan-
ce de 6.2 por ciento respecto a igual 
periodo del año pasado. 

Del saldo anterior, un billón 361 
mil millones de pesos se destinaron 
al crédito al consumo, lo que impli-
có una tasa positiva de 13.5 por 
ciento, mientras el saldo del crédito 
a la vivienda fue de un billón 294 
mil millones de pesos, creciendo 5.2 
por ciento de manera anual.

Por su parte, el crédito a empre-
sas no financieras y personas físicas 
con actividad empresarial tuvo un 
saldo de 3 billones 66 mil millones 
de pesos, incrementándose 3 por 
ciento de forma anual. 

Apoyo a estados y municipios

Por el lado de la banca de desa-
rrollo, es decir, la que pertenece 
al gobierno, el BdeM informó que 
el financiamiento otorgado hasta 
septiembre pasado ascendió a un 
billón 997 mil millones de pesos, 
mostrando una reducción anual 
de 1.6 por ciento. 

De dicho monto, 618 mil millones 
de pesos correspondieron al finan-
ciamiento canalizado al sector pri-
vado, con una participación de 31 
por ciento del total, lo que significó 
un decremento de 2.2 por ciento 
frente a septiembre de 2022.  

El financiamiento a estados y 
municipios, que representa 14 por 
ciento del total, reportó un saldo 
de 281 mil millones de pesos, una 
expansión de 1.1 por ciento anual. 
En tanto, financiamiento al sector 
público federal, cuya proporción es 
de 43 por ciento del total, se situó en 
855 mil millones, un crecimiento de 
3.7 por ciento respecto a igual mes 
de 2022.

REUTERS

El oro bajó ayer, pero cerró su 
mejor mes desde marzo, ya que 
la guerra entre Israel y Hamas 
alentó la demanda para refugio, 
mientras la atención se centraba 
en la reunión de política moneta-
ria del banco central de Estados 
Unidos de esta semana. 

El lingote tocó su mínimo en 
siete meses en mil 809.50 dólares 
el 6 de octubre, un día antes del 
ataque de Hamas a Israel.

Pero, después de que los inver-
sores se refugiaron de la crisis, la 
subida para octubre suma 7 por 
ciento. El oro al contado (XAU) 
cayó 0.8 por ciento a mil 980.71 
dólares onza, tras haber alcanza-
do 2 mil 7.59 dólares en la sesión 
anterior. 

Según la herramienta Fed-
Watch, los mercados esperan que 
la Reserva Federal mantenga sin 
cambio las tasas de interés en la 
reunión de esta semana.

En tanto, el yen se hundió de 
forma generalizada el martes y 
tocó un mínimo de 15 años an-
te el euro y un piso de un año 
frente al dólar, tras el limitado 
paso dado por el Banco de Japón 
(BofJ) para poner fin a años de 
estímulos monetarios que no lo-
gró apaciguar a algunos inverso-
res, que esperaban una acción 
mayor. 

Al término de su reunión de po-
lítica monetaria de dos días, el Bo-
fJ aflojó aún más su control sobre 
las tasas de interés a largo plazo 
al ajustar nuevamente su política 
de control de rendimiento de los 
bonos, dando otro pequeño paso 

hacia el desmantelamiento de su 
controvertido estímulo moneta-
rio de la última década.

El BofJ dijo que mantendría el 
rendimiento de la deuda públi-
ca a 10 años en torno a cero por 
ciento establecido en su control 
de la curva de rendimientos, pero 
redefinió el uno por ciento como 
un “límite superior” flexible en 
lugar de un tope rígido. También 
eliminó la promesa de defender 
el nivel con ofertas de compra 
ilimitada de bonos.

El euro avanzó a un máximo 
de 15 años frente a la divisa japo-
nesa, con una subida de 1.3 por 
ciento a 160.20 yenes.

Ganancias de BBVA refl ejan el desempeño
de la economía mexicana, destaca director

Crédito de la 
banca creció 
5.7% en 
septiembre

Repunta el oro por guerra en Medio Oriente

REUTERS
WASHINGTON

La confianza de los consumidores 
estadunidenses descendió por ter-
cer mes consecutivo en octubre, en 
medio de la persistente preocupa-
ción por la inflación, el aumento 
en los costos de los préstamos y el 
entorno político.

The Conference Board dijo que su 
índice de confianza del consumidor 
cayó desde 104.3 puntos, con cifras 
revisadas en septiembre, a 102.6 en 
octubre. Los economistas consulta-
dos por Reuters habían pronostica-
do que el índice bajaría a 100 desde 
los 103.0 previamente informados.

“Las respuestas por escrito 
muestran que los consumidores 
siguen preocupados por el aumen-
to de los precios en general, y por 
los precios de los alimentos y la 
gasolina en particular”, dijo Dana 
Peterson, economista jefe de The 
Conference Board.

“Los consumidores también ex-
presaron su preocupación por la 
situación política y la subida de las 
tasas de interés. También aumen-
taron las preocupaciones en torno 
a la guerra/conflictos, en medio de 
la reciente agitación en Oriente Me-
dio”, revela el informe

Suben precios de la vivienda

Los precios de la vivienda subieron 
5.6 por ciento anual en agosto, fren-
te a 4.6 por ciento del mes anterior, 
reportó la Agencia Federal de Fi-
nanciación de la Vivienda. 

▲ Imagen de archivo. Lingotes 
de oro en el Shinhan Bank de 
Seúl, Corea del Sur. Foto Afp

Entre enero y 
septiembre llegaron
a 76 mil mdp, un 
aumento de 22.3%

Confi anza de 
consumidores 
en EU cae por 
tercera ocasión
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Fuerzas israelíes comenzaron ope-
raciones dirigidas al vasto sistema 
de túneles de Hamas, que está en 
vías de convertirse en un ambiente 
mortal, por los intensos combates 
en la batalla por el control de Gaza.

Los ataques de sondeo en el 
noroeste del territorio están dise-
ñados para probar las defensas de 
Hamas en los cientos de kilómetros 
de pasajes subterráneos, y para aco-
piar información con vistas al com-
bate que se avecina a medida que la 
invasión israelí por tierra continúa 
ganando impulso. 

Los choques se han intensificado 
en alcance y magnitud; las Fuerzas 
de Defensa Israelíes (FDI) buscan 
aislar y rodear la ciudad de Gaza, 
donde tiene su base el grueso de los 
combatientes de Hamas, sus líderes 
y su arsenal. Ambos lados afirman 
haber causado daño al adversario. 

Más de 20 mil efectivos de las FDI 
están ahora en Gaza, según fuentes 
militares israelíes. El ejército asegu-
ra haber eliminado a “docenas de 
terroristas” en el noroeste de Gaza, 
destruido una base de Hamas, lan-
zamisiles y puestos de observación, 
y capturado depósitos de armas y 
bombas. 

Un enorme cráter fue visto en el 
campo de refugiados Jabaliya, en 
las afueras de la ciudad de Gaza, 
donde fueron destruidas varias cua-
dras de edificios de departamentos 
en una zona residencial. El ministe-
rio de Salud de Gaza afirma que por 
lo menos 50 personas murieron allí 
y 150 sufrieron heridas. 

El ejército israelí afirmó ayer que 
realizó un ataque a gran escala en 
Jabaliya contra infraestructura de 
Hamas, “que se había apropiado de 
edificios civiles”, y que los túneles 
bajo los edificios se derrumbaron. 
Aseguró que dio muerte a gran nú-
mero de militantes de Hamas, entre 
ellos Ibrahim Bari, quien se dice que 
supervisaba las operaciones en la 
parte norte de la franja. 

Hamas reportó haber dado muer-
te a un soldado israelí y destruido 
vehículos blindados en el norte de 
Gaza, inhabilitado un tanque cerca 
de Zeitoun con un cohete antitan-
que, lesionado a soldados y dañado 
un buldócer en Beit Hanoun.

La Brigada Islámica, otro grupo 
militante en la franja, afirmó haber 
atacado con misiles las poblaciones 
de Erez y Al-Atatra, en el norte.

El gobierno israelí ha difundi-
do imágenes de tanques Merkeva 
avanzando hacia calles derruidas, 
con acompañamiento de infantería. 
Se han visto buldóceres Caterpillar 
D9 derribando obstáculos en el ca-
mino. 

Sin embargo, los comandantes is-
raelíes se muestran cautelosos en 
cuanto a desplegar tropas dema-
siado aprisa contra un enemigo 
bien armado que, según se cree, ha 
estado haciendo planes de guerra 
durante más de 18 meses. 

“No hay necesidad de apresurar-
se; se trata de ir centímetro a centí-
metro, metro a metro, tratando de 
evitar bajas y de matar a cuantos 
terroristas de Hamas sea posible”, 
indicó Amos Yadlin, ex jefe de inte-
ligencia de la defensa israelí. 

“Es un movimiento muy lento pa-
ra asegurarnos de despejar todos 
los túneles y proteger a nuestras 
fuerzas. Moverse rápido no es bue-
na idea aquí.” 

Preocupación por rehenes; 
la cifra se eleva a 240 

Así como por los riesgos de sufrir 
muchas bajas militares, hay preo-
cupación por los rehenes, cuyo nú-
mero se ha elevado a 240 en una 
estimación revisada, la mayoría de 
los cuales se cree que están cautivos 
en los túneles para convertirlos en 
escudos humanos. 

Familiares de los plagiados han 
desplegado una campaña incesante 
para recuperarlos. Se han reunido 
con el primer ministro Benjamin 
Netanyahu y con el ministro de 
Defensa, Yoav Gallant, y presionan 
por un intercambio de los rehenes 
por prisioneros palestinos en las 
cárceles israelíes, cuyo número se 
calcula en más de 10 mil ahora, 
después de extensos arrestos en 
Cisjordania. 

Tanto Netanyahu como Gallant 
han sostenido que uno de los prime-
ros objetivos de la ofensiva militar 
es llevar de regreso a los rehenes. 

Uno de los cautivos, Ori Megi-
dish, una mujer soldado de 19 años, 
fue liberada por fuerzas israelíes la 
noche del lunes. Pero fuentes de 
la defensa advierten contra tener 
demasiadas expectativas de encon-
trar y rescatar a un alto número de 
cautivos, pues la inteligencia sugie-
re que los están llevando de un lado 
a otro. 

Hay indignación en algunas fami-
lias, después de informes de que el 
gobierno catarí, que tiene influen-
cia sobre Hamas y había arreglado 
la liberación de cuatro rehenes, es-
taba en el proceso de liberar a otros 
50 cuando comenzó la invasión. 

Altos oficiales israelíes recono-
cen en privado que se ha dado cierto 
grado de desilusión. 

El viernes pasado se dijo que 
equipos médicos recibieron indi-
cación de preparar planes de con-
tingencia para recibir docenas de 
rehenes, pero resultó que eran las 
últimas etapas de la planeación pa-
ra un ataque por tierra. 

El plan global de Israel en el te-
rreno parece ser rodear y aislar la 
ciudad de Gaza, donde radican los 
mandos de Hamas y los oficiales de 
mayor rango. 

Las imágenes muestran tanques 
israelíes cerca de Bait Lahoun, en 
el noreste de la ciudad. 

Videos exhibidos en las redes 
sociales el fin de semana mostra-
ban soldados israelíes izando una 
bandera de su país en la azotea de 
un hotel de playa, que algunos afir-
maron que estaba en la ciudad de 
Gaza. En realidad está tres kilóme-
tros al norte. 

Imágenes de satélite mostraron 
un grupo de tanques israelíes cer-
ca de la ciudad de Beit Hanoun, 
unos seis kilómetros al noreste de 

la ciudad de Gaza. Otras imágenes 
mostraron más vehículos blindados 
concentrados a unos cuatro kilóme-
tros de la ciudad, disparando a un 
auto civil. 

El ataque ocurrió en una zona 
donde el ejército israelí ha orde-
nado a los civiles salir de sus casas 
en el norte y en la ciudad de Gaza. 
Cuando se dé la entrada en Gaza, 
las tropas israelíes enfrentarán la 
intimidante tarea de combatir en 
los túneles.  

Ben Milch, comandante del ejér-
cito israelí que estuvo en el cuerpo 
de ingenieros de combate en la gue-
rra de Gaza de 2014, comentó que 
la red de túneles es ahora sustan-
cialmente mayor: “Allí donde sólo 
teníamos que tomar decenas de 
túneles, el reto hoy será de cientos 
de túneles, kilómetros y más kiló-
metros: una verdadera fortaleza 
subterránea que Hamas ha cons-
truido. 

“Por eso las FDI están aplicando 
un enfoque metódico y lento, para 
asegurarse de cubrir todas las bases 
y de que eliminan los túneles con-
forme avancen, para que no sean 
emboscados desde atrás, por los 
costados y así. Es un trabajo vital 
el que se necesita hacer.” 

© The Independent
Traducción: Jorge Anaya

Ingeniero de 
Al Jazeera 
pierde a 19 
familiares en 
bombardeo 
de Tel Aviv 

 DE LA REDACCIÓN

La cadena catarí Al Jazeera de-
nunció la “masacre” de 19 fami-
liares de su ingeniero de trans-
misiones de su oficina en Gaza, 
Mohamed Abu Al-Qumsan, por 
el bombardeo israelí lanzado 
ayer contra el campo de refu-
giados de Jabaliya, incluidos su 
padre y dos hermanas.

“Al Jazeera condena con ve-
hemencia el atroz e indiscrimi-
nado bombardeo israelí que ha 
resultado en la muerte de 19 
familiares de nuestro dedicado 
ingeniero del SNG, Mohamed 
Abu Al-Qumsan”, indicó en un 
comunicado Al Jazeera. En el 
ataque murieron 50 personas.

“Este acto imperdonable, du-
rante la masacre de Jabaliya, se 
cobró la vida del padre de Moha-
med, dos hermanas, ocho sobri-
nos y sobrinas, su hermano, la es-
posa de su hermano y sus cuatro 
hijos, su cuñada y un tío”, detalló.

El ataque se produjo días des-
pués de que la esposa, el hijo, la 
hija y el nieto del corresponsal 
en árabe de Al Jazeera en Gaza, 
Wael Dahdouh, murieron en otro 
bombardeo aéreo israelí.

CPJ: son ya 31 periodistas 
muertos por el conflicto 

En tanto, el Comité para la 
Protección de Periodistas (CPJ) 
informó que ya son 31 los comu-
nicadores que han muerto en la 
guerra de Israel contra la franja 
de Gaza. Entre las víctimas mor-
tales hay 26 palestinos, cuatro 
israelíes y un libanés. Además, 
hay ocho reporteros heridos y 
nueve desaparecidos o deteni-
dos, según el balance actualiza-
do hasta el lunes pasado.

El organismo investiga todos 
los informes, incluidos los no con-
firmados sobre otros periodistas 
asesinados, desaparecidos, dete-
nidos, heridos o amenazados, y 
sobre daños a oficinas de medio 
y viviendas de comunicadores.

“El CPJ enfatiza que los perio-
distas son civiles que realizan un 
trabajo importante en tiempos 
de crisis y no deben ser el objeti-
vo de las partes del conflicto. Los 
periodistas de toda la región es-
tán haciendo grandes sacrificios 
para cubrir este conflicto desaga-
rrador”, declaró el coordinador 
de CPJ para Medio Oriente y el 
norte de África, Sherif Mansur.

La organización Reporteros 
Sin Fronteras publicó el fin de 
semana una investigación sobre 
la muerte del camarógrafo de 
Reuters Isam Abdulá, en el sur 
de Líbano, “en un ataque delibe-
rado” procedente de la frontera 
israelí contra periodistas de va-
rias agencias internacionales.

Israel va contra vasta red de 
túneles de Hamas en Gaza 
Más de 20 mil efectivos se enfrascan en fi eros combates con el grupo 

islámico // Ambos bandos afi rman haber causado daños al adversario  
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▲ Palestinos junto a familiares 
muertos durante el bombardeo 
israelí en Gaza, ayer, frente a 
la morgue en Deir al Balah. 
En tanto, el operador de 
telecomunicaciones palestino 
informó que la conexión a 
Internet y de teléfono quedó 
cortada totalmente hoy en la 
franja. Foto Ap
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El gobierno del presidente de Bo-
livia, Luis Arce, anunció ayer la 
ruptura de relaciones diplomáticas 
con Israel ante los “crímenes de lesa 
humanidad contra el pueblo pales-
tino”, convirtiéndose en el primer 
país latinoamericano que asume es-
ta decisión, al tiempo que sus pares 
de Chile, Gabriel Boric y Colombia, 
Gustavo Petro, llamaron a sus res-
pectivos embajadores en Tel Aviv, 
en una muestra de rechazo frente 
a la ofensiva israelí. 

La ministra de la presidencia bo-
liviana, María Nela Prada, anunció 
la ruptura de vínculos diplomáticos 
con el Estado israelí, tras una reu-
nión entre Arce y el embajador 
palestino, Mahmoud Elalwani. El 
mandatario boliviano en su cuenta 
de X “repudió los crímenes de gue-

rra que se cometen en Gaza” y ma-
nifestó expresamente al embajador 
palestino su solidaridad y la del pue-
blo boliviano. “No podemos callar y 
seguir permitiendo el sufrimiento 
del pueblo palestino, sobre todo de 
niñas y niños, que tienen derecho a 
vivir en paz”, publicó Arce.

Por su parte, Petro anunció en su 
cuenta de X: “He decidido llamar 
a consulta a nuestra embajadora 
en Israel. Si este país no detiene la 
masacre del pueblo palestino no 
podemos estar allá".

En el mismo sentido, Boric con-
denó “enérgicamente” lo que con-
sideró “inaceptables violaciones del 
Derecho Internacional Humanita-
rio” al informar en X que llamó a 

consultas al embajador de Chile en 
Israel, Jorge Carvajal.  Este tipo de 
llamados en el sistema diplomáti-
co suele representar una protesta 
más potente que las declaraciones 
oficiales.

El presidente chileno agregó que 
“observa con gran preocupación 
que dichas operaciones militares 
–que a estas alturas de su desarrollo 
comportan un castigo colectivo a la 
población civil palestina en Gaza– 
no respetan normas fundamentales 
del derecho internacional, como lo 
demuestran las más de 8 mil vícti-
mas civiles, la mayoría mujeres y 
niños”.

En el caso de Bolivia, no es la 
primera vez que ese país expulsa al 

embajador israelí. Lo hizo en 2009 
durante la presidencia de Evo Mo-
rales, por otro conflicto entre Israel 
y Hamas. Las relaciones fueron res-
tablecidas en el régimen de facto de 
Jeanine Áñez entre 2019-2020.

El ex mandatario Evo Morales 
había pedido a Arce una condena 
más firme contra Israel y, tras la 
decisión del gobierno, dijo que la 
ruptura de relaciones “no es sufi-
ciente”, “debe declarar al Estado de 
Israel como un Estado terrorista”, 
escribió en su cuenta de X.

Por su parte Hamas, en un comu-
nicado, saludó el anuncio de Bolivia 
y expresó su "gran estima" por la 
decisión. El gobierno israelí no se 
ha pronunciado de momento.

En tanto, las protestas contra la 
ofensiva militar israelí en la franja 
de Gaza continuaron en as ciudades 
de Ramalá-Hebrón, Cisjordania; 
Londres, Gran Bretaña; Aarhus, 
Dinamarca; Beirut, Líbano; Quetta, 
Pakistán; Chennai, India; Manila, 
Filipinas, Río de Janeiro, Brasil, 
entre otras. 

 En esta última, el mandatario 
brasileño, Luiz Inácio Lula da Sil-
va, dijo que duele“ cuando veo a 3 
mil niños morir en Gaza en una gue-
rra que ellos no reivindicaron... los 
irresponsables que la hicieron aho-
ra lloran la muerte de esos niños… 
Añoro los tiempos en que la guerra 
era de soldados, con espadas”.

Agregó: “estamos viendo por pri-
mera vez un conflicto en el que la 
mayoría de los muertos son niños. 
Y nadie tiene responsabilidad, y no 
podemos presentar una carta de la 
ONU convenciendo a la gente que 
está ganando de que no es posible.”

 BEL TREW  
THE INDEPENDENT 
TEL AVIV

Más de 50 palestinos perecieron y 
al menos 150 resultaron heridos en 
los ataques aéreos israelíes al cam-
po de refugiados de Jabaliya, en el 
norte de Gaza, informó el director 
del Hospital Indonesio en Gaza. En 
entrevista con Al Jazeera, expresó 
el temor de que las cifras aumenten 
después de que varios edificios re-
sidenciales fueron destruidos en el 
bombardeo. 

Las Fuerzas de Defensa Israelíes 
(FDI) admitieron haber realizado 
los ataques, y afirmaron haberse 
enfocado en infraestructura de Ha-
mas, “que había tomado edificios 
civiles”, y que los muertos eran mi-
litantes de ese grupo. 

Hazem Quassem, vocero de Ha-
mas, negó la versión de las FDI, y 
las acusó de tratar de justificar “su 
atroz crimen” contra civiles.

El ataque viene en momentos 
en que la autoridad fronteriza pa-
lestina señaló que el cruce de Rafá 

será abierto hoy para permitir que 
81 palestinos muy lastimados sean 
tratados en hospitales egipcios. 

Fotografías de la escena del ata-
que muestran la devastación cau-
sada, y a civiles cavando entre los 
escombros para recuperar a los 
muertos y heridos. 

Mohammed Hawajreh, enfer-
mero con Médicos Sin Fronte-
ras, declaró a The Independent: 
“Niños pequeños llegaron al 
hospital con heridas profundas y 
quemaduras.“Llegaron sin sus fa-
milias. Muchos gritaban y pregun-
taban por sus padres. Me quedé con 
ellos hasta que pudimos encontrar 
un lugar, pues el hospital está reple-
to de pacientes”.  

En un comunicado ayer por la no-
che, el ministerio de Salud en Gaza 
advirtió que el Complejo Médico de 
Shifa y el Hospital Indonesio, que 
atienden a los heridos en el ataque 
a Jabaliya, están a pocas horas de 
cerrar, al agotarse el combustible. 
Señaló: “enviamos una llamada de 
socorro a las naciones para salvar a 
42 niños que están en soporte a la 
vida en incubadoras, 62 heridos y 
pacientes en respiración artificial, 
650 pacientes con insuficiencia 
renal, miles de operaciones pen-
dientes en los quirófanos, y otros 
pacientes y heridos. 

“Llamamos a todos los dueños de 
gasolineras o a nuestra gente que 
tenga cualquier cantidad de com-
bustible o sepa de algún lugar con 
existencias de combustible, que lo 
surtan al complejo médico Al-Shifa 
y al Hospital Indonesio para salvar 
las vidas de los heridos y enfermos.” 

Mientras se intensifica la batalla 
en territorio palestino, el primer 
ministro israelí, Benjamin Netan-
yahu, ha desoído llamadas interna-
cionales a un alto a la lucha, que se 
ha librado desde que Hamas lanzó 
el 7 de octubre ataques en los que 
mató a mil 400 personas, de acuer-
do con autoridades israelíes. 

El ministerio palestino de Salud 
informó que 8 mil 525 personas han 
muerto por los ataques, entre ellas 
3 mil 542 niños, cifra que la orga-
nización Save the Children precisa 
que ha superado el número de me-
nores muertos en todos los conflic-
tos en el mundo desde 2019. Casi 
mil niños más están desaparecidos, 
añadió el organismo. 

El rápido aumento de muertes ha 
generado llamadas de la comunidad 
internacional, incluso de Estados 
Unidos, principal aliado de Israel, 
para hacer una pausa en los com-
bates que permita el paso de ayuda 
humanitaria. 

Israel ha sellado Gaza y rechaza 
permitir la entrada de comida, com-
bustible y suministros médicos, adu-
ciendo que podrían ser usados por 
Hamas en la guerra. En Washing-
ton, el secretario estadunidense de 
Estado, Antony Blinken, destacó 
la importancia de dar asistencia de 

seguridad a Israel y ayuda humani-
taria a palestinos en Gaza. 

“Sin auxilio humanitario pronto y 
sostenido, el conflicto tiene muchas 
más probabilidades de extenderse, 
el sufrimiento crecerá, y Hamas y 
sus patrocinadores se beneficiarán 
al ostentarse como los salvadores 
de la desesperación que ellos mis-
mos crearon”, manifestó. 

Un funcionario de la Organiza-
ción Mundial de la Salud advirtió 
que “una catástrofe de salud públi-
ca” es inminente en Gaza. 

La noche del lunes, ataques aé-
reos cerca del Hospital Indonesio, 
en el norte de Gaza, causaron un 
corte de energía, y los médicos dije-
ron temer por la vida de 250 palesti-
nos heridos a quienes se atiende allí, 
al agotarse el combustible. “Que-
darnos sin éste significará la muer-
te inevitable de muchos pacientes”, 
declaró el doctor Moaeen Al-Masri.

En Ginebra, James Elder, voce-
ro de la agencia de la ONU para los 
niños, advirtió del riesgo de muer-
tes de infantes por deshidratación. 
Niños en Gaza enferman por beber 
agua salobre, señaló. 

“La protección de civiles de am-
bos bandos es prioritaria y debería 
ser respetada en todo momento”, 
expresó el jefe de la ONU en una de-

claración. “El derecho humanitario 
internacional fija reglas claras que 
no se pueden pasar por alto. No es 
menú a la carta ni se puede aplicar 
de manera selectiva”. 

ONU: 940 niños están 
desaparecidos

En Gaza se informa de “940 niños 
desaparecidos, de los cuales se cree 
que algunos están aprisionados bajo 
los escombros de edificios aplasta-
dos por los ataques aéreos”, dijo. 

Hasta ahora ha llegado al encla-
ve sitiado un número de camiones 
con ayuda humanitaria significati-
vamente menor del que se necesi-
ta. Los camiones entraron en Gaza 
desde Egipto a través de Rafá, el 
principal punto de cruce que no 
hace frontera con Israel. 

(Información adicional de Maira Butt)
© The Independent

Traducción: Jorge Anaya
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Bombardeo de 
Tel Aviv a campo 
de refugiados 
en Jabaliya deja 
50 muertos

Bolivia rompe nexos diplomáticos con Israel; 
Chile y Colombia convocan a sus embajadores

▲ Palestinos buscan sobrevi-
vientes entre los escombros de 
edificios destruidos, luego de 
los ataques aéreos israelíes, 
ayer en el campo de refugiados 
de Jabaliya, en las afueras de la 
ciudad de Gaza. Foto Ap

El número de 
palestinos 
abatidos supera 
los 8 mil 500; de 
ellos 3 mil 500 
son menores



Hutíes de 
Yemen 
reivindican 
ataque con 
drones a 
Tel Aviv
AFP, EUROPA PRESS 
AP Y SPUTNIK 
SANÁ

Los rebeldes hutíes de Yemen, apo-
yados por Irán, reivindicaron ayer 
el ataque con drones a Israel en 
represalia por la guerra contra la 
franja de Gaza, informó a la agencia 
Afp un alto mando de esta milicia 
apoyada por Irán.

El portavoz de las fuerzas rebel-
des yemeníes, Yahya Sari, indicó 
que realizaron un “ataque a gran 
escala” contra “objetivos israelíes 
en los territorios palestinos ocupa-
dos”, y subrayó que se trata de la 
tercera operación de este tipo “en 
apoyo al pueblo palestino”.

Antes, el ejército israelí señaló 
que interceptó “un misil tierra-tie-
rra lanzado contra el territorio del 
Estado de Israel desde el área del 
mar Rojo”, antes de confirmar que 
fue derribado por el sistema de de-
fensa aérea de largo alcance Arrow.

Israel acusó la semana pasada 
a los hutíes de lanzar un proyectil 
desde Yemen que impactó en la ciu-
dad egipcia de Taba, en la frontera 
común, con saldo de seis heridos. 

El general mayor Gholam Alí Ras-
hid, comandante de la Sede Central 
Jatam Al Anbia, señalo que las fuer-
zas armadas iraníes que coordinan 
operaciones cuentan con informa-
ción de inteligencia que apunta a la 
presencia en Tel Aviv de estos co-
mandantes del ejército y la armada 
estadunidense, informó la agencia 
iraní de noticias Tasnim.

Denunció que Estados Unidos 
“ha entregado miles de bombas 
y misiles” a Israel y da “órdenes y 
apoyo sobre el terreno”.

Guerra se extiende a Siria 

Geir Pedersen, enviado especial de 
Naciones Unidas al país, afirmó que 
la guerra entre Israel y Hamas se 
extiende a Siria, alimentada por la 
inestabilidad, la violencia y la falta 
de avances hacia una solución polí-
tica a su conflicto de 12 años.

Ante el Consejo de Seguridad, 
Pedersen afirmó que,“la propaga-
ción a Siria no es sólo un riesgo: 
ya ha comenzado”, y apuntó a los 
ataques aéreos atribuidos a Israel 
sobre los aeropuertos de Alepo y 
Damasco en varias ocasiones y la 
respuesta de Estados Unidos a lo 
que afirma que fueron múltiples 
ataques a sus fuerzas “por parte 
de grupos que afirman que están 
apoyados por Irán, incluso en suelo 
sirio”.

El canciller ruso, Serguer Lavrov, 
calificó de inadmisibles los ataques 
de Israel contra el territorio de Si-
ria, al sostener una conversación 
telefónica con su homólogo sirio, 
Faisal Mikdad. 

Activistas interrumpen audiencia de 
Blinken; exigen cese el fuego en Gaza 
 AFP, EUROPA PRESS Y REUTERS 
WASHINGTON

“¡Vergüenza debería darles a to-
dos!”, “¡Alto el fuego ya!”, “¡Salven 
a los niños de Gaza!”, gritaron ayer 
manifestantes en el Congreso de 
Estados Unidos cuando el secre-
tario de Estado, Antony Blinken, 
y el secretario de Defensa, Lloyd 
Austin, argumentaron que el país 
debe enviar de inmediato ayuda a 
Israel y Ucrania, en momentos en 
que el pedido del gobierno de trans-
ferir 105 mil millones de dólares en 
ayuda topa con resistencia en la di-
vidida legislatura.

Al comenzar la audiencia ante 
el Comité de Asignaciones del Se-
nado, una fila de manifestantes 
antibelicistas, sentados detrás de 
Blinken y Austin, levantaron las 
manos manchadas de rojo para 
simbolizar la sangre derramada 
en la franja de Gaza. 

“¡Alto el fuego ya!”, “¡Los palesti-
nos no son animales!” “¡Salven a los 
niños de Gaza!”, gritaron en distin-
tos momentos, en los que Blinken 
tuvo que interrumpir su discurso.

Una persona vestía una chaqueta 
en la que se leía “Dejen de financiar 
el genocidio”. Finalmente los parti-
cipantes fueron escoltados fuera de 
la sala por la policía.

Blinken defendió seguir desti-
nando miles de millones de dólares 
a Ucrania e Israel, pues de no ha-
cerlo, Rusia e Irán se “envalentona-
rán”. Hace 10 días, el presidente Joe 
Biden pidió al Congreso un paquete 
de más de 105 mil millones de dó-
lares, incluidos 61.4 millones para 
Ucrania y 14.3 millones para Israel.

Putin “quiere sacar 
ventaja” 

“(El presidente ruso Vladimir) 
Putin trata de sacar ventaja del 
ataque de Hamas a Israel con la 
esperanza de que nos distraiga 
(...) y que lleve a Estados Unidos a 
retirar sus recursos” de Ucrania, 

afirmó Blinken, quien esta semana 
visita Israel.

El jefe de la diplomacia no res-
pondió a los manifestantes, pero 
cuando se le preguntó más tarde 
por la posibilidad de un alto el fue-
go, declaró que eso “consolidaría 
lo que Hamas ha sido capaz de ha-
cer y (...) potencialmente repetiría 
los actos de otros días”. Una pausa, 
sin embargo, por razones huma-
nitarias puede ser considerada, 
agregó.

Detalló que una Autoridad Na-
cional Palestina “revitalizada” de-
bería retomar el control de Gaza si 
Tel Aviv logra su objetivo de derro-
car al grupo islamita.

El secretario de Defensa, Lloyd 
Austin, afirmó que Putin tendrá 
éxito en apoderarse del territorio 
ucranio si Washington deja de apo-
yar a Kiev. 

“Puedo garantizarles que sin 

nuestro apoyo, Putin saldrá vic-
torioso”, dijo. Christopher Wray, 
director de la Oficina Federal de 
Inteligencia, afirmó que el ataque 
de Hamas a Israel inspirará “la 
amenaza terrorista” más impor-
tante para Estados Unidos desde 
el surgimiento del Estado Islámico 
hace casi una década.

Grupos terroristas “incitan 
a atacar objetivos de EU”

Wray señaló que desde el comien-
zo de la guerra de Israel contra 
la franja de Gaza a inicios de este 
mes, “múltiples organizaciones te-
rroristas extranjeras” han incitado 
a atacar objetivos estadunidenses.

En tanto, musulmanes estadu-
nidenses y algunos activistas del 
Partido Demócrata indicaron que 
trabajarán para movilizar a millo-
nes de votantes musulmanes para 

que no hagan donaciones ni voten 
a favor de la relección de Biden en 
2024, a menos que tome medidas 
inmediatas para garantizar un alto 
el fuego en Gaza. 

Por otra parte, el ex dirigente del 
Partido Laborista del Reino Unido, 
Jeremy Corbyn, en entrevista con 
Al Jazeera dijo sobre el conflicto 
en Medio Oriente: “Qué vergüenza 
para el establishment político esta-
dunidense que está dispuesto a ser 
un espectador y ver cómo continúa 
esta carnicería”.

EL DIPLOMÁTICO DEFIENDE FINANCIAMIENTO A ISRAEL Y UCRANIA
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EUROPA PRESS Y AFP 
MADRID

Craig Mokhiber, director de la ofi-
cina del Alto Comisionado para los 
Derechos Humanos de la Organi-
zación de Naciones Unidas (ONU) 
en Nueva York, dimitió ayer en 
protesta por la forma en que el or-
ganismo ha gestionado la situación 
en la guerra contra la franja Gaza. 

En su renuncia expuso que quedó 
“dolorosamente claro” que la ONU 
falló en su deber “de cumplir con 
los imperativos de prevención de 

atrocidades masivas, de protección 
de los vulnerables y responsabilidad 
de los perpetradores”. 

Mokhiber confirmó que envió 
una carta al Alto Comisionado de 
Derechos Humanos de la ONU, 
Volker Turk, en la que denunció que 
“estamos viendo un genocidio ante 
nuestros ojos” y las organizaciones 
de la ONU “no parecen tener poder 
para pararlo”.

Explicó que en los casos de ge-
nocidio en los que ha trabajado, 
como el bosnio, yazidí o rohingya, 
Naciones Unidas “ha fallado en 
su cometido de prevenir las atro-

cidades masivas, proteger a la po-
blación vulnerable y hacer que los 
responsables rindan cuentas. Como 
abogado de derechos humanos con 
más de tres décadas de experiencia, 
sé bien que el concepto de genoci-
dio ha sido objeto de abuso a nivel 
político, pero la actual carnicería 
contra el pueblo palestino (...) no 
deja ningún espacio para dudar”.

Señaló que Israel ha llevado a ca-
bo ataques aéreos en Gaza contra 
escuelas, iglesias, mezquitas, insti-
tuciones médicas e instalaciones 
civiles, y denunció los pogromos 
contra la población palestina en 

Cisjordania. Criticó a Estados Uni-
dos, Reino Unido y los países euro-
peos por “ser cómplices” y recordó 
que muchos están “armando” a 
Israel con ayuda económica, mien-
tras que otros proporcionan ayuda 
diplomática y política. 

El secretario general de la ONU, 
Antonio Guterres lanzó ayer desde 
Lumbini, un llamado a la paz, en 
particular en Oriente Medio, Ucra-
nia, Sahel y Sudán. 

La ministra canadiense de Ex-
teriores, Melanie Joly, dijo que se 
necesita un acuerdo humanitario 
de forma urgente en Gaza.

Dimite alto funcionario de la ONU, por “incapacidad 
del organismo” para detener genocidio en Palestina

▲ Manifestantes con las manos 
manchadas de rojo protestaron 
ayer durante una audiencia de 
Antony Blinken, secretario de 
Estado estadunidense, y el de 
Defensa, Lloyd Austin, en el 
Congreso de Estados Unidos. 
Foto Afp
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SPUTNIK, PRENSA LATINA Y AP
GUATEMALA

El presidente electo de Guate-
mala, Bernardo Arévalo, destacó 
ayer que los resultados de las elec-
ciones generales del 25 de junio y 
de la segunda ronda, efectuada el 
20 de agosto, son inalterables y 
han sido confirmados por el pleno 
del Tribunal Supremo Electoral 
(TSE).

“Queda claro que ningún juez 
o fiscal puede modificar lo que el 
pueblo eligió en las urnas y que ha 
sido validado por la máxima au-
toridad electoral. No más incer-
tidumbre, no más dudas, quienes 
fuimos electos y electas tomare-
mos posesión el 14 de enero”, afir-
mó en conferencia de prensa.

Horas antes, el TSE acordó dar 

por concluido el proceso elec-
toral como estaba previsto en el 
calendario de los comicios luego 
de completar las tres fases estipu-
ladas en la convocatoria de la cita 
con las urnas. “Con ello se oficiali-
zan los resultados de las acciones 
generales y de diputados al Parla-
mento Centroamericano 2023 (…) 
dándose certeza jurídica a los ciu-
dadanos electos en los diferentes 
cargos”, decretó el tribunal.

Ante los ataques que ha recibi-
do del órgano judicial para impe-
dir su investidura, Arévalo advir-
tió sobre la posibilidad de que fa-
briquen todo tipo de acusaciones, 
“pero tenemos la tranquilidad de 
que esos intentos ya no alterarán 
el resultado electoral”.

El gobierno estadunidense san-
cionó a más de una docena de per-
sonas originarias de Guatemala, 

entre ellas funcionarios, empre-
sarios y particulares, por socavar 
la democracia y el estado de de-
recho al intentar afectar el pro-
ceso electoral, informó Matthew 
Miller, vocero del Departamento 
de Estado.

La identidad de los sancionados 
no se hizo pública, como ha ocurri-
do en otras ocasiones. Un funcio-
nario del departamento confirmó 
bajo anonimato a la agencia Ap que 
son 14, entre ellos funcionarios del 
Ministerio Público.

Aparte, el Departamento de Es-
tado indicó que fueron vetados del 
acceso a visas el viceministro de 
Desarrollo Sostenible, Óscar Pérez, 
así como Gendri Rocael Reyes Ma-
zariegos, ex ministro del Interior, y 
Alberto Pimentel Mata, de Energía 
y Minas, acusados de “corrupción 
significativa”.

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El Partido Socialista Obrero Espa-
ñol (PSOE) y Esquerra Republicana 
de Catalunya (ERC) alcanzaron un 
acuerdo ayer sobre una futura ley 
de amnistía para los encausados 
por el proceso soberanista catalán y 
anunciaron que avanzan “decisiva-
mente” para un pacto que permita 
la relección de Pedro Sánchez en la 
presidencia de gobierno.

Durante una llamada telefónica, 
Sánchez y el presidente de la Gene-
ralitat de Cataluña, Pere Aragonès, 
“desbloquearon los últimos deta-
lles de la futura ley de amnistía”, 
que será registrada próximamente 
en el Congreso de los Diputados, 
confirmaron el PSOE y ERC en un 
comunicado conjunto. “Ambas for-
maciones consideran colmadas sus 
expectativas y satisfechos sus prin-
cipios políticos sobre esta norma”, 
precisaron.

Además, los dirigentes solicita-
ron a sus respectivos equipos ne-
gociadores “el cierre definitivo”, 
previsto para las próximas horas, 
“del eventual acuerdo entre ambos 
partidos para el apoyo a la investi-

dura”, que tendrá que ser aprobado 
por los órganos de ERC.

El acuerdo contendrá “cuestio-
nes políticas y económicas para 
desarrollar durante la 15 Legislatu-
ra”. Al finalizar las conversaciones 
se darán a conocer la fecha y lugar 
de la firma.

El PSOE explicó que analiza re-
gistrar en el Congreso la iniciativa 
de ley de amnistía en próximos días, 
junto con la coalición de izquierdas 
Sumar, ERC, Junts, EH Bildu, Par-
tido Nacionalista Vasco y el Bloque 
Nacionalista Gallego (BNG), a fin 
de investir a Sánchez la próxima 
semana, según fuentes cercanas a 
las negociaciones.

Por otro lado, la princesa Leonor 
juró lealtad a la Constitución espa-
ñola de 1978 ante el Congreso de 
los Diputados. EH-Bildu, ERC y el 
BNG se ausentaron de la ceremonia 
y publicaron un comunicado en el 
que repudiaron tanto el sistema 
monárquico como la Constitución 
de 1978 que lo ampara.

También se ausentaron Ione Be-
larra e Irene Montero, de la forma-
ción de izquierdas Podemos y minis-
tras de Asuntos Sociales e Igualdad, 
respectivamente, y Alberto Garzón, 
de Izquierda Unida y ministro de 
Consumo.

AP Y AFP
SAN SALVADOR

La tormenta tropical Pilar azotó 
Centroamérica ayer con lluvias to-
rrenciales a las cuales se atribuyó 
la muerte de dos personas en El 
Salvador.

Pilar se ubicaba ayer en la costa 
del Pacífico 260 kilómetros al sur 
de San Salvador, la capital salvado-
reña, con vientos de 85 kilómetros 
por hora, y se desplazaba con direc-
ción este-noreste a 6 kilómetros por 
hora, informó el Centro Nacional 
de Huracanes de Estados Unidos. 
“Podría acercarse un poco más a las 
costas de El Salvador o Nicaragua” 
la madrugada de hoy y comenzará 
a moverse hacia el oeste-suroeste 
lejos de la tierra (firme) el jueves”, 
precisó.

Se pronostica que la tormenta 
arrojará entre 12 y 24 centímetros 
de lluvia desde El Salvador hasta 
Costa Rica, y que algunas zonas 
recibirán hasta 38 centímetros. 
El martes llovió de manera inter-
mitente en El Salvador, pero no se 
habían ordenado evacuaciones.

Un hombre de 24 años y una 
mujer de 57 fueron arrastrados el 
domingo por arroyos desbordados 
en la provincia de La Unión, infor-
mó Fermín Pérez, subdirector de 
la oficina de protección civil de El 
Salvador. Añadió que los cuerpos 
fueron encontrados el lunes.

Inalterable, resultado 
de los comicios en 
Guatemala: Arévalo

PREVÉ FABRICACIÓN DE MÁS ACUSACIONES Exhorta López Obrador a no 
bloquear la toma de posesión
El presidente Andrés Manuel 
López Obrador se manifestó a fa-
vor de allanar todas las trabas le-
gales para que Bernardo Arévalo 
pueda tomar posesión como 
presidente de Guatemala. “Que 
se respete la voluntad del pueblo 
guatemalteco, del pueblo hermano, 
vecino. Ya hubo una elección demo-
crática; el pueblo eligió a Bernardo 
Arévalo”, dijo el mandatario en su 
conferencia de prensa.

Consideró que Arévalo es un 
hombre “íntegro, responsable y 
honesto” que puede encabezar 
un cambio en ese país, porque “su 
pueblo se merece un mejor des-
tino y tiene esa oportunidad con 
Arévalo”. 

A pregunta expresa de un perio-
dista guatemalteco, opinó que hay 
resistencias de grupos de poder 
que “quieren seguir con la corrup-
ción” en Guatemala y eso no ayuda. 
Ojalá se logre una reconciliación y, 
si existen diferencias, que se diri-
man de manera pacífica, que dejen 
a Bernardo gobernar. Va a hacer 
cosas muy buenas en beneficio del 
pueblo”.

Tras subrayar que habrá mucha 
colaboración bilateral en proble-
mas comunes con la llegada de 
Arévalo, destacó que México y 

Guatemala tienen numerosas 
coincidencias porque “nos her-
mana la herencia de la civiliza-
ción Maya con todos sus valores 
morales y espirituales”. Recordó 
que están por cumplirse 200 años 
de que Chiapas decidió anexarse 
a México.

López Obrador dijo que la llega-
da de Arévalo a la Presidencia de 
Guatemala representará “una ben-
dición” para ese país porque “es un 
hombre de buenos sentimientos”. 

De acuerdo con los plazos lega-
les, Arévalo deberá tomar pose-
sión el 14 de enero de 2024, pe-
ro él mismo ha dicho que varios 
personajes en el poder pretenden 
impedir su llegada, lo que consi-
deró un virtual golpe de Estado y 
un retroceso para la democracia 
guatemalteca.

“Existe un grupo de políticos y 
funcionarios corruptos que se nie-
gan a aceptar el resultado de las 
elecciones. Mientras por un lado se 
han puesto en marcha las forma-
lidades protocolarias del proceso 
de transición, por otro lado hay un 
plan para romper el orden cons-
titucional”, dijo recientemente el 
presidente electo.

Alonso Urrutia 
y Emir Olivares

Pactan amnistía para 
independentistas de 
Cataluña; avanza el 
acuerdo de relección

Dos muertos 
en El Salvador
a causa de la 
tormenta Pilar

OTRA SENTENCIA A BOLSONARO

▲ El Tribunal Superior Electoral de Brasil inhabilitó ayer al ex 
presidente Jair Bolsonaro durante ocho años por el uso de los 
actos del Día de la Independencia con fines proselitistas en 
2022. El general Walter Bragga Neto, compañero de fórmula de 
Bolsonaro en las campañas del año pasado, también fue 
sentenciado. El ex presidente ya había sido declarado inelegible 
en junio pasado durante ocho años por abuso del poder político 
y uso indebido de los medios de comunicación. Ap 
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RUBICELA MORELOS CRUZ
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR.

Elementos de la Fiscalía Especiali-
zada en Combate a la Corrupción 
(FEEC) y de la Comisión Estatal 
de Seguridad detuvieron al coor-
dinador general de administración 
de la Fiscalía General del Estado 
(FGE), Homero Fuentes Ayala, a 
quien se atribuyen los delitos de 
incumplimiento de funciones pú-
blicas, ejercicio abusivo de funcio-
nes y coalición, así como supuestos 
crímenes cometidos por servido-
res públicos.

La aprehensión de Fuentes Ayala, 
cercano al fiscal general del estado, 
Uriel Carmona Gándara –quien en-
frenta cuatro procesos penales, se-
gún la FEEC–, se realizó la mañana 
del martes, en cumplimiento de una 
orden de aprehensión en su contra 

emitida por un juez de control.
Homero Fuentes es, de acuerdo 

con trabajadores de la FGE, la “ma-
no derecha” de Carmona Gándara.

El fiscal fue arrestado el 4 de 
agosto anterior, acusado de obs-
trucción de la justicia en el caso del 
feminicidio de Ariadna Fernanda 
López Díaz, cuyo cuerpo fue encon-
trado el 31 de octubre de 2022 en la 
carretera La Pera-Cuautla.

Además, se le imputó el delito de 
encubrimiento por favorecimien-
to, así como el de feminicidio en la 
modalidad de auxiliador. También 
se le atribuye la tortura a Alberto 
N, alias El Diablo, a quien se detuvo 
por feminicidio y homicidio, pero 
fue liberado precisamente por los 
tormentos a los que fue sometido.

Carmona Gándara quedó libre 
el pasado 22 de septiembre, luego 
de obtener un amparo; deberá en-
frentar fuera de prisión los cuatro 
juicios que se siguen en su contra.

ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL 
TOLUCA, MÉX.

Dos funcionarios del Órgano Supe-
rior de Fiscalización del Estado de 
México (OSFEM) fueron destitui-
dos y denunciados ante la fiscalía 
local por actos de corrupción. Una 
de las involucradas presuntamente 
exigía dinero a autoridades munici-
pales a cambio de información de 
las auditorías que les practicaban.

Esta persona, cuya identidad no 
se reveló, laboraba en el área de 
auditorías del OSFEM –instancia 
encargada de la fiscalización de 
los recursos que manejan tanto 
los entes públicos estatales co-
mo municipales– y cobraba a los 
ayuntamientos de acuerdo con su 
capacidad financiera.

El órgano descubrió esta prác-

tica y la denunció ante la fiscalía 
mexiquense, donde se inició una 
investigación y tomó casi un año 
integrarla y reunir elementos para 
sustentar el expediente.

Personal de la fiscalía acudió en 
varias ocasiones a la sede central 
del OSFEM, revisó documentos e 
interrogó a varios servidores pú-
blicos, con lo que reunió elemen-
tos para judicializar el expediente. 
Ahora esta ex funcionaria está su-
jeta a proceso penal por cohecho y 
abuso de autoridad.

El otro funcionario denunciado 
y en proceso trabajaba en el área 
jurídica del OSFEM; subcontrató 
a un tercero, quien coordinaba su 
agenda y le ayudaba a elaborar re-
soluciones del órgano.

Sin embargo, para contratarlo 
falsificó documentos del OSFEM 
y la firma de Miroslava Carrillo 
Martínez, auditora superior de 

fiscalización. “Nos dimos cuenta 
cuando este tercero vino a la sede 
del órgano a intentar cobrar, pues 
durante meses laboró sin recibir 
un solo peso. Ahí nos contó quién 
lo había contratado, cómo había si-
do el procedimiento y cuáles eran 
las labores que le encomendaron”, 
explicó Carrillo Martínez.

Este ex servidor público enfren-
ta además proceso penal por falsi-
ficación de documentos oficiales, 
usurpación de identidad y abuso 
de autoridad.

El OSFEM también ha procedi-
do penalmente en contra de otros 
cuatro funcionarios municipales 
por el delito de desvío de recursos, 
ya que se comprobó que pagaron 
por obras que nunca se realizaron.

La auditoría no reveló la identi-
dad de los indiciados, pues el expe-
diente aún se encuentra en etapa 
de investigación.

LORENZO CHIM
CORRESPONSAL
CAMPECHE, CAMP.

Al menos 35 personas, a quienes 
encabezaron Violeta Baños, Idalí 
Sosa y Landy Velásquez, diputadas 
morenistas por Ciudad del Carmen, 
irrumpieron la madrugada de ayer 
en las instalaciones del Congreso 
local, donde causaron destrozos 
y se apoderaron de documentos 
contables.

El allanamiento fue cometido 
luego de que el lunes pasado el le-
gislador Alejandro Gómez Cazarín 
fue destituido como coordinador de 
la bancada de Morena y presidente 
de la Junta de Gobierno y Adminis-
tración, debido a que hace más de 
dos meses no se presenta a laborar, 
presuntamente porque padece una 
enfermedad grave y está en trata-
miento médico.

Los invasores fueron detenidos 
por policías, quienes los traslada-
ron a las instalaciones de la Fiscalía 
General del Estado (FGE); en cam-
bio, las legisladoras quedaron en li-
bertad minutos después de que las 
arrestaron, pese a que en Campe-
che los diputados no tienen fuero.

El incidente comenzó ayer por la 
madrugada, cuando un grupo de su-
jetos rompió cristales de la sede le-
gislativa para ingresar, apoderarse 
de documentos contables y del 
edificio.

El nuevo líder parlamenta-

rio morenista, Antonio Jiménez 
Gutiérrez, junto con los legisla-
dores Alejandra Hidalgo Zavala, 
César González David y Elda Cas-
tillo Quintana, realizaban el pro-
ceso de entrega-recepción cuando 
fueron retenidos por los manifes-

tantes, por lo que pidieron apoyo 
a la Policía Estatal Preventiva, así 
como al grupo antimotines de esa 
corporación.

Los tres elementos de la Secre-
taría de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC) asignados al 

Congreso no pudieron contener el 
avance de los inconformes, quienes 
entraron al recinto y causaron des-
trozos a su paso. Su propósito era 
sacar documentos contables que 
pudieran comprometer al destitui-
do Gómez Cazarín.

Luego de que se recibió el reporte 
de la agresión, decenas de policías 
arribaron al Palacio Legislativo y 
lanzaron gases lacrimógenos contra 
los incursores, a quienes aprehen-
dieron al cabo de unos 15 minutos.

Las diputadas carmelitas fueron 
resguardadas en el salón María La-
valle Urbina del Congreso, donde 
acusaron a la policía, que encabeza 
Marcela Muñoz Martínez, de haber 
golpeado a los manifestantes.

Al cierre de esta edición, cintas 
amarillas impedían la entrada al 
Congreso estatal, que era resguar-
dado por elementos de la SPSC.

Los detenidos serán procesados 
por motín, daños en propiedad aje-
na, pandillerismo y lesiones.

Fuentes no oficiales reportaron al 
menos dos lesionados, así como un 
posible caso de portación ilegal de 
arma de fuego. Los aprehendidos 
fueron remitidos a los separos de 
la Fiscalía General del Estado de 
Campeche.

Buscarían 
proteger al 
ex líder de 
bancada

Allanan el Congreso de Campeche 
y roban documentos; 35 detenidos 

DIPUTADAS MORENISTAS ENCABEZARON TURBA

Dos funcionarios de la auditoría del 
Edomex, detenidos por corrupción

Cae Homero Fuentes, mano 
derecha del fi scal de Morelos

 Elementos de la policía 
estatal de Campeche inmovilizan 
a una de las 35 personas que 
ingresaron por la fuerza al 
Congreso local, la madrugada 
de ayer, para apropiarse de 
documentos contables. 
Foto La Jornada
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SAÚL MALDONADO
CORRESPONSAL 
DURANGO, DGO.

La Fiscalía Especializada en Com-
bate a la Corrupción solicitó al 
Congreso de Durango el desafuero 
de Diana Berenice N, presidenta 
municipal de Nazas, quien realizó 
compras indebidas de material de 
construcción por un millón de pe-
sos, a nombre del ayuntamiento, a 
una ferretera de su cuñada Mauri-
cia Vaquera García.

Noel Díaz Rodríguez, titular de la 
fiscalía, entregó ayer a la Legislatura 
una petición denominada “Declara-
ción de procedencia para ejercer la 
acción penal en contra de la alcal-
desa morenista de Nazas”, localidad 
ubicada en el norte de la entidad.

Aclaró que por ahora no se puede 
iniciar acción penal, porque Diana 
Berenice N cuenta con fuero.

Precisó que a la munícipe se le in-

vestiga por su presunta responsabi-
lidad en el delito de uso indebido de 
atribuciones y facultades, cometido 
en perjuicio del erario municipal. 

Hace unos días, un juez de con-
trol y enjuiciamiento dictó senten-
cia condenatoria contra Mauricia 
Vaquera García, propietaria de la 
empresa Ferreaceros, quien recibió 
diversos pagos ilegales por 928 mil 
pesos del gobierno de Nazas, valién-
dose de su parentesco por afinidad 
con la política. 

Díaz Rodríguez refirió que los 
hechos de corrupción fueron de-
nunciados el 5 de julio pasado por 
funcionarios de primer nivel del 
ayuntamiento. Explicó que la forma 
de intervención que se atribuye a la 
morenista es de autor directo en el 
ilícito mencionado.

Sin embargo, para proceder pe-
nalmente en su contra se requiere 
la autorización del Legislativo para 
quitarle el fuero del que gozan los 
ediles en el estado de Durango. 

RAÚL ROBLEDO 
Y MARTÍN SÁNCHEZ
CORRESPONSALES

Este año no se realizará el trasva-
se –pactado en 1996– de la presa 
El Cuchillo, en Nuevo León, a la 
Marte R. Gómez, en Tamaulipas, 
informaron ayer el gobernador de 
la primera entidad, Samuel García 
Sepúlveda, y la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua).

Por la tarde, durante el segundo 
informe de actividades del rector de 
la Universidad Autónoma del esta-
do, Santos Guzmán, el mandatario 
señaló que la medida se tomó en 
conjunto con el gobierno federal a 
fin de dar prioridad al derecho hu-
mano al acceso a ese recurso. 

“Si logramos coordinarnos po-
demos lograr soluciones, como le 
decía al rector hace unos minutos. 
No va a haber trasvase de agua por 
el derecho de la ciudad a consumir 
agua potable y eso se logra por un 
acuerdo con la Federación”, pun-
tualizó.

“Debemos estar los tres órdenes 
organizados en ver cómo resolver 
los problemas de nuestra comu-
nidad; tenemos un reto enorme”, 
añadió García Sepúlveda, ema-
nado de Movimiento Ciudadano.

Por la noche, en un comunicado 
la Conagua confirmó que debido a 
la sequía que prevalecen en el país, 
específicamente en el norte, hay 
poca agua en los embalses, en par-
ticular en El Cuchillo.

Expuso que después del análisis 
de previsiones y disponibilidad, el 
Comité Técnico de Operación de 
Obras Hidráulicas (CTOOH), du-

rante su sesión 1617, llevada a ca-
bo ayer, determinó que para el año 
agrícola 2023-2024 no se efectua-
rán trasvases de dicha presa hacia 
la Marte R. Gómez (que ayer estaba 
a 50.26 por ciento de su capacidad, 
con 392 millones de metros cúbicos 
de agua).

Explicó que, como lo estipulan 
los artículos 14 bis 5, fracción 
vigésima segunda y el tercer pá-
rrafo del artículo 22 de la Ley de 
Aguas Nacionales, conforme al 
orden de prioridad de la utiliza-
ción del líquido, el volumen que 
hay en El Cuchillo será destinado 
únicamente para uso público ur-
bano de la zona metropolitana de 
Monterrey. 

La dependencia indicó que en 
la reunión del CTOOH también se 
autorizó volumen para riego –no 
se especificó la cifra– de la presa 
Marte R. Gómez en beneficio del 
distrito 26 Bajo Río San Juan, el 
cual se podrá extraer sin realizar el 
traspaso de agua.

Según el convenio firmado en 
1996 por los gobiernos de Nuevo 
León y Tamaulipas, cada primero 
de noviembre se debe realizar el 
trasvase si El Cuchillo, ubicado en 
el municipio neoleonés de China, 
tiene un almacenamiento superior 
a 315 millones de metros cúbicos, y 
la presa Marte R. Gómez, en la loca-
lidad tamaulipeca de Camargo, un 
volumen menor a 700 millones de 
metros cúbicos. 

En caso de que ambos embalses 
estuvieran en dichas condiciones, 
el primero debería enviar el exce-
dente al segundo hasta que llegue a 
700 millones de metros cúbicos, en 
beneficio del distrito de riego 26.

Suspenden el 
trasvase de agua 
de NL a Tamaulipas

Solicita fi scalía desaforar a la 
edil de Nazas por corrupción

Frente frío número 8 deja 
estragos y dos heridos en el 
puerto y el sur de Veracruz 
Inundaciones y cortes al servicio de energía eléctrica

DERRIBA ESTRUCTURAS Y ÁRBOLES

SAYDA CHIÑAS Y EIRINET GÓMEZ
LA JORNADA VERACRUZ 
Y CORRESPONSAL 
COATZACOALCOS, VER.

Los vientos de hasta 97 kilómetros 
por hora del frente frío número 8 
causaron daños diversos en mu-
nicipios del sur del estado y en 
el puerto de Veracruz, principal-
mente desplome de estructuras y 
techos de gasolineras, con saldo 
de dos personas heridas, así como 
caída de árboles, inundaciones y 
afectaciones en el servicio de ener-
gía eléctrica. 

En Tierra Blanca se desplomó 
el techo de una estación de servi-
cio de hidrocarburos denominada 
Servicio Vazmoy, que se localiza en 
la avenida Prolongación Zaragoza, 
a la altura de la carretera federal 
La Tinaja-Loma Bonita.

Un transeúnte y un trabajador 
del establecimiento resultaron le-
sionados; al cierre de la edición el 
estado de salud de éste último era 
reportado como delicado. 

En Coatzacoalcos, un plafón de 
la tienda Soriana El Palmar cayó 
sobre el parabrisas de un taxi; el 
conductor Francisco Javier  García 
salió ileso.

Más tarde, el techo de la gaso-

linera ubicada en la misma plaza 
colapsó llevándose parte de la es-
tructura de las bombas, por lo que 
tuvieron que ser cerradas en tanto 
se realizaba una evaluación.

El desplome ocurrió pasadas las 
19 horas; no hay reporte de perso-
nas heridas, sólo daños materiales. 
Elementos de los cuerpos de emer-
gencia se movilizaron y acordona-
ron la zona. 

El director de protección civil 
municipal, David Esponda, con-
firmó que el temporal ha dejado 
afectaciones considerables en 
varias líneas de energía eléctrica 
y otros servicios, además de caída 
de árboles en varios sectores de la 
ciudad.

Precisó que el frente frío 8 de-
jará lluvias de más de 150 litros 
por metro cuadrado. Pidió a la 
población que evite salir los días 
primero y 2 de noviembre. Aunque 
muchas familias seguramente vi-
sitarán los panteones, las llamó a 
resguardarse.

Por su parte, elementos de pro-
tección civil de Cosoleacaque re-
tiraron un árbol que se vino abajo 
con las fuertes ráfagas y obstruía 
el paso de los vehículos de la ca-
rretera antigua Coatzacoalcos-
Minatitlán, a la altura de la con-
gregación de Canticas. 

Otro árbol se derrumbó cerca 
de la escuela secundaria federal 
número 4, en la colonia Delicias, 
municipio de Minatitlán; los alum-
nos se encontraban en clase y no 
hubo heridos. 

Mientras, autoridades de 
protección civil del puerto de 
Veracruz reportaron que los vien-
tos del frente frío 8 derrumbaron 
39 árboles y un poste que cayó so-
bre un automóvil, lo que dejó a una 
persona lesionada.

Las playas de la zona conurbada 
Veracruz-Boca del Río y el bulevar 
Manuel Ávila Camacho permane-
cerán cerradas. 

El Servicio Meteorológico Na-
cional pronosticó que este miér-
coles el frente frío número 8 se 
extenderá desde el noreste del 
Golfo de México hasta el sures-
te del país, desplazándose gra-
dualmente hacia la península de 
Yucatán.

▲ Los vientos del frente frío 
8 derribaron la estructura de 
una gasolinera ubicada en el 
municipio de Coatzacoalcos, en 
el sur de Veracruz; las bombas 
resultaron dañadas, por lo que 
tuvieron que ser cerradas. Foto 
La Jornada Veracruz
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Un eventual cambio de titular en la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ) 
de la Ciudad de México en estos 
momentos sería un “riesgo y retro-
ceso”, señaló el jefe de Gobierno ca-
pitalino, Martí Batres Guadarrama.

Esto fue parte de las razones que 
el mandatario capitalino dio al Con-
greso local para pedir la ratificación 
de Ernestina Godoy Ramos como 
fiscal por cuatro años más.

En el oficio enviado a la presi-
denta del órgano legislativo, María 
Salido Magos, también destaca la 
autonomía con que ha dirigido la 
fiscalía para mejorar su eficiencia 
o en casos como la aprehensión 
del fiscal de Morelos, Uriel Carmo-

na Gándara, por presuntamente 
obstruir la justicia en un caso de 
feminicidio.

En total, son 21 los argumentos 
esgrimidos por el mandatario ca-
pitalino en el documento para soli-
citar la ratificación de Godoy como 
titular de la FGJ, que van desde los 
logros obtenidos en su gestión en 
la disminución de los índices delic-
tivos y evitar la impunidad, como 
la opinión emitida por el Consejo 
Judicial Ciudadano, que se mostró 
favorable para tal escenario, tras 
una de las evaluaciones realizadas 
sobre el trabajo de la funcionaria.

Por ello, “considero que un even-
tual cambio en la titularidad de la 
Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México puede poner en 
riesgo la continuidad de los traba-
jos emprendidos con éxito en los 
últimos cuatro años, implicaría un 
eventual retroceso en la implemen-
tación del nuevo modelo de procu-
ración de justicia”, se asienta en el 
oficio.

Aunado a ello, Batres Guada-
rrama resalta la trayectoria en la 
defensa de los derechos humanos 

y como abogada de causas sociales, 
así como legisladora y funcionaria 
pública.

“Puedo dar fe del compromiso 
con la justicia y su independencia 
en el ejercicio del cargo al poner a 
las personas en el centro de su labor 
como fiscal, sin temor a las implica-
ciones y sin caer en la politización 
de los asuntos”, expresa.

Entre los resultados obtenidos 
en la procuración de justicia en la 
capital del país, el jefe de Gobierno 
subraya la vinculación a proceso de 
100 presuntos feminicidas en lo que 
va de este año y un aumento de 150 
por ciento en la emisión de senten-
cias condenatorias en ese delito.

Lo anterior, apunta el documen-
to, no significa que ahora ocurran 
más feminicidios, sino que ahora 
los casos se investigan correcta-
mente, o eran mal clasificados al 
ser considerados como accidentes 
o suicidios.

Además, como fiscal, Ernestina 
Godoy ha implementado nuevos 
modelos de investigación basados 
en inteligencia policial y colabora-
ción interinstitucional.

Riesgo de retroceso 
si se cambia titular 
de la Fiscalía: Batres

RESPALDA RATIFICACIÓN CON 21 ARGUMENTOS

El Ejecutivo capitalino destaca la autonomía con que ha 
sido dirigida la dependencia para mejorar resultados

Godoy todavía debe 
comparecer ante la 
Comisión de Justicia 
del Congreso local

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La fiscal General de Justicia, Er-
nestina Godoy Ramos, deberá so-
meterse a una segunda entrevista 
como parte de su proceso de rati-
ficación, ahora ante la Comisión 
de Administración y Procuración 
de Justicia del Congreso local, de 
acuerdo con su ley orgánica.

El artículo 120 de la legislación 
establece que una vez que la comi-
sión reciba y revise el documento 
–lo que puede tardar dos o tres 
días, informó el diputado Jorge 
Gaviño–, se citará a Godoy para 
que en un término de cinco días 
naturales acuda a la comisión. 
Después de realizada la entrevis-
ta, al día siguiente se analizará y 
votará el proyecto de dictamen 
respectivo de la propuesta de ra-
tificación.

En caso de aprobarse, ésta será 
enviada a la mesa directiva, para 
que en la sesión siguiente del ple-
no sea votada. Gaviño prevé que 
el proceso se alargue “máximo” 
hasta el 25 de noviembre.

Previamente, en la sesión ordi-
naria de este martes, los legislado-
res priístas intentaron modificar 
el orden del día para que no se 
turnara a comisiones la opinión 
positiva del jefe de Gobierno, Mar-
tí Batres, sobre la ratificación de 

Godoy. Luego de un receso y dos 
horas de discusión, la mayoría ne-
gó la petición del Revolucionario 
Institucional.

Rechazan licencia 
de Lía Limón

Minutos más tarde, con 32 votos 
en contra –de Morena y aliados– 
y 18 a favor, el pleno rechazó la 
licencia temporal de la alcaldesa 
de Álvaro Obregón, Lía Limón, 
quien había solicitado un permiso 
de hasta 30 días naturales a fin de 
participar en el proceso interno 
de la alianza opositora para elegir 
al candidato que compita por la 
jefatura de Gobierno en 2024.

Sobre la razón de la negativa, 
la vicecoordinadora de Morena, 
Guadalupe Morales, dijo que fue 
una decisión interna de Morena 
por falta de cumplimiento de 
acuerdos con Acción Nacional.

“Si la oposición sabe cumplir 
acuerdos a veces sí, a veces no, 
o a veces quiere amagar y meter 
trampitas por ahí, simplemente 
no están cumpliendo los acuerdos 
de ir sacando los temas que para 
cada quien son prioridades.”

Posteriormente, en un video, 
la coordinadora de Morena, Mar-
tha Ávila, afirmó que la bancada 
guinda no dudará en ejercer su 
voto mayoritario “ante posturas 
intransigentes”.

“Nosotros no somos tapete de 
nadie, y no nos vamos a prestar a 
caprichos ni a prácticas dilatorias; 
tampoco a peticiones expresas pa-
ra violar la ley, como intentaron 
hacer hoy, queriendo modificar 
el orden del día de manera au-
toritaria y fuera de toda norma”, 
comentó Ávila.

Tras dos sesiones, una matuti-
na y otra vespertina, los diputados 
locales se dieron un puente vaca-
cional de Día de Muertos para re-
tomar labores el próximo lunes 
con la finalidad de continuar con 
la glosa del Informe de gobierno.

Es parte del proceso para ser relegida

HOY NO CIRCULA
Vehículos con engomado ROJO

Terminación de placas 3 y 4
Holograma de verifi cación 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 71 15
Noreste 84 16

Centro 113 15
Suroeste 117 16
Sureste 88 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 64 13
Noreste 60 19

Centro 57 09
Suroeste 43 07
Sureste 83 18

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos
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CAPITAL

Los legisladores 
se otorgaron un 
puente de Día de 
Muertos; vuelven 
a labores el lunes

▼ En la sesión de ayer, el PRI 
intentó modificar el orden del 
día para que no se turnara a 
comisiones la opinión positiva 
del jefe de Gobierno respecto 
a la ratificación de la fiscal. 
Foto La Jornada
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EDUARDO MURILLO

La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) avaló las reformas al 
Código de Instituciones y Procedi-
mientos Electorales de la Ciudad de 
México, promulgadas el 2 de junio 
pasado, que facilitan las candida-
turas comunes para competir por 
la jefatura de Gobierno, alcaldías 
y diputaciones locales. El pleno de 
ministros desechó las impugnacio-
nes que el PAN y MC presentaron 
contra estos cambios.

Por mayoría de siete votos, se 
rechazó el proyecto del ministro 
Luis María Aguilar Morales, quien 
planteaba invalidar toda la reforma 
por una supuesta violación al pro-
ceso legislativo, pues argumentaba 
que la aprobación del dictamen en 
comisiones habría ocurrido sin el 
quorum legal.

En contra, la ministra Ana Mar-
garita Ríos Farjat explicó que, 
aunque hubo irregularidades en 
la sesión de la comisión dictamina-
dora, éstas no tienen el potencial 
para invalidar toda la reforma. “Si 
bien el trabajo de la comisión fue 

irregular, el resto del procedimiento 
legislativo se llevó a cabo de mane-
ra correcta: el dictamen se hizo del 
conocimiento de la mesa directiva 
cinco días antes de la sesión del ple-
no y esto permitió justamente a los 
legisladores que se impusieran de 
su contenido días antes de su deba-
te en la sesión plenaria”, sostuvo.

A esta postura se sumó la presi-
denta de la SCJN, Norma Lucía Piña 
Hernández, quien argumentó que 
la sesión de la comisión que aprobó 
el dictamen se realizó vía remota 
con la asistencia inicial de nueve 
diputados, pero uno de ellos tenía 
problemas de conexión y otra no 
encendió su cámara, por lo que el 
quorum real era de siete.

“Entonces, al margen de que hu-
bieran sido nueve, en realidad, esta-
ban siete y de esos siete la mayoría 
fueron cuatro”, quienes votaron a 
favor del dictamen, sostuvo la mi-
nistra presidenta.

De esta manera, la próxima elec-
ción para la jefatura de Gobierno 
de la capital del país, su Congreso 
y 16 alcaldías, se llevarán a cabo 
conforme a las reformas electora-
les vigentes.

Avala la Corte reformas 
electorales que facilitan 
candidaturas comunes

Alistan el cierre del tramo 
de Balderas a Observatorio 
en la línea 1 del Metro

DE LA REDACCIÓN

Omar García Harfuch, aspirante en 
el proceso interno organizado por 
Morena y sus aliados para definir la 
coordinación de defensa de la Cuar-
ta Transformación en la Ciudad de 
México, aseguró que al menos 10 
encuestadoras distintas le han dado 
una ventaja mayor a 10 puntos so-
bre el segundo lugar en el proceso 
interno de Morena y sus aliados en 
la capital del país.

Y tras referir algunas de las medi-
ciones en los ejercicios demoscópi-
cos realizados durante octubre, con 
las que aseguró que cuenta con una 
preferencia de la ciudadanía de en-
tre 33 y 45 por ciento, sostuvo que 
dichos resultados “muestran que 
los capitalinos me perciben como 
el mejor aspirante para coordinar y 
consolidar los esfuerzos de la cuarta 
transformación en nuestra ciudad”.

En tanto, el también ex secreta-
rio de Seguridad Ciudadana de la 
Ciudad de México difundió ayer 
en redes sociales imágenes de su 
asistencia, el lunes por la noche, a 
la inauguración del Cuarto Festival 
Internacional del Día de Muertos en 
Tláhuac, a la que fue invitado por 
la alcaldesa de esa demarcación, 
Berenice Hernández.

Durante dicho acto, en la expla-
nada de la alcaldía, insistió en que 
“dar otras opciones a las niñas, a los 
niños, a los jóvenes, es lo mejor que 
podemos hacer para combatir las 
causas estructurales que generan 
la violencia en la ciudad”.

Será el próximo 10 de noviembre 
cuando la dirigencia morenista da-
rá a conocer los resultados de las 
encuestas, y anunciará quiénes 
asumirán las candidaturas para 
las gubernaturas y la jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México 
para el año entrante.

Encuestadoras 
me dan ventaja 
de 10 puntos: 
García Harfuch
Refi ere que tiene una preferencia 
ciudadana de 33 a 45 por ciento 

RESULTADOS DE AL MENOS 10 FIRMAS 

ALEJANDRO CRUZ FLORES

Con una ocupación de 40 por cien-
to de la capacidad de los trenes en 
el horario de mayor afluencia, 
transcurrió el tercer día de servi-
cio del tramo renovado de la línea 
1 del Metro, informó el director del 
Sistema de Transporte Colectivo 
Matro (STC), Guillermo Calderón 
Aguilera.

Precisó que el recorrido Panti-
tlán-Isabel la Católica (esta última 
funciona sólo para el descenso de 
pasajeros) y Pino Suárez-Pantitán, 
se realiza en un promedio de 25 
minutos, mientras el tiempo de 
espera entre convoyes es de 4.5 
minutos.

Agregó que se afinan los detalles 
para el cierre del tramo Balderas-
Observatorio, a fin de iniciar los 
trabajos de renovación, por lo que 
hoy se informará la fecha exacta 
del mismo, así como los detalles 
de operación del transporte pro-
visional que cubrirá la ruta que 
abarcan las ocho estaciones que 
serán intervenidas.

En conferencia de prensa, el 
funcionario manifestó que los 
usuarios se encuentran en proceso 
de adaptación respecto al funcio-
namiento del tramo modernizado, 
especialmente en lo que se refiere 
a los transbordos.

Calderón Aguilera expuso que 
hay una operación eficiente del 
servicio gracias a que el Sistema 
de Control de Trenes, basado en 
comunicaciones, y el Puesto de 
Control Central número 1, fun-
cionan de manera adecuada. 

Al señalar que alrededor de las 8 
horas es cuando se tiene la mayor 
afluencia de pasajeros, dijo que 
el lunes en el tramo se trasladó 
a 114 mil 896 pasajeros; es decir, 
59 por ciento más personas de 
las registradas en el mismo día 
de la semana pasada que utili-
zaron el servicio de Balderas a 
Observatorio.

En cuanto al acceso exclusivo 
con la Tarjeta de Movilidad Inte-
grada, afirmó que hay un incre-
mento en la venta de plásticos, 
con 21 mil 800 unidades en los 
primeros dos días.

En la conferencia, la secretaria 
de Administración y Finanzas 
local, Luz Elena González Esco-
bar, informó que continúan las 
acciones de apoyo para los dam-
nificados por el huracán Otis en 
Acapulco, Guerrero, por lo que 
durante esta semana se enviarán 
alimentos y agua potable.

Detalló que en estos días se en-
viarán 130 mil despensas y 70 mil 
raciones de comida, así como un 
millón de litros de agua a través 
de 10 pipas.

EL NÉCTAR DE LOS DIOSES ESTÁ LISTO EN XOCHIMILCO

Esta semana se 
enviarán 130 mil 
despensas y 70 
mil comidas a 
Acapulco

Ocupación de 40 por ciento entre Pantitlán y Pino Suárez

▲ Con un amplio surtido de sabores, entre los que 
sobresale el de cempasúchil, mezcla de los 
pétalos de esta flor y el llamado néctar de los 
dioses, se lleva a cabo la 19 edición de la Feria del 
Pulque en la explanada de la alcaldía Xochimilco, 
que se ha convertido ya en un evento tradicional y 

que forma parte de las actividades en esta 
demarcación por los festejos del Día Muertos. 
Además, se cuenta con una amplia oferta 
gastronómica y venta de artesanías, así como 
presentaciones de elencos artísticos. 
Foto Luis Castillo
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Destaca Sedema la transformación 
reciente del Bosque de Chapultepec

Se intoxican 
al inhalar gas 
pimienta en 
secundaria 
de Iztapalapa

JOSEFINA QUINTERO M.

Ejidatarios de San Francisco Tlal-
tenco decidieron recuperar sus 
parcelas y ayer desalojaron a los 
invasores que se encontraban en 
terrenos de la zona conocida como 
La Ciénaga, en la alcaldía Tláhuac. 

Ante la omisión de las autorida-
des, a quienes acusan de permitir 
la ocupación ilegal de sus parcelas, 
los campesinos llegaron con ca-
miones y sacaron los muebles que 
se encontraban en los cuartos que 
se habían levantado en el suelo de 
conservación, donde las construc-
ciones están prohibidas.

Posteriormente derribaron con 
un tractor la vivienda que cons-
truyeron los invasores con ma-
deras y láminas para consolidar 
la ocupación; ante ellos, el grupo 
de ejidatarios decidió hacer valer 
sus títulos de propiedad y ejerció la 
posesión de los terrenos en la zona 
de El Arco.

En estas tierras, donde se sem-
braba calabaza, amaranto y maíz, 
ahora los fraccionadores intentan 
levantar viviendas, por lo cual ya 
no es extraño encontrar en este 
suelo de conservación montículos 
de material de construcción.

Desde el pasado fin de semana, 
los ejidatarios decidieron iniciar 
la defensa de sus parcelas, a pesar 
de que enfrentaron a un grupo de 
personas que incluso disparó para 
detenerlos, no obstante, señalaron 
que están dispuestos a llegar hasta 
las últimas consecuencias con el 
fin de no perder su patrimonio. 

La presencia policiaca no ha fre-

nado a los invasores, pues a pesar 
de los patrullajes de elementos de 
la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana y Guardia Nacional, “invaden 
nuestras tierras”, lamentaron los 
hombres del campo en la capital.

Amenaza constante a 
suelo de  conservación

Apenas el pasado fin de semana el 
conflicto por la invasión de predios 
se recrudeció luego de que un gru-
po de personas intentó construir 

viviendas en la parcela de la señora 
Leonor Chirinos, ocupada el 19 de 
octubre; en el enfrentamiento in-
cluso se utilizaron armas de fuego. 

Tras la construcción de la línea 
12 del Metro y el crecimiento de 
construcciones de vivienda, la zo-
na de El Arco, en el pueblo de San 
Francisco Tlaltenco, es asediada 
por los grandes invasores de te-
rrenos del oriente de la capital, 
alertaron los pobladores.

Esta iniciativa de recuperación 
de terrenos pone en grave peligro 

a los ejidatarios, ayer iniciaron con 
una parcela y al final del día tres 
terrenos fueron recuperados en un 
pueblo donde impera la ley del más 
fuerte y donde la gente aprendió a 
hacerse justicia por su propia ma-
no, aseguraron.

▲ Con un tractor, los campesinos 
derribaron las viviendas 
construidas por los invasores 
con maderas y láminas. 
Foto La Jornada

Ejidatarios de Tlaltenco desalojan 
a invasores y recuperan parcelas
Acusan a las autoridades de permitir la ocupación de sus terrenos

REPROCHAN INACCIÓN DE POLICÍA Y GUARDIA NACIONAL

JOSEFINA QUINTERO M.

Un grupo de jóvenes de la secunda-
ria diurna número 86, República de 
Venezuela, localizada en la alcaldía 
Iztapalapa, se intoxicaron al inhalar 
gas pimienta en una de las aulas. 

Las llamadas de auxilio movili-
zaron a los cuerpos de emergencia 
que acudieron a la colonia El San-
tuario para atender a al menos 16 
jóvenes que presentaban mareos, 
irritación de ojos, vómito e ines-
tabilidad, debido a que estuvieron 
muy cerca cuando se esparció la 
sustancia. 

De acuerdo con los primeros re-
portes, uno de los estudiantes traía 
entre los útiles escolares un aerosol 
de gas pimienta, que le habían faci-
litado como una medida de defensa 
personal ante la inseguridad. Por 
error hizo que se accionara y el gas 
se esparció sin control, afectando a 
sus compañeros. 

Al inhalar la sustancia, los jó-
venes presentaron los malestares 
mencionados, por lo cual fueron 
atendidos por paramédicos de 
Protección Civil de la alcaldía Izta-
palapa, sin que ninguno requiriera 
traslado al hospital. 

No obstante, padres de familia, 
al conocer la noticia, acudieron al 
plantel ubicado en la calle ayunta-
miento, muy cerca de la calzada 
Ermita Iztapalapa, a unas calles de 
la sede de la alcaldía.

Tras brindarles los primeros 
auxilios y verificar el estado de los 
adolescentes, los paramédicos los 
reportaron estables y sin que hubie-
ra alguno que requiriera atención 
especializada, por lo cual todos fue-
ron atendidos en las instalaciones 
del centro educativo.

LAURA GÓMEZ FLORES

Con una inversión de 10 mil millo-
nes de pesos, el Bosque de Chapul-
tepec se ha transformado en esta 
administración, y sólo en la tercera 
sección, que no había sido interve-
nida desde la época de Porfirio Díaz, 
hoy se tienen nidos de fertilidad que 
albergan más de 800 nuevos árbo-
les, informaron autoridades de la 
Secretaría del Medio Ambiente 
(Sedema). 

Además de un camino de más de 
dos kilómetros, que conecta con la 
segunda sección y 60 kioscos que 
puede visitar la gente, se podrá dis-
frutar esta riqueza biológica e ir a la 
zona de Atlantis y El Rollo, así como 

el Panteón de Dolores a través de 
las barrancas. 

La construcción de dos puentes 
facilitará este traslado por los sen-
deros construidos con una longitud 
de alrededor de 17 kilómetros o por 
la avenida Juan O’Donojú, bautiza-
do como el “paseo cósmico”, por la 
fuente que ahí se encuentra y esta-
ba cerrada.

El proyecto de “quitar asfalto y 
generar más áreas verdes lo logra-
mos ya con un andador peatonal 
que está en uso y conectando las 
tres secciones, y está el proyecto 
de la cuarta, que albergará la Ci-
neteca Nacional, en beneficio de 
24 millones de visitantes anuales 
al bosque”, destacó la titular de la 
Sedema, Marina Robles.

Tan sólo en el parque Clausell, 
explicó la directora del Bosque, Mó-
nica Pacheco, “hemos limpiado la 
barranca y sacado una buena canti-
dad de llantas de todos los tamaños 
y retirado cascajo, trabajando de la 
mano con los vecinos”.

De 869 hectáreas que tiene el 
bosque, precisó, 220 son las visita-
das por la ciudadanía, que son vigi-
ladas por elementos de la Guardia 
Nacional, Guardias Presidenciales y 
Guardabosques; además, se cuenta 
en esta zona con botones de pánico, 

cámaras de videovigilancia y alertas 
sísmicas. 

El proyecto de rescate de este 
parque, que forma parte de la ter-
cera sección, se inició en 2019 y los 
trabajos de restauración en 2020; 
implicó el retiro de 800 eucaliptos 
muertos, remplazados por alguna 
de las 80 especies nativas o traí-

das de otros climas, señaló Martín 
Aguilar.

El subdirector técnico del Bosque 
de Chapultepec explicó que cada ni-
do de fertilidad (técnica agrofores-
tal), ha permitido que 80 por ciento 
de los árboles con una altura míni-
ma de tres metros que se siembran, 
sobrevivan, mejorando la zona.

La tercera sección no había cambiado desde el porfi riato

En el parque Clausell se retiró 
cascajo y basura y se plantaron 
especies nativas y de otros 
climas. Foto Roberto García Ortiz
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AL CIERRE

JARED LAURELES

Ante la falta de transparencia sobre 
el rendimiento de los autos nuevos 
y sus emisiones, organizaciones 
protectoras del ambiente y la salud 
pública exigieron a las autoridades 
competentes crear un etiquetado 
de eficiencia y emisiones de vehícu-
los nuevos, con el propósito de que 
los consumidores cuenten con una 
herramienta que les permita tomar 
decisiones informadas. 

El Observatorio Ciudadano de 
Calidad del Aire y el Poder del Con-
sumidor alertaron que la NOM-163 
se encuentra en espera de ser publi-
cada y sin este instrumento se de-
bilitan los esfuerzos para combatir 
la contaminación del aire y la lucha 
contra el cambio climático.

En conferencia de prensa, 
Stephan Brodziak, miembro de El 

Poder del Consumidor, expresó que 
por “la debilidad del marco regu-
latorio en México, suscitada por la 
intervención de la industria auto-
motriz, seguimos estando muy por 
detrás” de las normas que se tienen 
en Japón, Canadá, Estados Unidos y 
países de la Unión Europea.

“Tenemos autos que son más 
contaminantes y menos eficientes”, 
expresó. Además, detalló que a esto 
se le conoce como doble estándar: 
autos de mejor calidad para ex-
portación y de menor calidad para 
nuestro país. 

Ante este panorama es necesa-
ria una etiqueta de rendimiento y 
emisiones vehiculares para la pro-
tección de consumidores y del me-
dio ambiente, con el fin de “lograr 
lo que la regulación no ha podido: 
poner a la industria automotriz a 
competir entre sí por la eficiencia y 
el desempeño ambiental”, comentó. 

Mariana Gutiérrez, de Iniciativa 
Climática de México, señaló que 
varias asociaciones civiles llevan 
más de ocho años exigiendo a las 
autoridades la implementación de 
ese instrumento.

Además, precisó que dichas ac-
ciones contribuirían a la seguridad 
energética y el cumplimiento de las 
metas de la Contribución Nacio-
nalmente Determinada (NDC, por 
sus siglas en inglés), mismas que se 
derivan del Acuerdo de París para 
reducir emisiones de gases efecto 
invernadero, causantes del calen-
tamiento global.

Las organizaciones solicitaron 
a las secretarías de Economía, de 
Energía y de Medio Ambiente, en-
tre otras instancias, “información 
clara, abierta y pública” respecto de 
las emisiones vehiculares contami-
nantes y así estar en ruta de reducir 
la huella de carbono.

DE LA REDACCIÓN 

Después de la goleada que les pro-
pinó el América en su partido an-
terior, Monterrey llegó a su duelo 
contra Necaxa con urgencia de 
triunfo. Y se notó.

En el partido correspondiente 
a la fecha 15 de la Liga Mx, los re-
gios vencieron 3-0 a los de Aguas-
calientes en el estadio BBVA para 
regresar a la senda de la victoria y 
encaminarse a la liguilla.

Sebastián Vegas anotó el primer 
gol para La Pandilla al minuto 45+2. 
Ya en la segunda mitad del encuen-
tro, Germán Berterame aumentó 
la ventaja al 54 y el tercer tanto lo 
concretó Víctor López al 90.

En otro enfrentamiento de la jor-
nada 15, Guadalajara derrotó 2-1 a 
Querétaro en el estadio de La Co-
rregidora. Aunque se quedaron con 
10 hombres en la cancha y sufrieron 
más de lo necesario, las Chivas su-
maron importantes puntos que los 
colocan en el tercer lugar de la tabla 
general. 

Érick Gutiérrez se estrenó como 
goleador al abrir el marcador al 
minuto 10. Roberto Piojo Alvarado 
(33) selló la victoria de su equipo 
al anotar el segundo por la vía del 
penal. 

Los Gallos buscaron acercarse en 
el marcador y al 55 Pablo Barrera 
colgó el único gol de los locales.

Puebla sorprendió a Toluca en 
casa y se impuso a los choriceros 

por la mínima en el estadio Neme-
sio Diez. Un penal cobrado por Gui-
llermo Martínez al minuto 76 fue 
suficiente para que los camoteros 
se llevaran los tres puntos y compli-
caran la clasificación de los  Diablos 
a la fiesta grande.

En el estadio Nou Camp , Pumas 
empató 1-1 ante León con tantos de 
Gabriel El Toro Fernández al 44 y 
Osvaldo Rodríguez al 59, respecti-
vamente. El equipo universitario 
cortó una racha de dos derrotas de 
manera consecutiva.

Exigen ONG que se informe al público 
cuánto contaminan automóviles nuevos

Monterrey vapulea 3-0 al Necaxa, que 
extiende su mal paso por el torneo

PRIMER AVISO NOTARIAL
Licenciado Carlos Cañas García, Notario Público Ads-
crito a la notaría pública número ciento setenta y dos, 
actuando en ausencia de la Notario Público Titular 
Licenciada Rosa Eugenia García Vallejo y de confor-
midad con el artículo 29 Bis de la Ley del Notariado 
del estado de Michoacán, en ejercicio en el Distrito 
Judicial Los Reyes y con residencia en esta ciudad, en 
calle Ignacio López Rayón número 63, centro, HAGO 
SABER que a solicitud de CARMEN PATRICIA ES-
PINOZA AGUILAR se inició ante mi fe el trámite de 
la Sucesión Intestamentaria a bienes de FRANCISCO 

de defunción y acreditando el entroncamiento con el 
-

to, declaró bajo protesta de decir verdad que el ultimo 
domicilio del de cujus fue calle Lázaro Cárdenas nú-
mero 56, colonia La Paz, en Los Reyes, Michoacán, 
que a parte de ella, si existen personas con derechos 
a heredar en el mismo grado; acepto la herencia, se 

Aguilar, quien aceptó y protestó el cargo conferido, por 
su parte Francisco, María de Lourdes, María Laura y 
Esmeralda de apellidos Espinoza Aguilar, cedieron 
sus derechos hereditarios y María Sandra Espinoza 
Aguilar repudio sus derechos hereditarios, median-
te Escritura Pública 2304 de fecha 16 de agosto de 
2023; con fundamento en artículo 160 Ley del Nota-
riado del Estado de Michoacán, publíquese este aviso 
por dos ocasiones, con intervalo de 10 días, para que 
surta los efectos a que haya lugar. DOY FE. ---

Lic. Carlos Cañas García
Notario Público Adscrito 172

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

TRIBUNAL COLEGIADO DEL TRIGÉSIMO PRIMER 
CIRCUITO 

CAMPECHE, CAMP.

EDICTO:
TRIBUNAL COLEGIADO DEL TRIGÉSIMO PRIMER 
CIRCUITO. En el juicio de amparo directo 1111/2023, 
promovido por Rosario del Carmen Palafox Zavala, se 
ordena emplazar a las tercero interesadas Elsy de la 
Cruz Uc Ongay y Fátima del Rosario Uc Uc, haciéndo-
sele saber que cuentan con TREINTA DÍAS contados 
a partir de la última publicación de edictos, para que 
comparezca a este tribunal colegiado a defender sus 
derechos y señale domicilio en esta ciudad donde oír 

-
trados, lo anterior toda vez que la quejosa promovió 
demanda de amparo contra la sentencia de tres de 
junio de dos mil veinte, dictada por la Sala Penal y 
Especializada en Adolecentes del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado de Campeche, en el toca penal 
01/19-2020/00094. 

San Francisco de Campeche, Campeche, a 5 de 
septiembre de 2023.

LIC. JOSE DE LOS ANGELES MARTÍN BALÁN
SECRETARIO DE ACUERDOS DEL TRIBUNAL 

COLEGIADO DEL TRIGÉSIMO PRIMER CIRCUITO.

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

TRIBUNAL COLEGIADO DEL TRIGÉSIMO PRIMER 
CIRCUITO 

CAMPECHE, CAMP.

EDICTO:
TRIBUNAL COLEGIADO DEL TRIGÉSIMO PRIMER 
CIRCUITO. En el juicio de amparo directo 1112/2023, 
promovido por Javier Naal Pech, se ordena empla-
zar al tercero interesado Fausto Gutiérrez Vázquez, 
haciéndoseles saber que cuenta con TREINTA DÍAS 
contados a partir de la última publicación de edictos, 
para que comparezcan a este tribunal colegiado a de-
fender sus derechos y señalen domicilio en esta ciu-

de no hacerlo, las posteriores se le harán por lista que 

promovió demanda de amparo contra la sentencia de 
veinte de diciembre de dos mil diecisiete, dictada por 
la Sala Penal y Especializada en Adolescentes del Tri-
bunal Superior de Justicia del Estado de Campeche, 
en el 01/16-2017/00400/TOCA. 

San Francisco de Campeche, Campeche, a 05 de 
Septiembre de 2023.

 
LIC. JOSE DE LOS ANGELES MARTÍN BALÁN
SECRETARIO DE ACUERDOS DEL TRIBUNAL 

COLEGIADO DEL TRIGÉSIMO PRIMER CIRCUITO.

              AVISO NOTARIAL 
                          1/2
Por Escritura Pública Número 5890, Volumen 135 de 
fecha 30 de octubre del 2023, ante mí, comparecieron 
de común acuerdo los señores Graciela Ayala Vaca, 
María del Carmen, María Teresa, Gloria Martha, 
Marina Amparo y José Carlos, todos de apellidos 
Oregel Ayala, quienes manifestaron su conformi-
dad de llevar a cabo la tramitación extrajudicial de 
la sucesión testamentaria a bienes de Carlos Oregel 
Fernández, reconocieron la validez del testamento, 
aceptaron la herencia que les corresponde y por con-
secuencia los derechos hereditarios que les fueron 
atribuidos, asimismo la señora Graciela Ayala Vaca 
aceptó el cargo de albacea testamentario, manifes-
tando que en su oportunidad procederá a formular el 
inventario y avalúo correspondiente. 

Lo que se hace del conocimiento general para los 
efectos de lo dispuesto en el artículo 160 de la Ley del 
Notariado para el Estado de Michoacán. 

Zamora, Mich a 30 de octubre del 2023. 

LIC. OSCAR REBOLLO LOYA
NOTARIO PÚBLICO No. 131

DEL DISTRITO JUDICIAL DE ZAMORA, MICH.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACION

CONFORME A LOS ARTÍCULOS 152, 154, 157, 
159, 160 Y DEMÁS RELATIVOS DE LA LEY DEL 
NOTARIADO VIGENTE DEL ESTADO DE MICHOA-
CÁN, COMUNICO A USTEDES QUE MEDIANTE 
ESCRITURA PÚBLICA 2,955, VOLUMEN 77 SE-
TENTA Y SIETE, DEL DIA 11 DE OCTUBRE DE 
2023, COMPARECIERON ANTE MI  LOS SEÑORES: 
EUGENIO, RAUL, OLIVIA, JOSE LUIS, GERARDO, 
ADA, ADAIRMA, ADRIANA, HERMELINDA, ELVIRA, 
ALMA Y VIRGINIA, TODOS DE APELLIDOS MORON 
OROZCO; SOLICITÁNDOME LA TRAMITACIÓN NO-
TARIAL DE LA SUCESIÓN TESTAMENTARIA ANTE 
NOTARIO A BIENES DE LA EXTINTA ERMELINDA 
OROZCO ARGÜELLO,   MENCIONANDO QUE EL 
ÚLTIMO DOMICILIO DE LA DE CUJUS FUE EN LA 
CIUDAD DE MORELIA, MICHOACÁN; DECLARAN-
DO LOS HEREDEROS BAJO PROTESTA DE DECIR 
VERDAD, QUE ACEPTAN LA HERENCIA INSTITUI-
DA EN SU FAVOR. SE LLEVÓ A CABO LA INFORMA-
CIÓN TESTIMONIAL DE LOS CIUDADANOS ROSA 
MARIA AVILA CARRILLO y RAMON BALTIERRA 
SANCHEZ. RAUL MORON OROZCO ACEPTÓ Y 
PROTESTÓ EL CARGO DE ALBACEA QUE LE FUE 
CONFERIDO, MANIFESTANDO QUE FORMULARÁ 
EL INVENTARIO Y AVALÚO DEL ACERVO HEREDI-
TARIO EN EL MOMENTO OPORTUNO. 

 MORELIA, MICHOACÁN, A 18 DE OCTUBRE 
DE 2023

LIC. MARIA DE LOS ANGELES GUZMAN MURILLO
NOTARIO PUBLICO SUSTITUTO NÚMERO 25

MORELIA, MICHOACAN

PRIMER AVISO NOTARIAL
Licenciado Carlos Cañas García, Notario Público 
Adscrito a la notaría pública número ciento setenta y 
dos, actuando en ausencia de la Notario Público Titular 
Licenciada Rosa Eugenia García Vallejo y de conformi-
dad con el artículo 29 Bis de la Ley del Notariado del 
estado de Michoacán, en ejercicio en el Distrito Judicial 
Los Reyes y con residencia en esta ciudad, en calle Ig-
nacio López Rayón número 63, centro, HAGO SABER 
que a solicitud de CARMEN PATRICIA ESPINOZA 
AGUILAR se inició ante mi fe el trámite de la Sucesión 
Intestamentaria a bienes de CARMELINA AGUILAR 

-
ción y acreditando el entroncamiento con la de cujus 

bajo protesta de decir verdad que el ultimo domicilio 
de la de cujus fue calle Lázaro Cárdenas número 56, 
colonia La Paz, en Los Reyes, Michoacán, que a parte 
de ella, si existen personas con derechos a heredar 
en el mismo grado; acepto la herencia, se designó 

quien aceptó y protestó el cargo conferido, por su parte 
Francisco, María de Lourdes, María Laura y Esmeralda 
de apellidos Espinoza Aguilar, cedieron sus derechos 
hereditarios y María Sandra Espinoza Aguilar repudio 
sus derechos hereditarios, mediante Escritura Pública 
2304 de fecha 16 de agosto de 2023; con fundamento 
en artículo 160 Ley del Notariado del Estado de Mi-
choacán, publíquese este aviso por dos ocasiones, con 
intervalo de 10 días, para que surta los efectos a que 
haya lugar. DOY FE. ---

Lic. Carlos Cañas García
Notario Público Adscrito 172

PRIMER AVISO NOTARIAL
Rosa Eugenia García Vallejo,  Notario Público  número 
172, actuando en ejercicio en distrito judicial Los Re-
yes, Michoacán, domicilio Ignacio López   Rayón núme-
ro 63, centro, HAGO SABER que a solicitud de Rogelio 
Santoyo Alcantar, Ana María Santoyo Alcantar, Efrén 
Santoyo Alcantar, Fernando Santoyo Alcantar, José 
Luis Santoyo Alcantar, J. Jesús Santoyo Alcantar y Ma. 
Eugenia Santoyo Alcantar y/o María Eugenia Santoyo 
Alcantar, en compañía de los testigos Imelda Sánchez 
García y Alfonso Ramírez Arroyo,  se inició ante mi fe 
el trámite de la sucesión intestamentaria a bienes de 
RAMONA ALCANTAR AGUILAR  y/o MARÍA RAMONA 
ALCANTAR AGUILAR y/o RAMONA ALCANTAR, exhi-

de sus respectivas acta de nacimiento, declararon bajo 
protesta de decir verdad que el último domicilio de la 
de cujus fue en Zaragoza número 30, colonia centro, 
en Peribán, Michoacán, y, que no conocen de la  exis-
tencia de persona alguna diversa de ellos con derecho 
a heredar en el mismo grado o en uno preferente al de 
ellos; por su parte Ana María Santoyo Alcantar, Efrén 
Santoyo Alcantar, Rogelio Santoyo Alcantar, José Luis 
Santoyo Alcantar, J. Jesús Santoyo Alcantar y Ma. 
Eugenia Santoyo Alcantar y/o María Eugenia Santoyo 
Alcantar, repudiaron la herencia, se nombró albacea 

-
YO ALCANTAR, quien aceptó la herencia y protestó el 
cargo conferido, mediante Escritura Pública 2346 de 
fecha 18 de septiembre de 2023. Con fundamento en 
artículo 160 Ley del Notariado del Estado de Michoa-
cán, publíquese este aviso por dos ocasiones, con 
intervalo de 10 días, para que surta los efectos a que 

LIC. ROSA EUGENIA GARCÍA VALLEJO
NOTARIO PUBLICO No 172

SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES

▲ Los hidrorrayos suman ocho 
encuentros perdidos y se ubican 
al fondo de la tabla general.  
Foto Afp



ASF: anomalías por  
$7 mil 175 millones en 
la cuenta pública 2022       
l Presentó el 
auditor Colmenares 
segundo informe 
de fiscalización   

l Se recuperaron 
$1,386 millones; 
queda por aclarar 
el resto de recursos   

l Demanda la 
oposición que no 
haya complacencia 
en las revisiones            

 l Halla pagos 
indebidos de la 
STPS a 242 becarios 
de programa social   

arturo sánchez, enrique méndez y alma e. muñoz / P 10

Provoca frente frío vendaval y daños en Veracruz               

▲ Con vientos de 97 kilómetros por hora, el meteoro afectó el sur del 
estado, así como el puerto veracruzano. Hubo reportes de caída de 
árboles, inundaciones y cortes en el servicio de electricidad. En Tierra 

Blanca y Coatzacoalcos (imagen) se desplomaron estructuras de dos 
gasolineras, con saldo de dos heridos en la primera. Foto La Jornada 
Veracruz. la jornada veracruz y eirinet gómez, corresPonsal / P 31

7 502228 390008

Rayuela
¡Cuidado! Hay acciones 
que dañan más que los 
vientos huracanados.

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Hallier Morales 20

carlos Martínez García 20

raúl romero 21

luis linares Zapata 21

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  12

astillero 
Julio Hernández lópez  14

Bajo la lupa
alfredo Jalife-rahme  18

méxico sa
carlos Fernández-Vega  24
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l ‘‘Los capitalinos me perciben como  
la mejor opción para consolidar la 4T’’      

de la redacción / P 33

‘‘Las preferencias varían de 33 a 45%’’    

García Harfuch: en 
sondeos tengo ventaja 
mayor a 10 puntos                  

Desechan nueva 
demanda de 
Xóchitl Gálvez 
contra AMLO                           
● Determina un juez  
que era ‘‘improcedente’’  
su petición de amparo     
 
● La opositora promovió  
el recurso contra los  
comentarios presidenciales          
  
césar arellano  / P 12

Inegi: alcanzó 
3.5% el avance 
económico en 
enero-septiembre                        
● Informa el organismo que 
la actividad productiva hiló 
8 trimestres de expansión       

● Sólido desempeño en la 
exportación agropecuaria  
y construcción: analistas             
 

clara zepeda / P 22




